
❊ �صنعاء/ 14�أكتوبر / �سب�أ:
رفع المشاركون في اللقاء السنوي السابع عشر 
لقيادات الجهاز المركزي للرقابة والمحاس��بة في 
ختام أعمال لقائه��م أمس برقية إلى فخامة الأخ/ 
علي عبدالله صال��ح رئيس الجمهورية ثمنوا فيها 
عالي��اً توجهات وجهود فخامته في س��بيل القضاء 

على الفساد وتفعيل منظومة وآلية مكافحته.
وأكد المش��اركون في اللق��اء مضيهم قدماً في 
سبيل تطوير آليات العمل الرقابي والوقوف بحزم 
في حماية المال العام ومكافحة الفس��اد وتجفيف 

منابعه.
وكان المشاركون في اللقاء قد أوصوا بضرورة 
تعزيز علاقة الجه��از بالهيئات والأجه��زة المعنية 
بحماي��ة المال العام  ومكافحة الفس��اد.. مؤكدين 
تعزيز مب��دأ المس��اءلة العامة والش��فافية وإبراز 

مستوى الأداء الاقتصادي والمالي للدولة.
إلى ذالك اكد مدير مكتب رئاسة 
الجمهوري��ة علي محمد الانس��ي 

❊ �أبوظبي/ متابعات:
 أص��در الش��يخ خليف��ة ب��ن زايد آل 
نهيان رئيس دول��ة الإمارات بوصفه 

حاكما لإم��ارة أبوظبي قرارا أمس 
بتعيي��ن أول قاضي��ة ف��ي دولة 

الإم��ارات العربي��ة المتح��دة . 
وبموجب مرسوم أصدره الشيخ 
خليفة تم تعيي��ن خلود أحمد 
جوعان الظاهري في وظيفة 
ق��اض ابتدائ��ي عل��ى الفئ��ة 
الثالث��ة بدائ��رة القض��اء في 
أبوظبي. ويأت��ي تعيين  امرأة 

في وظيفة قاضية بعد أن كانت 
الإمارات ق��د عينت وكيل��ة نيابة 

في إطار عملية تحديث شاملة في 
دائرة القضاء بأبوظبي التي يرأس��ها 
الشيخ منصور بن زايد آل نهيان وزير 
شؤون الرئاسة وقال المستشار سلطان 
س��عيد البادي وكيل دائرة القضاء في 
أبوظبي:إن مرسوم تعيين أول قاضية 
في الدولة يؤكد مجددا حرص الحكومة 
على إشراك المرأة في عمليات التنمية 
الشاملة ودورها الرئيسي في المجتمع 

 ..
وينظر إلى هذا القرار باعتباره خطوة 
بالغة الدلال��ة حيث انه يجع��ل للمرأة 

تمثيلا 
الث��لاث فهي في السلطات 

تحتل أربع حقائب في الوزارة الإماراتية 
الحالية فض��لا عن أنها تحتل 9 مقاعد 
من بي��ن اربعين مقع��دا في المجلس 
الوطني الاتحادي البرلمان وهي تحتل 
الآن منص��ب قاضية في مس��تهل دور 
في السلطة القضائية من المنتظر أن 
يزداد رسوخا مع وجود حاجة إلى عناصر 

وكوادر إماراتية في سلك القضاء.
 ولايتوق��ع ان يثير تعيي��ن امرأة في 
س��لك القضاء أي ردود فعل اجتماعية 
ف��ي الإم��ارات الت��ي م��ر تعيي��ن 
وزيرات في حكومتها وبرلمانيات 
دون  الوطن��ي  مجلس��ها  ف��ي 
ردة فعل س��لبية ب��ل انه لاقى 
الترحيب من مختلف الأوساط 
الرس��مي  المس��تويين  ف��ي 
والشعبي.مشيرا إلى أن تعيين 
أول قاضية ف��ي دائرة القضاء 
بأبوظب��ي بخ��لاف أن��ه الحدث 
الأول م��ن نوع��ه ف��ي الدولة .. 
يؤك��د على أهمية إش��راك المرأة 

في العمل القضائي .
وأضاف إن إلحاق العنصر النس��ائي 
بالعمل القضائي أمر مهم للغاية في 
الوق��ت الراهن فق��د اقتحم��ت المرأة 
مج��ال العمل ف��ي عدد م��ن الميادين 
المهم��ة لتصب��ح وزيرة وعض��وة في 
المجلس الوطني وهي الآن قاضية .. 
مؤكدا إن تلك التجربة س��تكون محل 
اهتم��ام كبير من كاف��ة العاملين في 
سلك القضاء لقياس مدى النجاح الذي 
حققته المرأة في هذا القطاع الحيوي 
والمهم .. وس��توفر الدائرة كافة أوجه 

الدع��م للقاضي��ة خل��ود الظاه��ري 
باعتبارها التجربة الأول��ى من نوعها 
ف��ي دولة الإم��ارات وهو م��ا أكد عليه 
الشيخ منصور بن زايد آل نهيان وزير 
ش��ؤون الرئاس��ة رئيس الدائرة حيث 
وجه بض��رورة توفي��ر الدع��م اللازم 
والمس��اندة لأول قاضية إماراتية في 

مهامها الجديدة.
وأعربت القاضية خلود عن ش��كرها 
وتقديره��ا للثق��ة الت��ي أولاه��ا له��ا 
رئيس دولة الإم��ارات خلود الظاهري 
وقالت إن الثقة الكبيرة التي منحها لنا 

الشيخ خليفة بن زايد 
والرعاي��ة  نهي��ان  آل 

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

أشادت بمواقف اليمن تجاه قضايا الأمة ورحبت باتفاق صنعاء 

تأكيدا لحرص الحكومة على إشراك المرأة في عمليات التنمية

خلود الظاهري أول قاضية في دولة الإمارات العربية

رئيس الجمهورية يتسلم رسالة من العاهل المغربي تضمنت دعوته لزيارة المغرب

نثمن توجهات وجهود فخامتكم في القضاء على الفساد 
بعد زيارة تفقديه لمحافظة حضرموت 

رئيس الوزراء لدى افتتاحه مؤتمر الاستثمار السياحي والعقاري بحضرموت:

في برقية لرئيس الجمهورية .. المشاركون في اللقاء السنوي لقيادات الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة 

نائب رئيس الجمهورية يعود إلى صنعاء 

تحقيق التنمية الاقتصادية والبيئة الاستثمارية المشجعة خيار لا رجعة عنه 
.. ويؤكد أن  اليمن ستشهد انتعاشا اقتصاديا على المدى المنظور   

المرأة الاماراتية تجني المزيد من المكاسب 

تدشين موسم 
حصاد القمح في 

مأرب 

❊ ماأرب/ محمد �صالم �لجد��صي :
دشن في محافظة مأرب موسم حصاد محصول القمح للموسم الزراعي 2007 
– 2008م حيث بلغ المحصول هذا العام 8725 طناً من القمح زرعت على مساحة 

تقدر بـ 4728 هكتاراً.
وقد وزعت هيئة تطوير المناطق الشرقية هذا الموسم 76 طناً من البذور 
المحسنة للمزارعين في محافظة مأرب لتغطية مساحة قدرها 633 هكتاراً  

بإنتاجية  تصل إلى 1519 طناً . 
كما بلغت المساحة التقديرية لمحصول القمح في محافظة الجوف 6323 
هكتاراً بإنتاجية تصل إلى 8719 طناً حيث تم توزيع 60 طناً من البذور المحسنة 

للمزارعين لتغطية مساحة قدرها 500 هكتار وبإنتاجية تصل 
إلى 1200 طن. 

❊ عدن /محمد فوؤ�د :
تمكن السجل العقاري التابع للهيئة 
العامة للأراضي بعدن أن ينجز حتى 
الشهر الجاري مارس 2008م أكثر من 
»40« ألف قيد للمواقع الاستثمارية 
السياحية  بالاستثمارات  المتمثلة 
 .. وغيرها  والتجارية  والصناعية 
بالإضافة إلى أكثر من ألفي قيد رهناً 
لمختلف البنوك التجارية في مديريات 

جانب  إلى  المحافظة 

السجل العقاري بعدن 
ينجز أكثر من » 42« ألف 
قيد للمواقع الاستثمارية

❊ �لحوطة / عادل محمد قائد:
ــدرة  ــد الأخ عــبــدالــوهــاب ال أك
الاهتمام  على  لحج  محافظ 
العسكريين  بــالــمــتــقــاعــديــن 
والمدنيين في المحافظة في ضوء 
توجيهات فخامة الأخ الرئيس علي 
عبدالله صالح حفظه الله بصرف 

مستحقاتهم وفقاً والقوانين.
ـــرؤس الأخ  جـــاء ذلـــك لـــدى ت
للجنة  اجتماعاً  أمس  المحافظ 
ــمــتــقــاعــديــن الــعــســكــريــيــن  ال

والمدنيين.
وبعد تدارس كثير من القضايا 
والــصــعــوبــات الــخــاصــة بصرف 
البالغ  المتقاعدين  مستحقات 
عددهم 2456 حالة كلف الاجتماع 
مكتب  مــع  بــالــجــلــوس  اللجنة 
الخدمة المدنية والتأمينات وبرفع 
الكشوفات للجهات ذات العلاقة، 
مستحقات  صرف  على  والتأكيد 
الأولى  المرحلتين  الاستراتيجية 

لكل  ــة  ــي ــان ــث وال
المتقعدين 

الحجري يدشن مهرجان صيف 
الحديدة الدولي للتسوق 2008م 

❊ �لحديدة/ �أحمد �لكاف: 
دشن محافظ محافظة الحديدة 
الحجري  عبدالله  أحمد  القاضي 
صباح أمس ومعه الأخوة مديري 
والخدمية  التنفيذية  المكاتب 
ومسؤولي السلطة المحلية ورجال 
المال والأعمال وأصحاب الشركات 
بالقاعة  المحافظة  في  التجارية 
المؤسسة  للمعارض في  الكبرى 
الاقتصادية اليمنية فرع منطقة 
الحديدة  الحديدة مهرجان صيف 
تنظمه  الــذي  للتسوق  الــدولــي 
المؤسسة خلال الفترة 26 مارس 
حتى 9 أبريل 2008م وتشارك فيه 

49 شركة محلية وعربية. 
ــذي  وفـــي حــفــل الــتــدشــيــن ال
محافظ  أشــاد  المؤسسة  أقامته 
لوسائل  تصريح  في  المحافظة 
الإعلام المختلفة بمستوى الإعداد 
التي  الطيبة  والجهود  والتنظيم 

المؤسسة  تبذلها 
الاقتصادية 

محافظ لحج: 2456 متقاعداً عسكرياً 
ومدنياً في المحافظة سيستفيدون من 

استراتيجية الأجور

32 صفحة ❊  الخميس  27  مارس  2008م ❊  الموافق 19  ربيع أول  1429 هـ   ❊  العدد 14065  ❊  السنة الأربعون  ❊  السعر 20 ريالًا

مواقيت الصلاة:        فجر 4:46        شروق  5:59        الظهر  12:7        العصر   3:21          المغرب  6:11       ا لعشاء  7:13  حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

❊ �صنعاء /�صباأ:
 تسلم فخامة الأخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية أمس رسالة من أخيه جلالة الملك محمد السادس 
ملك المملكة المغربية الش��قيقة تتعلق بالعلاقات الأخوية ومجالات التعاون المشترك وسبل تعزيزها على مختلف 

الأصعدة، كما تضمنت توجيه الدعوة لفخامة الأخ الرئيس لزيارة المغرب.
    وأشادت الرسالة بمواقف بلادنا المناصرة للقضايا العربية والإسلامية وفي مقدمتها القضية الفلسطينية، وعبرت 
عن ترحيب المغرب ب� ) إعلان صنعاء( وتقدير المغرب للجهود التي بذلتها بلادنا من أجل رأب الصدع في الصف الوطني 

الفلسطيني وتجاوز الخلافات بين حركتي فتح وحماس لما فيه مصلحة الشعب الفلسطيني وخدمة قضيته.
   وأكدت حرص المغرب على تعزيز علاقاته مع اليمن في مختلف الأصعدة. 

ق��ام بنقل الرس��الة الأخ محمد رش��يد الش��رايبي مدي��ر الديوان الملك��ي بالمغرب مبع��وث جلال��ة الملك محمد 
السادس.

    وقد حمل فخامة الأخ الرئيس المبعوث المغربي نقل تحياته إلى أخيه جلالة الملك محمد السادس 

>>2

>>2

محافظ أبين يدعو إلى تعزيز الأمن بين أوساط المواطنين 
❊ زنجبار/ عبد�لله بن كدة :

أكد الأخ محمد صالح شملان محافظ محافظة أبين أهمية التدريب والتأهيل في مختلف المجالات ومنها المجال 
العسكري والأمني، جاء ذلك في الكلمة التوجيهية التي ألقاها في الاحتفال الذي أقيم يوم أمس في قيادة الأمن بالمحافظة 

بمناسبة تخرج ثلاث دفع في مجالات البحث الجنائي وحراسة المنشآت وأفراد الأمن في المديريات والذي 
حضره الأخوة عبدالله محمد لقمان وأحمد علي البراشي وكيلا المحافظة المساعدان ود. العميد أحمد علي  >>2>>2 >>2

اســتناداً إلى قــرار الأخ/ محافــظ محافظة عدن 
رقــم )54( لســنة )2008م( وقرار الهيئــة الإدارية 
للمجلــس المحلــي رقم )8( بشــأن تحديــد أوزان 
وتســعيرة خبز القوالب »الروتــي«.. وما يدور على 
أرض الواقــع مــن إضرابــات للأفــران واحتجاجهم 
الشــديد على هذا القرار إلى جانب معاناة المواطن 
حول توفير لقمة العيش له ولأطفاله، نزلت صحيفة 
)14 أكتوبر( لترصــد تلك الأوضاع وذلك من خلال 
التقائها ببعض أصحاب تلك الأفران وكذا الاستماع 

إلى آراء وهموم المواطنين من 
9<<تلك الارتفاعات .

أدان  أبناء محافظة عمران الحادث 
الإرهابــي الجبان الــذي تعرضت له 
مدرســة الســابع من يوليــو للبنات  
بسعوان أمانة العاصمة  والذي أسفر 
عن زهــق أرواح الأبرياء ووصفوا من 
قــام بهذا الاعتــداء الإجرامــي الذي 
استهدف الأبرياء بأنهم ثلة مجرمين 
خارجيــن علــى القانــون والأعــراف 
والتقاليد والإنسانية واعتبروا عملهم 

الإرهابي تحديا للإرادة اليمنية.

أبناء عمران :الإرهابيون يستهدفون  تعليم الفتاة وتطور المرأة
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❊ عدن / عبد�لله قائد علي :
الخميس  ال��ي��وم  تنطلق   
منافسات  بطولة الجمهورية 
لرفع الأثقال للناشئين والشباب 
والسيدات التي ينظمها الاتحاد 
اليمني لرفع الأثقال في الصالة 
المغلقة  الدولية  الرياضية 
من  واسعة  بمشاركة  بعدن 
الرياضية  الان��دي��ة  ناشئي 

ت��س��ت��م��ر  و 
14<<ثلاثةايام. 

نوال الزغبي في أميركا وتصور ليه مشتقالك 
عادت الفنانة نوال الزغبي إلى بيروت 
بعد جولة في الكويت للترويج لألبومها 
الجديــد ، وفور عودتها اجتمعت بفريق 
عملها للتحضير لتصوير الأغنية الثانية 
من الألبوم واختارت »ليه مشــتقالك«، 
التي من المقرر تصويرها في منتصف 
شــهر ابريل المقبل قبل ســفرها إلى 
الولايات المتحدة في أوائل شــهر مايو  

في جولــة فنية مكونة 
13<<من  أربع حفلات .

القربي : اليمن ستطرح إعلان صنعاء 
بين فتح وحماس في القمة العربية

مناقشة تحسين خدمات المياه والاستعدادات لفصل الصيف

❊  �صنعاء /�صباأ:
ق��ال وزي��ر الخارجي��ة الدكت��ور ابوبكر 
عب��دالله القرب��ي إن الجمهوري��ة اليمنية 
س��تطرح في القمة العربية الاتفاق الذي 
تم توقيعه مؤخرا في صنعاء بين حركتي 
فتح وحم��اس ليحظى بالدعم العربي من 
كافة الأشقاء العرب إسهاما منها في عودة 

اللحمة الوطنية الفلسطينية.
   وأض��اف القرب��ي في تصري��ح لوكالة 

الأنب��اء اليمنية )س��بأ( ل��دى توجهه أمس 
إلى دمشق للمشاركة في اجتماعات وزراء 
خارجي��ة الدول العربي��ة التمهيدية للقمة 
العربي��ة العش��رين » ان اليمن س��تقترح 
انعقاد القم��ة الدورية في مق��ر الجامعة 
العربي��ة بدلا من اس��تضافتها ف��ي بلدان 

الدول الاعضاء .
واشار إلى ان اجتماعات 
وزراء الخارجية ستناقش 

اليوم .. انطلاق منافسات  بطولة الجمهورية في رفع الاثقال للناشئين والشباب والفتيات 

❊ فل�صطين �لمحتلة/عو��صم/14 �أكتوبر/رويترز/ وكالات:

الرئي��س  عب��اس  محم��ود  ق��ال   
الفلسطيني أمس الأربعاء انه سيطلب 
من القم��ة العربية المقرر عقدها في 
دمش��ق الأس��بوع القادم التأكيد على 

مبادرة السلام العربية. 
وق��ال عباس خ��لال مؤتمر صحفي 
مشترك مع الرئيس البلغاري في رام 
الله بالضفة الغربي��ة »أكدت للضيف 
)الرئيس البلغاري( تمسكنا بالمبادرة 
العربية كإط��ار للحل الإقليمي العادل 
والش��امل ف��ي إط��ار خط��ة خارط��ة 
الطريق وس��أطلب من القمة العربية 
في دمشق التأكيد على مبادرة السلام 
هذه آملين من إسرائيل استغلال هذه 
المب��ادرة لإرس��اء دعائم الس��لام في 

>>2

>>2

>>2

❊ ح�صرموت /�صباأ: 

عاد الأخ عبد رب��ه منصور ه��ادي نائب رئيس 
الجمهوري��ة إل��ى صنعاء عصر أم��س  بعد زيارة 
لمحافظة حضرموت ش��ملت عدداً من المديريات 
والمناطق قام فيها بافتتاح ووضع حجر الأساس 
لع��دد م��ن المش��اريع  الخدمي��ة والتنموي��ة في 

محافظة حضرموت .
وكان الأخ نائ��ب رئي��س الجمهوري��ة ق��د قام 
أمس  بزيارة لمديريتي ثمود ورماه في محافظة 
حضرموت وعدد من المناطق والتقى بالمسؤولين 
ف��ي المجالس المحلي��ة والمكت��ب التنفيذي في 
هاتي��ن المديريتين، تفقد فيها س��ير العمل في 
عدد من المش��اريع التربوي��ة والكهربائية  حيث 
وجه بسرعة استكمال مشروع المدرسة الثانوية 
في مديرية الس��وم وكذا مش��روع الكهرباء في 

مديرية ثمود .
)�لتفا�صيل �ص 3(

❊ �لمكلا/ �صباأ: 
اك��د الدكت��ور عل��ي محم��د مج��ور، رئيس 
مجلس الوزراء أن المش��اريع التي تم طرحها 
ف��ي مؤتم��ر الاس��تثمار الس��ياحي والعقاري 
بمحافظة حضرموت ستس��هم بش��كل كبير 
في الشراكة الاقتصادية مع الأشقاء والأصدقاء 
وعلى رأسهم الأشقاء في دول مجلس التعاون 

الخليجي. 
وفي كلمة له بافتت��اح أعمال المؤتمر امس 
بالم��كلا ، أوضح مج��ور، أن المؤتمر يش��كل 
رافدا جديدا في جذب الاستثمارات إلى عدد من 
المحافظات ، مؤك��دا اهتمام الحكومة لتعزيز 
فرص وبيئة الاستثمارات المشجعة بين اليمن 
والأش��قاء في دول مجلس التعاون الخليجي ، 
مجددا ترحيب اليمن بالاستثمار بشتى المجالات 

وفي كافة محافظات الجمهورية. 
)  �لتفا�صيل �ص 3 (

»                     « تسلط الضوء على أزمة الروتي في عدن

فيما ستقدم اقتراحاً بانعقاد القمة الدورية في مقر الجامعة

خلال اجتماع مجلس إدارة مؤسسة المياه بعدن

عباس:سنطلب من القمة في دمشق التأكيد على مبادرة السلام العربية
>>2

>>2

في حفل تخرج عدد من الدفع الأمنية بالمحافظة 

>>2

>>2

الرئيس عباس 

❊ عدن/ ود�د �صبيلي
ت�صوير/ محمد عو�ص:

ناقش مجلس إدارة المؤسس��ة المحلي��ة للمياه والص��رف والصحي بمحافظة 
عدن في اجتماعه أم��س وضع خدمات تموين المي��اه بالمحافظة 
والاس��تعدادات لمواجهة أي مشكلات تعترض هذه الخدمات خلال 

تشارك فيه 49 شركة محلية وعربية 

اطلب مع العدد مجاناً  ملحق » الهدف الريا�ضي «

❊ �صنعاء /�صباأ: 
أكد رئيس مجلس ال��وزراء الدكتور /علي محمد مج��ور أن اليمن أصبحت 
اليوم مؤهلة لأن تشهد  انتعاشا اقتصاديا على  المدى المنظور وذلك بفضل 
النجاحات التي   تحققت على صعيد الاصلاحات الاقتصادية والمالية والإدارية 

والقضائية التي تتبناها الحكومة منذ العام 1995م.
وقال رئيس الوزراء في حوار مع صحيفة »مال وأعمال« الاسبوعية  نشرته 
في عددها الصادر أمس :”إن اليمن لديها مقومات لهذا النهوض الاقتصادي 

طالما استمرت عملية  الاصلاحات الشاملة”.
واعتبر الإصلاحات  طوق نجاة لليمن, وس��تطال بأثرها جوقة الفساد التي 
تكل��ف بلادنا الكثي��ر .. لافتا إلى أن ع��دم تنفيذ تلك الإصلاح��ات قد يفاقم 

المشكلات والتحديات أمام اليمن ويقودها إلى المجهول.
وقال :”إن الفترة الماضية ش��هدت رغم محدودية قياس��ها 
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باخت�سار

ال��ت��ط��ور ال��ت��ك��ن��ول��وج��ي اصبح 
الذي  ال��راه��ن  العصر  سمات  من 
نعيشه ومن أهم مظاهره الشبكة 
وهذه   ، الانترنت(  العنكبوتية) 
من  تحتويه  ما  بكل  التكنولوجيا 
إيجابيات وسلبيات وفوائد وأضرار 
منازل   ، مكان  ك��ل  ف��ي  انتشرت 
ومرافق عمل ومؤسسات ومدارس 
السكنية  الأحياء  وحتى  وجامعات 

التي توجد بها مقاهي الانترنت.
وإذا ك���ان ال���غ���رض م���ن ه��ذه 
التكنولوجيا تقديم المساعدة في 
الهامة  المعلومات  على  الحصول 
يخطر  موضوع  أي  عن  والحديثة 
على البال  ، فان هناك من يتعامل 
معها بطريقة سيئة تعرضه لأضرار 
ومخاطر صحية ونفسية واجتماعية 
على  إدمانهم  نتيجة   ، وأس��ري��ة 
عن  البحث  بهدف  ليس  الانترنت 
فوائده العلمية وانما لتمضية الوقت 
في التسلية والترفيه والاستماع الى 
الموسيقى ومشاهدة الأفلام وغيرها 
من السلوكيات التي تدل على حاجة 

أصحابها للتوعية وباستمرار. 

ت
ظا

ن �لمحاف
م

❊ تعز / نعائم خالد:
تبدأ اليوم في تعز الدورة التدريبية لـ 25  من خطباء ووعاظ مدينة تعز 
وذلك ضمن البرنامج الذي يقام بالتعاون بين المنظمة الوطنية لتنمية 
المجتمع  NODS YEMEN   والصندوق الوطني الديمقراطي NID  وفي 
تصريح لرئيس المنظمة الوطنية لتنمية المجتمع أوضح الأخ / شوقي 
تدريب  سيتم  حيث  كاملة  سنة  لمدة  سيستمر  البرنامج  أن  القاضي 
العدد المستهدف من الخطباء والواعظين على موضوعات الديمقراطية 
وحقوق الإنسان وسيتم التركيز على مهارات إعداد أدلة تدريبية لمواضيع 
الديمقراطية وحقوق الإنسان حيث سيتم تدريبهم من قبل المدرب 
الحقوقي اليمني شوقي عبد الرقيب شمسان إضافة إلى مدرب عربي 
سيصل لاحقاً وسيقوم المتدربون على تنفيذ دورات تدريبية في كل من 

محافظة حجة – شبوة – البيضاء – ذمار. 
وأضاف أن البرنامج سيستمر في تعز لمدة أربعة عشر يوماً بواقع يومين 
في الأسبوع )الأربعاء – الخميس ( واختتم تصريحه بالقول : أن البرنامج 
سيقوم بإصدار دليل تدريبي يوزع على المنظمات ..وكانت هذه المجموعة 
قد سبق أن تدربت لمدة عام كامل على مهارات التدريب ونفذت البرنامج 

على خطباء عدن – لحج – الحديدة – الضالع – إب .  

❊ الحديدة/ عبد الجبار �شعيد:
عقد مجلس إدارة الهيئة العامة لتطوير تهامة اجتماعاً برئاسة الدكتور محمد يحيى الغشم 
رئيس الهيئة، كرس الاجتماع لمناقشة التقرير السنوي لأنشطة الهيئة الاستثمارية للعام 
المنصرم 2007م وقرار مجلس الوزراء رقم 50 لعام 2008م بالموافقة على نتائج تقسيم 
أصول وخصوم الهيئة العامة لتطوير تهامة كما في 31/12/2005م وهذا التقسيم بين وحدد 
رأسمال الهيئة إلى 1/1 /2006م بمبلغ وقدره 15 ملياراً 634 مليون و36 ألفاً و 820 ريالًا 
وناقش مجلس الإدارة خطة برنامج عمل الهيئة للعام 2008م والمتضمنة أنشطة وفعاليات 
الهيئة المختلفة خلال العام الجاري كما ناقش مجلس الإدارة الوضع الراهن لمشروع الصالح 
الزراعي والسكني من حيث استصلاح أراضي المشروع من أجل تسليمه للشباب. واستعرض 
الاجتماع ما تم إنجازه من قبل مشروع دعم الاتحاد الأوروبي بوادي سهام وبعض مناطق 

سهل تهامة.
وكذا نتائج مكافحة آفة القطن للموسم الزراعي 2007م ـ 2008م إضافة إلى الوضع 
الراهن لذبابة الدودة الحلزونية التي تصيب الحيوانات بمختلف أنواعها في القرى الموبوءة 
لبعض مديريات المحافظة وقد اتخذ مجلس إدارة الهيئة القرارات والتوصيات التنفيذية لكل 

المواضيع التي وردت في جدول أعماله.

❊ ماأرب / محمد الجدا�شي :
بمأرب  الشرقية  المناطق  تطوير  في هيئة  بــدأت 
والجوف فعاليات الدورات التدريبية في مجالات الإرشاد 
الزراعي وتربية وصحة الحيوان والتسويق الزراعي 
والتي تعقد بدعم من الوكالة الأمريكية للتنمية الدولية 
وبرنامج الدعم الزراعي وعلى مدى أسبوعين يتلقى 
المشاركون البالغ عددهم 46 متدرباً ومتدربة العديد 
من المعلومات والمعارف العلمية والعملية في المجال 
الزراعي بشقيه النباتي والحيواني وفي حفل افتتاح 
الدورة ألقيت عدد من الكلمات من قبل الأخوة عارف 
عوض الزوكا محافظ المحافظة والدكتور عبدالقادر 
عساج رئيس هيئة تطوير الشرقية والدكتور شرف 
الحمادي عن الوكالة الأمريكية والمهندس صادق عبد 
الحافظ مدير إدارة الشؤون الزراعية أكدت جميعها 
القطاع  بواقع  للنهوض  والتأهيل  التدريب  أهمية 
الكوادر  لدى  والــقــدرات  المهارات  وتنمية  الزراعي 

الزراعية .

❊ لحج/ خلدون محمد البرحي :
نفذ البرنامج الوطني لمكافحة الإيدز بمحافظة لحج العديد من 
الأنشطة المختلفة احتفاءا باليوم العالمي لمكافحة مرض السل 

الذي صادف الرابع والعشرين من مارس الحالي. 
ذكر ذلك الأخ الدكتور جمال ناصر عامر منسق البرنامج الوطني 

لمكافحة الإيدز بمحافظة لحج لصحيفة 14 أكتوبر. 
وأشار إلى أن هذه الأنشطة أقيمت تحت رعاية الأخ عبدالوهاب يحيى 
الدرة محافظ المحافظة وبدعم من مدير عام مكتب الصحة والسكان 
تطبيقاً للتكامل في تنفيذ الأنشطة الصحية والرعاية الأولية منوهاً 
إلى أنه تم تنظيم رسائل إعلامية مباشرة بين أوساط الجماهير 
عبر الإعلام الجوال وإلقاء المحاضرات التوعوية في مدارس البنين 
والبنات للدكتور أحمد إسماعيل مدير إدارة التمريض بمستشفى 
الأمراض الصدرية بالحوطة تناولت التعريف بخطورة مرض السل 
وكيفية اكتشافه وتشخيصه وطرق الوقاية منه وماهي أفضل 
الوسائل والطرق لعلاجه ومكافحته لإنشاء جيل سليم ومعافى 

عقلياً وبدنياً .

�سليمان حن�ش

تعليق وت�شوير/ علي الدرب:
فيما تبذل الجهود لتحسين وإعادة تأهيل شوارع مدينة عدن وإظهارها بالصورة اللائقة ، ما تزال بعض الشوارع 
والطرقات تنتظر دورها ومنها الطريق الممتد من جولة كالتكس وحتى جولة الغزل والنسيج حيث توجد مساحات 

بحاجة لتسوية وتبليط وسفلتة وتشجير.  

�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 
أشادت بمواقف اليمن..

متمنيا له موفور الصحة والســعادة 
التقــدم  دوام  المغربــي  وللشــعب 
والإزدهــار، منوهــا بمتانــة العلاقات 
الأخويــة التــي تربــط بيــن بلادنــا 
والمغرب، مؤكدا الحرص على تعزيزها 

وتطويرها وفي مختلف المجالات.
   كمــا عبــر عــن ترحيبــه بتلبيــة 
الدعــوة الموجهة إليه لزيــارة المغرب 
علــى أن يحــدد موعدها عبــر القنوات 

الدبلوماسية.
  حضــر المقابلــة أمين عام رئاســة 
الجمهورية عبد الله حســين البشيري، 
ونائب مدير مكتب رئاســة الجمهورية 
الدكتور عبد الهادي الهمداني، والسفير 

المغربي لدى بلادنا محمد التهامي.
 

في برقية لرئيس الجمهورية ..
ضرورة احــداث ثــورة رقابية تحقق 
الاهداف والغايات المنشودة من عملية 
مكافحة الفســاد ومقارعة المفسدين 

وحماية المال العام.
وأشاد الانسي في حفل اختتام اللقاء 
الســنوى السابع عشــر لقيادات الجهاز 
المركــزي للرقابــة والمحاســبة أمس 
بانتظــام واســتمرار عقد هــذا اللقاء 
السنوى الذي اعتبره تقليدا راقيا وسنة 

حميدة يجب الالتزام بكل مقراراتها.
   واشــار الى ان هــذه اللقاءات بقدر 
اهميتها لمراجعة وتقييم مستوى اداء 
الجهاز ونشــاطه الرقابي والمحاسبي، 
فانها تشــكل فرصــة مناســبة لتبادل 
الاراء ووجهات النظر بشــأن الرفع من 

مستوى جودة العمل الرقابي.
   وقــال » يجب علينا مــن خلال هذه 
اللقاءات ان نبحث عن مكامن الاختلالات 
ومحطات النجاح والفشــل، وان نحاول 
تنميــة المحطــات الايجابية لتجســيد 
المعنى الحقيقي لمكافحة الفساد، بكل 

ما في هذه الكلمة من معنى«.
     وشــدد مديــر مكتــب رئاســة 
الجمهورية على اهمية تحديد العلاقة 
بين الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة 
والســلطة القضائيــة حتــى لا تتحول 
مخرجــات وتقاريــر الجهاز الى ســراب 
.. مؤكــدا  ضــرورة نشــر كل القضايا 
التي يتــم البت فيها من قبــل القضاء 
حتــى يشــعر المواطن العــادي بجدية 
التوجه نحو مكافحة الفساد ومحاسبة 

الفاسدين.
     ولفــت الى مــا تضمنــه البرنامج 
الانتخابــي لفخامــة الاخ الرئيس علي 
عبدالله صالح رئيــس الجمهورية من 
منظومات واليــات تنفيذيــة لمكافحة 
الفســاد تم ترجمتها من خلال انشــاء 
الهيئة الوطنية العليا لمكافحة الفساد 
واصدار قانون مكافحة الفساد وقانون 
الاقرار بالذمة الماليــة، بالاضافة الى 
قانون المناقصات والمزايدات وانشــاء 

اللجنة العليا للمناقصات.
    واكد على اهمية البحث في ســبل 
تعزيز ودعــم العلاقــة التكاملية بين 
الجهــاز المركزي للرقابة والمحاســبة 
والهيئة الوطنية العليا لمكافحة الفساد 
والتنسيق بين الجهتين وبما يعزز من 

اليات مكافحة الفساد.
 وحث مدير مكتب رئاسة الجمهورية 
الجهاز علــى تدوير الفاحصين في كل 
مؤسسات الدولة، حتى لاتؤثر علاقاتهم 
الشــخصية الناتجة عن اســتمرارهم 

لفترات طويلة على تقارير الجهاز.
وكان رئيس الجهاز المركزي للرقابة 
والمحاســبة الدكتور عبــدالله عبدالله 
الســنفي قد القى كلمة أشار فيها إلى 
مشــاركة قيادات الجهاز الفاعلة خلال 
اللقاء الســنوي وحرصهــم على انجاح 
اعمالــه.. مشــيرا الــى ان هــذا النجاح 
تكلل من خلال ما تم التوصل اليه من 
توصيات تصب في مجملها في الارتقاء 
باليات العمل الرقابي والتطوير النوعي 

لمخرجاته.

   واكــد ان اليــات التنفيــذ لمــا جــاء 
بالتوصيات تظــل العنصر الاهم وهو 
ما يستدعي تكثيف الجهود لترجمة تلك 

التوصيات الى واقع ملموس .
    والقــى مديــر عــام فــرع الجهــاز 
المركزي للرقابة والمحاسبة بمحافظة 
الضالع ياســين احمد عبدالله الاديمي 
كلمــة عــن المشــاركين اكــد اهميــة 
الاستمرار في عقد هذا اللقاءات كتقليد 
ســنوي باعتبارهــا محطــات لتقييــم 
مدخــلات ومخرجــات الجهــاز الرقابية 
ولنتائــج اعماله .. مشــيرا الى ان هذه 
اللقاءات تمثل مناســبات هامة لتبادل 
الاراء والافكار والمعلومــات والخبرات 
البنــاءة فــي العمــل الرقابــي وطــرح 
المشاكل والمعوقات التي تعترض سير 
الاعمال وبحث سبل تذليلها وتجاوزها 
وتطوير اســاليب واختصاصات الجهاز 

لتحقيق اهدافه.
   هذا وقــد اوصى المشــاركون في 
اللقاء الســنوي السابع عشــر لقيادات 
الجهــاز المركزي للرقابة والمحاســبة 
بتعزيز علاقة الجهاز بالهيئات والاجهزة 
المعنية بحماية المــال العام ومكافحة 
الفســاد وعلى رأســها الهيئة الوطنية 

لمكافحة الفساد.
   واكدوا اهمية عقد لقاءات تشاورية 
منتظمة بيــن الجهــاز والقضاء بهدف 
مناقشــة المواضيــع المرتبطة بمجال 
متابعة قضايا المــال العام وصولا الى 

تعزيز علاقات التكامل بينهما.
  كما اكدوا ضرورة التطوير المستمر 
لتقارير الجهاز عن الحسابات الختامية 
لتعزيز مبدأ المساءلة العامة والشفافية 
وابراز مستوى الاداء الاقتصادي والمالي 
للدولــة ، وضــرورة ان يشــتمل تقرير 
انجاز خطة الجهاز على البعدين الكمي 

والنوعي.
  وشــددو علــى ضــرورة الاهتمــام 
الكافي بتنفيذ اعمال المراجعة البيئية 
من خــلال التهيئــة المناســبة للدخول 
في هــذا النوع مــن اعمــال المراجعة 
والاســتفادة مــن افضــل الممارســات 

المهنية في هذا الجانب.
   وقد رفع المشاركون في ختام اعمال 
اللقاء الســنوي السابع عشــر لقيادات 
الجهــاز المركزي للرقابة والمحاســبة 
برقية الــى فخامــة الاخ الرئيس علي 
عبدالله صالح رئيس الجمهورية ، ثمنوا 
فيها عاليا توجهات وجهود فخامته في 
ســبيل القضاء على الفســاد وتفعيل 
منظومة واليــة مكافحتــه .. مؤكدين 
مضيهم قدما فــي تطوير آليات العمل 
الرقابــي والوقــوف بحزم فــي حماية 
المال العام ومكافحة الفساد وتجفيف 

منابعه.
 حضر حفــل اختتــام اللقــاء النائب 
العام الدكتور عبدالله العلفي وعدد من 

المسئوولين في الجهات ذات العلاقة .

يؤكد أن  اليمن..
الزمني  تنفيــذ مصفوفة مهمة من 
الإصلاحات, وأرسيت سياسات في إطار 
الأجنــدة الوطنيــة للاصلاحــات أهمها 

قانون الذمة المالية
وقانون مكافحة الفســاد وتشــكيل 
الهيئة الوطنية العليا لمكافحة الفساد 
واصلاح نظــام المناقصات والمزايدات 
وتشــكيل اللجنــة العليــا للمناقصات 

والمزايدات العامة”.
ونوه إلى أن إخــراج تلك المصفوفة 
إلى النور يجسد جدية الحكومة  لترجمة 
أهداف البرنامج الإنتخابي لفخامة الأخ 
الرئيــس علــي عبدالله صالــح رئيس 
الجمهوريــة والمضي فــي الإصلاحات 

الشاملة ومكافحة  الفساد .
وبشــان التحديــات الاقتصادية التي 
تواجههــا اليمــن, قال رئيــس مجلس 
الــوزراء :” الجمهورية اليمنية ليســت 
وحدها من تعاني مشكلات اقتصادية،  
وهنــاك دول غنيــة ومتطــورة تواجه 

أوضاعا اقتصادية صعبــة، مؤكدا في 
الوقت نفسه أن الوضع الاقتصادي في 
البلاد مســتقر والإجراءات والسياسات 
المتخذة مؤهلــة لأن تخفف من تبعات 
ايــة تحديات ماثلة  أمــام الحكومة في 

الوقت الراهن.
وأشــار إلى أن تلــك التحديــات التي 
تواجــه الاقتصاد اليمني ليســت وليدة 
اللحظة وإنما هي امتدادا لسلسلة من 
الاشــكاليات والمعوقات المتوارثة من 
فترات سابقة، مبينا أن الحكومة الحالية 
شخصت تلك المعوقات  وتسعى جاهدة 
للتغلب عليها ومعالجتها وفقا للإمكانات 

والقدرات الوطنية المتاحة .
وأوضــح الدكتــور مجــور أن تلــك 
التحديــات  ليســت بذلك الســوء الذي 
يحــاول البعض تضخيمــه لإثارة الهلع 

في أوساط المجتمع .
وكشــف رئيــس مجلس الــوزراء أن 
الحكومة بصدد استكمال إعداد لائحة  
خاصــة تســتهدف اســتيعاب وتوظيف 
أيــاد عاملــة من ابنــاء المناطــق التي 
تعمل فيها الشــركات النفطية, تمهيدا 
لمناقشتها واقرارها والبدء  بتطبيقها 
في محافظات شبوة ومأرب وحضرموت 
والمهرة .. مبينا أن  هذه اللائحة ستعزز 
بمنظومــة قانونيــة وإجرائية تضمن 
اســتفادة الأيادي العاملة من أبناء تلك 
المناطق من نســبة تخصص لهم من 
الوظائف المتاحة لدى الشركات العاملة 
في مناطقهم، على أن تتولى المجالس 
المحلية في تلك المناطق عملية تأهيل 
وإعداد الكــوادر بمايمكنهم من العمل  

في تلك الشركات .
وأشــار إلى أن الفترة الأخيرة شهدت 
تحســنا كبيرا فــي بيئة الاســتثمارات  
النفطيــة والغازيــة والتعدينيــة، كما 
تحسنت منظومة الإتفاقات والشراكات 
الاســتثمارية بيــن اليمن والشــركات 

النفطية
العالميــة لمصلحة اليمــن من خلال 

تحسين شروط هذه الإتفاقات .
  وقــال :” الميزة الأهم أن اليمن بعد 
توقيــع الإتفاقيــة الدولية للشــفافية 
صار الوضــوح ســمة ملازمــة لقطاع 
الثروات النفطية والمعدنية، واصبحت 
الاســتثمارات النفطيــة تحــت المجهر 

المحلي والدولي.

فيما ستقدم اقتراحاً..
الاوضاع في فلسطين ولبنان والعراق 
والصومال بالاضافة الى مواضيع  اخرى 

تم الدول الاعضاء .

محافظ لحج: 2456..
العســكريين والمدنيين بالمحافظة 
وخرج الاجتماع بعدد مــن التدابير ازاء 

المتقاعدين.
وفي تصريح لـ 14 أكتوبر  أوضح الأخ 
عبدالرحمن محمد المفتــي مدير عام 
التأمينات والمعاشــات في لحج أن عدد 
المتقاعديــن في المحافظــة )2456( 
متقاعــداً عســكريا ومدنيــاً الذين تم 
تفريــغ بياناتهــم التقاعديــة بغرض  
رفعهــا إلى الهيئــة العامة للمعاشــات 
ووزارة الخدمــة المدنيــة والنظــر في 
أوضاعهم للاستحقاق القانوني بواقع 
50% من نظرائهم الموظفين العاملين 

في الميدان.
وأشــار المفتــي أنه ســيتم إرســال 
بقية البيانات للحــالات المتبقية خلال 
هذا الأسبوع حيث سيتم تسكين %50 
والنظر فــي مســتحقاتهم المالية في 
أقرب وقت وذلك في إطار المتابعة سواء 
من قبل قيــادة المحافظة أمر المكتب، 
شاكراً تعاون كل الجهات في المحافظة 

لإنجاز الاستحقاق للمتقاعدين.

تشارك فيه 49..
اليمنية  في خدمة المواطنين وعلى 
التميز والإقبال الكبير من المشاركين 

محليات وتتمات

حديث الكاميرا

صدور عدد من القوانين بالموافقة على اتفاقيات   

نائب رئيس الجمهورية يعزي آل بن محفوظ 

نائب رئيس مجلس النواب يبحث مع السفير 
الكويتي آفاق تعزيز  التعاون البرلماني  بين البلدين

رئيس مجلس الشورى يهنئ سومرو بالعيد الوطني لباكستانية 

اليوم في إب: الاحتفال باليوم العالمي للمسرح

في المعرض. 
وأكــد الحجــري أن المهرجــان بمــا 
يحتويــه مــن المعــارض والأقســام 
والأجنحة المختلفة الخاصة بالمنتجات 
والصناعات الغذائيــة المتنوعة يخفف 
العبء الكبير على المســتهلك لتوفير 
احتياجاتــه ويخلــق روح التنافس في 
قضيــة التخفيضات الســعرية ويمثل 
نوعاً من التواصل والاحتكاك والتعرف 
علــى الصناعــات المتنوعــة للبلــدان 
العربيــة وآليــه مــن الترويــج للســلع 

المحلية. 
مــن جهتــه أشــار الأخ عبدالحميــد 
المؤسســة  عــام  مديــر  الصوفــي 
الاقتصادية فــي محافظة الحديدة إلى 
أن الهــدف مــن إقامــة المهرجــان بما 
يحتويه مــن معارض مختلفــة والتي 
تقام كتقليد سنوي يأتي لإيجاد حراك 
اقتصادي وتوفير احتياجات المواطنين 
من المــواد الاســتهلاكية والكهربائية 
والملبوســات  والأقمشــة  والحرفيــة 

بأسعار مخفضة ومناسبة. 
وأوضح بأن الدول العربية المشاركة 
في المعرض )مصر ، سوريا ، فلسطين 
( إضافة إلى الشركات المحلية الأخرى. 

   
تأكيدا لحرص الحكومة..

الكريمــة مــن قبــل الشــيخ محمــد 
بن زايــد آل نهيان ولي عهــد أبوظبي 
نائــب القائد الأعلى للقوات المســلحة  
الإماراتية والدعم الكبيــر الذي يوفره 
الشيخ منصور بن زايد آل نهيان وزير 
شــؤون الرئاســة رئيس دائرة القضاء 
فــي أبوظبــي للقضــاء في الإمــارة .. 
ســيكون الدافــع والمحرك الرئيســي 
لعملها  بسلك القضاء الفترة المقبلة .. 
خاصة وأن الأنظار كلها ستسلط عليها 
لقياس مدى نجاح التجربة و أضافت:0 
سأحرص على أداء كافة الأعمال التي 
تســند إلي بدقة متناهيــة لأكون عند 
حســن ظــن المســؤولين بــي وأكون 
أيضا مثالا ناجحا لتجربــة عمل المرأة 

الإماراتية في مجال القضاء.
وأضافت إن المــرأة الإماراتية أثبتت 
كفــاءة كبيرة فــي عدد مــن الميادين 
حيث تقلدت العديد من المناصب العليا 
والعمــل القضائــي مجــال جديد على 
المــرأة في الدولــة وســتكون التجربة 
الأولى مقياســا لأداء المرأة للعمل في 
هــذا المجــال فيما بعــد .. ويقــع على 
عاتقي حاليا مســؤولية إثبات الجدارة 
في الأعمال التي تسند إلي..مؤكدة ان 
وجــود المرأة بجوار الرجــل في العمل 
القضائي سيحدث نوعا من التكامل في 
هذا القطاع المهم وكل يؤدي وظيفته 
على النحو المطلوب منه وكلاهما يكمل 

بعضه البعض .
وخلود الظاهري حاصلة على شهادة 
الشريعة والقانون من جامعة الإمارات 
وتعمل في مهنــة المحاماة منذ ثماني 
ســنوات وتترافــع حاليــا أمــام كافــة 
المحاكم بدرجاتهــا المختلفة المدنية 
والتجارية والشرعية والجنائية والعليا 
وتستعد حاليا لاستكمال دراستها العليا 
حيث بدأت في الإعــداد للحصول على 
شهادة الماجستير في القانون العام أو 
الخاص بجامعة الإمارات وشاركت في 
العديد من المؤتمرات المحلية والعالمية 

التي تعقد في الدولة .
وعن طبيعة العمل الجديد والتحول 
من الدفاع عن المتهمين إلى حكم بين 
المتنازعين .. قالت خلــود الظاهري لا 
يوجــد هناك فــارق كبير بيــن طبيعة 
المهمتين فخلال فترة عملي كمحامية 
أنظر إلــى القضايا التي يتم إســنادها 
إلــى بنظــرة حياديــة تمامــا .. واعتبر 
نفســي قاضية في تلك القضية ومن 
ثم استشــف الحكم الــذي من الممكن 
أن ينطق به القاضي لأتحرك من خلال 
هذا المنطلق وأتعرف على مدى الظلم 
الواقع على موكلــي وقد يعتقد الكثير 

من النــاس أن مهنــة المحامــاة تعني 
بالدرجة الأولى الحصول على الاتعاب 
إلا أن العكس صحيح تماما فنحن نعتمد 
على السمعة بالدرجة الأولى والمحامي 
رأس مالــه الســمعة الطيبــة ومن ثم 
يحرص على تولــي القضايا التي يرى 
فيها أن الموكل مظلوم بالفعل ويبحث 

في كيفية استرداد حقه الضائع.

عباس:سنطلب من..
المنطقة.« 

وأضاف »كما ســنطلب منهم )القادة 
العرب خلال اجتماع القمة( دعم موقفنا 
التفاوضــي مــع الجانــب الإســرائيلي 
للوصول إلى السلام على أساس خارطة 
الطريق وعلى أساس المبادرة العربية 
وعلى أساس رؤية الرئيس بوش التي 

نحن متفقون جميعا عليها.« 
وتابــع »ما ســنطلبه تجديــد الدعم 
المادي والسياسي للقضية الفلسطينية 

كما عهدنا بهم)القادة العرب(.« 
وقال رياض المالكي وزير الخارجية 
الفلسطيني في وقت سابق ان عباس 
ســيرأس الوفــد الفلســطيني للقمــة 

العربية في دمشق. 
على صعيد أخر أعلن وزير الخارجية 
السوري وليد المعلم أمس الأربعاء أن 
»لبنان أضاع فرصة ذهبية بمقاطعته 
القمة« العربية التي تعقد السبت والأحد 
المقبلين في دمشق، وجاء كلامه غداة 
قرار الحكومة اللبنانية مســاء الثلاثاء 

عدم المشاركة في القمة.
وقــال وزيــر الخارجية الســوري في 
مؤتمر صحافي في العاصمة السورية 
أمــس إن »لبنان أضــاع فرصة ذهبية 
لبحث أزمته وتعزيــز المبادرة العربية 
للحل، وأضاع فرصة ذهبية أخرى لبحث 

العلاقات السورية اللبنانية«. 
وأضــاف أن »المبــادرة العربية ملك 
العرب جميعا وليســت ملك أحد لوحده 
وقد حظيت بمباركة دولية عدا الولايات 
المتحــدة ومــن الأطــراف اللبنانييــن 
جميعــا«، وتابــع المعلــم »اعتقــد أن 
المسؤولية الأولى تقع على اللبنانيين 
لأن الحل يجب أن يكــون لبنانيا وعلى 
الدول العربية أن تشجع الأطراف على 
هذا الحــوار للتوصل إلى التوافق على 

قاعدة لا غالب ولا مغلوب«. 
وتنــص هــذه المبادرة التــي توافق 
عليهــا وزراء الخارجية العرب في يناير 
على انتخاب رئيس توافقي للبنان هو 
قائد الجيش العماد ميشــال ســليمان 
وتشــكيل حكومة وحدة وطنية يكون 
فيهــا للرئيــس الصوت الــوازن بحيث 
لا تســتأثر الغالبيــة بالقــرار ولا تقدر 
المعارضــة على تعطيلــه، إضافة إلى 

إقرار قانون جديد للانتخاب.

خلال اجتماع مجلس..
فصل الصيف للعــام الجاري لتفادي 
حدوث الانقطاعات في إمدادات المياه.

كما ناقش الاجتماع الذي رأســه الاخ 
احمد محمــد الكحلانــي محافظ عدن 
رئيس المجلس التقرير السنوي حول 
نشاط مؤسسة المياه للعام المنصرم 
2007م وتقريــر الحســاب الختامــي 
للمؤسسة لنفس العام وتم اقرارهما 
إلى جانب النشرة الإحصائية السنوية 

لنشاط وعمل المؤسسة.
وتــم فــي الاجتمــاع أيضاً مناقشــة 
وإقــرار تقريــر عــن مســتوى تنفيــذ 
قــرارات الاجتمــاع الســابق لمجلــس 
إدارة المؤسســة، كما جرى استعراض 
مذكــرة الأخ محافــظ محافظــة عدن 
حــول اســتهلاك المياه فــي كورنيش 

ساحل أبين.

تدشين موسم حصاد..
وفي تدشين الموسم الذي افتتحته 
قيادة محافظة مأرب ألقيت كلمة شكر 
فيها المزارعون على تلبيتهم الدعوة 

ــى زراعـــة القمح ومــؤكــدة الدعم  إل
المساحات  في  للتوسع  للمزارعين 

الزراعية خلال الموسم القادم. 

السجل العقاري بعدن..
تخصيص مواقع استثمارية وخدمية 

على مستوى وحدات الجوار .
ذكر ذلك الأخ خليل حسن مقبل 
نائب مدير عام الهيئة العامة للأراضي 
لشؤون السجل العقاري في  تصريح 
للصحيفة ، مؤكداً أن محافظة عدن 
تعد الرائدة في استقبال المستثمرين 
في مجالات عدة وبمختلف الاستثمارات 
المحلية والعربية، مشيراً إلى أن كافة 
المستثمرون  تقدم  التي  الطلبات 
بها قد أعطيت لهم وكانت جميعها 
بالمحافظة  أراض  على  الحصول 

ليقيموا استثماراتهم عليها.
 وحول نشاط الهيئة الحالي للعام 
2008م أوضح نائب مدير الهيئة أن 
المكتب بصدد إدخال نظام الحاسب 
الآلي لجميع مكاتب السجل العقاري، 
الــدراســة  تعد  حالياً  بــأنــه  منوهاً 
البرامجية لإخــراج هذا  والتصاميم 

المشروع إلى النور.
المشروع  هــذا  أن  ــره  ذك الجدير 
أعمال  لأرشــفــة  منجز  أكــبــر  يعد 
السجل العقاري وسيقدم كثيراً من 
المرجعية  العملية  في  التسهيلات 
وسينهي الأخطاء التي رافقت أعمال 

السجل في الفترات السابقة .

في حفل تخرج عدد..
المقدشــي مديــر أمــن المحافظة 
وقادة الوحدات العســكرية والأمنية 
في المحافظة . وأشار الأخ المحافظ 
إلى ما توليه القيادة السياسية للأمن 
وأفــراد الأمن مــن اهتمــام ورعاية 
للرفع من معنويات رجال الأمن ورفع 
جاهزيتهم ليسهموا في تعزيز الأمن 
بين أوساط المواطنين والحفاظ على 
مكتسبات الثورة والوحدة لينعم بها 
شــعبنا اليمنــي في طــول وعرض 

الوطن.
كما دعا جميع الأفراد إلى التمتع 
باليقظة والاستعداد الدائم وتنفيذ 
مؤكداً  ــه،  وج أكمل  على  المهام 
إلى جانب  المحلية  السلطة  وقوف 
أفراد الأمن في مهامهم وتهيئة كل 
أدائها  من  تمكنهم  التي  الظروف 
ـــم فــي الحد مــن الجريمة  ودوره
قبل وقوعها والاطلاع على مختلف 
تقنيات وتكنولوجيا العلوم الحديثة 

في مجالهم.
كلمة  المقدشي  الأخ/  ألقى  كما 
أشار فيها إلى ما تقوم به قيادة الأمن 
في المحافظة من إجراءات في إطار 
تنفيذ خطة الانتشار الأمني والذي 
يأتي تنفيذاً لبرنامج فخامة الرئيس 
علي عبدالله صالح الانتخابي في 
مجال الأمن والدفاع وأشار إلى أهمية 
تأهيل أفــراد الأمن في المحافظة 
في كافة التخصصات ومتابعة كل 
مستجد في العلوم العسكرية، كما 
أكد المقدشي أن أفــراد الأمــن في 
المحافظة عند مستوى المسؤولية 
ويعملون من دون كلل في متابعة كل 

الخارجين على النظام والقانون.
كما ألقيت كلمتان عن إدارة التدريب 
والخريجين أشارتا إلى الأهمية التي 
تكتسبها الدورات التدريبية وتأهيل 
ــراد في رفع مستوى المعرفة  الأف

والاستعداد العالي لكل المهام.
هذا وقد شهد المحافظ العرض 
العسكري الذي قدمه أفــراد الدفع 
المتخرجة والبالغ عددهم 68 فرداً 
في مجال حراسة المنشآت و58 فرداً 
من أفراد أمن المديريات و30 فرداً 
من البحث الجنائي وقدم الشهادات 
التقديرية للمشاركين في الدورات.

❊  �شنعاء /�شباأ:
 صدر أمس القانون رقم )8 ( لسنة 2008م, قضى بالموافقة على الاتفاقية العربية 

لتنظيم نقل الركاب على الطرق بين الدول العربية وعبرها .
   كما صدر القانون رقم ) 9 ( لسنة 2008م قضى  بالموافقة على انضمام الجمهورية 

اليمنية الى الاتفاقية الدولية للبحث والانقاذ البحريين لعام 1979م .
   وصدر القانون رقم )10( لسنة 2008م قضى  بالموافقة على انضمام الجمهورية 
اليمنية الى المجلس الاسلامي للطيران المدني, والتصديق على النظام الاساسي 

للمجلس .
   كما صدر القانون رقم ) 11 ( لسنة 2008م قضى بالموافقة على اتفاقية القرض 
المبرمة بتاريخ 12 يوليو 2007م بين حكومة الجمهورية اليمنية وهيئة التنمية 
الدولية بمبلغ 9 ملايين و900 الف وحدة سحب خاصة  بما يعادل مبلغ 15 مليون و96 
الف و807 دولار امريكي والخاصة بتعديل اتفاقية القرض التنموي المبرمة مع هيئة 
التنمية الدولية بتاريخ 23 ابريل 2004م بمبلغ 41 مليون و 700 الف وحدة سحب خاصة 

لتمويل مشروع الصندوق الاجتماعي للتنمية المرحلة الثالثة .

❊  �شنعاء /�شباأ : 
هادي  منصور  عبدربه  الاخ  بعث 
نائب رئيس الجمهورية برقية عزاء 
ومواساة للاخ خالد سالم بن محفوظ 
وجميع اخوانه وافراد اسرته في وفاة 

شقيقه محمد سالم بن محفوظ .
الجمهورية  رئيس  نائب  وعبر 

في برقيته عن عميق ألمه واسفه 
وصادق مواساته في هذا المصاب 
الجلل .. مبتهلا الى الله عز وجل أن 
يتغمد الفقيد بواسع رحمته ويسكنه 
وذويه  اهله  ويلهم  جناته  فسيح 
واصدقائه الصبر والسلوان “ “انا لله 

وانا اليه راجعون “.

❊ �شنعاء /�شباأ  :
النواب   مجلس  رئيس  نائب  ناقش 
لقائه  الأحمر خلال  عبدالله  بن  حمير 
أمس سفير دولة الكويت بصنعاء  سالم 
الزمانان, علاقات التعاون الأخوي بين 
الشقيقين  وسبل  والشعبين  البلدين 
تعزيزها وتطويرها وخاصة في المجال 

البرلماني.
الفرص  اللقاء   الحديث  في  وتناول 
المتاحة لتنمية وتوسيع مجالات  التعاون 
الثنائي بين اليمن والكويت وخصوصا 
في المجالات الاقتصادية   والاستثمارية 

والتجارية .
وأكـــد نــائــب رئــيــس مجلس الــنــواب 
الــعــلاقــات بين   الــحــرص على تعزيز 
بماينسجم وعمق  الشقيقين  البلدين 
والتاريخية   الأخوية  العلاقات  ومتانة 
التي تربطهما منذ الأزل . . مشيرا في 
هذا الصدد الى اهمية تطوير  جوانب 
التعاون البرلماني في البلدين وتفعيل 
نشاط جمعية الأخوة البرلمانية اليمنية 

الكويتية.
ورحب الأحمر بالاستثمارات الكويتية  
المتزايدة في اليمن, مؤكدا أنها  ستحظى  

بكل الــدعــم والاهــتــمــام مــن الجهات 
المعنية.

ونوه باسهامات دولة الكويت في دعم 
قيام  منذ  اليمن  في  التنمية  مشاريع 

الثورة اليمنية المباركة.
جانبه عن  الكويتي عبر من  السفير 
لدى  لبلاده  سفيراً  بتعيينه  سعادته 

الجمهورية اليمنية .
وأصل  العروبة  منبع  اليمن   ــال:”  وق
الجذور التاريخية لكل العرب”.. مؤكدا 
ـــة الــكــويــت عــلــى تعزيز  حـــرص دول
علاقاتها مع اليمن في مختلف  المجالات 
بها  والدفع  البرلماني  المجال  بمافيها 
نحو آفاق رحبة تلبي  تطلعات الشعبين 

الشقيقين.
النواب  مجلس  عضو  المقابلة  حضر 
وعضو جمعية الأخوة البرلمانية اليمنية 
وعضوا  عشال  حسين  على  الكويتية 
لجنة الشئون الخارجية بالمجلس بسام 
الشاطر وقاسم الكسادي، وعضو لجنة 
التنمية والنفط صخر الوجيه، وعضو 
لجنة الشئون الدستورية والقانونية حميد 
شعبين، وعضو لجنة العدل والأوقاف 

بمجلس النواب منصور واصل.

❊ �شنعاء /�شباأ:
 بعث رئيس مجلس الشورى عبدالعزيز عبدالغني برقية تهنئة الى أخيه 
محمد ميان سومرو رئيس مجلس الشيوخ بجمهورية باكستان الاسلامية 
رئيس مجلس الشورى بمناسبة احتفالات الشعب الباكستاني الشقيق بالعيد 

الوطني .

❊ اإب/ محمد الورافي :
تستعد الفرقة المسرحية بمكتب الثقافة بمحافظة إب لإقامة العديد من الفعاليات 
المسرحية وذلك استعداداً للاحتفال باليوم العالمي للمسرح الذي يصادف اليوم،في 
هذا السياق أوضح الأخ / عمار عبده ناجي  الخولاني رئيس نقابة الفنيين اليمنيين 
)التمثلية( بمحافظة إب لـ »14 أكتوبر« أنه يجري حالياً عملية الإعداد والتحضيرات 
النهائية من قبل الفرقة المسرحية بمكتب الثقافة بالمحافظة مشيراً إلى أن تلك 
الفعاليات والبرامج تتضمن  فعاليات وعروضاً مسرحية متنوعة تقام على هامش 

الاحتفالات باليوم العالمي للمسرح الذي يصادف اليوم .

نت

القات موجود.. التمبل 

موجود.. الفاليوم موجود.. 

الانترنت موجود.. اإذن.. 

م�شاكلنا محلولة!



3 Email: 14october@14october.com

❊ المكلا/�سب�أ:
اكد الدكتور علي محمد مجور، رئيس 
مجلس ال��وزراء أن المشاريع التي تم 
طرحها في مؤتمر الاستثمار السياحي 
والعقاري بمحافظة حضرموت الذي بدأ 
بشكل  ستسهم  بالمكلا  امس  اعماله 
كبير في الشراكة الاقتصادية مع الاشقاء 
والأصدقاء وعلى رأسهم الاشقاء في دول 

مجلس التعاون الخليجي.
وقال مجور:” ان 42 فرصة استثمارية 
في  والعقاري  السياحي  المجالين  في 
والمهرة وشبوة،  محافظات حضرموت 
يعرضها  استثمارية  فرصة   20 منها 
بتكلفة  المؤتمر،  في  الخاص  القطاع 

اجمالية تقدر بنحو 3 مليارات دولار”.
ال���وزراء في افتتاح  واض��اف رئيس 
تجارة  غرفة  تنظمه  ال��ذي  المؤتمر 
وصناعة حضرموت بمشاركة 480 من 
وممثلي  والمستثمرين  الاعمال  رجال 
الشركات في 14 دولة عربية وأوربية، 
منهم 152 مشاركا من الشركات ورجال 
الاعمال الخليجيين :” يطيب لي أن أرحب 
بكم بالأصالة عن نفسي وبالإنابة عن 
فخامة الاخ الرئيس علي عبدالله صالح 
الجمهورية راعي مؤتمرنا هذا  رئيس 

وراعي الاستثمار في اليمن”.
واكد انها مناسبة متميزة ان يلتقي في 
رحاب هذا المؤتمر مسؤولون يمنيون، 
وصناع قرار، وقادة المؤسسات المالية 
المشاركين  على  ع��لاوة  والمصرفية، 
مجال  في  والمتخصصين  الخبراء  من 
الاستثمار السياحي والعقاري من اليمن 
ودول الخليج والعالم العربي، لنقف ازاء 
مجالات الاستثمار المتاحة في حضرموت، 
في مجالي السياحة والعقار بما يمثلانه 
العامة  الخارطة  في  اليوم  اهمية  من 

للاستثمار حول العالم”.
وأوضح مجور ان الحكومة تمضي في 
تذليل كافة معوقات الاستثمار وتشجيع 
اللامركزية الادارية وتفعيل دور المحاكم 
المالية  وانشاء سوق للاوراق  التجارية 
وانشاء  للاستثمار  أراض��ي  وتخصيص 
مناطق صناعية وإشراك القطاع الخاص 
في مشاريع استثمارات البنية التحتية 
وتعزيز دوره الريادي في عملية التنمية.
ونوه رئيس الوزراء ان المؤتمر يشكل 
رافدا جديدا في جذب الاستثمارات الى 
اهتمام  مؤكدا  المحافظات,  من  عدد 
الحكومة لتعزيز فرص وبيئة الاستثمارات 
المشجعة بين اليمن والاشقاء في دول 
مجلس التعاون الخليجي, مجددا ترحيب 
اليمن بالاستثمار في شتى المجالات وفي 

كافة محافظات الجمهورية.
وقال :” إننا نعلق امالا عريضة على 
مؤتمركم الهام باعتباره بوابة جديدة 
الاقتصادية  الشراكة  وتعزيز  للتنمية 
وعلى هذا الطريق عقدنا العزم على أن 
نكون معا يدا بيد شركاء, اشقاء اقوياء, 

وان خيارنا في مجال التنمية الاقتصادية 
وتحقيق بيئة إستثمارية مشجعة ومحفزة 
خيار لا رجعة عنه ولا بديل له فقد تم 
تحقيق  على  يلين  لا  وبعزم  الإنطلاق 

مصفوفة إصلاحات بمجال الاستثمار “.
واس��ت��ع��رض م��ج��ور بعض مجالات 
الاستثمار في مجالات السياحة والعقارات 
والمعادن والثروة السمكية التي تقدم 
بمجملها بيئة خصبة ومناسبة للمستثمر 
الجاد, وماتم انجازه من خطوات إيجابية

وفي  الرشيد  الحكم  تحسين  ف��ي 
تشريع قانون المناقصات الجديد الذي 
يعتبر نموذجا في المنطقة وما تحقق من 

خطوات في مكافحة الفساد.
ان من ضمن  ال���وزراء  رئيس  وبين 
الاستثمار وضع  مجال  الاصلاحات في 
ملف الاستثمار تحت إشراف مباشر من 
قبل رئاسة الجمهورية، وتطبيق نظام 
النافذة الواحدة التي تتيح للهيئة العامة

للاستثمار ممارسة دورها باعتبارها 
الجهة الوحيدة المخولة والمسؤولة عن 
إزدواجية  أو  تداخل  بلا  الاستثمارات 
في الصلاحيات ، وقال :” إن إهتماماتنا 
الى  إستنادا  الحكومة  في  المحورية 
توجيهات البرنامج الانتخابي الرئاسي 
تنصب بدرجة رئيسية على تحقيق تنمية 
متوازنة بين مختلف محافظات اليمن، 
وكذا تعزيز صلاحيات المجالس المحلية 
وتأسيس شراكة بين القطاعين العام 
والخاص وتعزيز فرص وبيئة الاستثمارات 
المشجعة بين اليمن والأشقاء في دول 

مجلس التعاون الخليجي ومع العالم”.
ولفت الى ان مؤتمر إستكشاف فرص 
استضافته  الذي  اليمن  في  الاستثمار 
أثمر  ع��ام  نحو  قبل  صنعاء  العاصمة 
استثمارات إستراتيجية لشركات خليجية 
في مجالات عدة أبرزها التنمية العقارية
والسياحية في كل من صنعاء وعدن 

التقديرية  تكلفتها  تجاوزت  والحديدة 
موزعة  دولار  المليار  ونصف  مليارين 
على عشرة مشاريع إستراتيجية تركزت 
على شركات قطرية وإماراتية وسعودية 
ومصرية وخليجية وعدد من الشركات 
الاجنبية المتخصصة في التنمية العقارية 

والسياحية في العالم”. 
من جانبه اعتبر وزير السياحة نبيل 
الفقيه انعقاد مؤتمر الاستثمار السياحي 
العقاري بحضرموت تأكيد على المكانة 
حضرموت  بها  عرفت  التي  المرموقة 
على مر التاريخ الانساني، كمهد لواحدة 
م��ن أع��رق وأع��ظ��م وأه��م الحضارات 
والممالك اليمنية القديمة، التي كان لها 
مجتمعة أسهامها ودورها البارز والفعال 
سواء بطريقة  مباشرة أم غير مباشرة 
في تنمية وأزده��ار الاقتصاد العالمي 
القديم، كغيرها من الحواضر البشرية 
المنيفة ذائعة الصيت، وخاصة من خلال 
امتدادها على طريق القوافل التجارية 
الشهير، بشذى أريجه الذي ظل على مدى 
قرون من الزمن يفوئح برواح التوابل 
والبخور والعود والطيب، وبكونها منطلق 
واحدة من أهم الهجرات البشرية القديمة 
في العالم، والتي خرجت من حضرموت 
حاملة لمشاعل العلم والمعرفة والمبادىء 
والنبيلة  السمحة  الانسانية  والقيم 

لنشرها في اصقاع الارض قاطبة.
هذا  مثل  إنعقاد  أن  الفقيه:”  وق��ال 
المؤتمر يأتي في اعقاب مؤتمر استكشاف 
احتضنته  ال��ذي  الاستثمارية  الفرص 
العاصمة التاريخية صنعاء في إبريل من 
العام الماضي، وما تمخض عنه من نتائج 
ايجابية، ساهمت جميعها في الكشف عن 
الكثير من الفرص الاستثمارية المشجعة، 
وتهيئة الظروف والمناخات الملائمة أمام 
لأن  يستعد  واسعة  استثمارية  حركة 
يشهدها اليمن من خلال تفعيل نظام 

النافدة الواحدة، وتمهيد الطريق أمام 
تدفق الكثير من الاستثمارات المحلية 
اليمن  في  الهامة  والاجنبية  والعربية 
بمختلف ميادينها ومجالاتها لاسيما في 

المجال السياحي والعقاري”.
واضاف: “المجال الذي بقدر ما تؤكد 
جميع الشواهد والمؤشرات مدى حيويته 
وخصوصية  اهمية  من  به  يتمتع  وما 
هذا  اعمال  خ��لال  من  نعول  ما  بقدر 
المؤتمر بالخروج بنتائج ايجابية يكون 
حركة  تنمية  صعيد  على  اث��ره��ا  لها 
الدي  الهام  القطاع  الاستثمار في هذا 
تزايد اهتمام اليمن به، انطلاقا من رؤيته 
الإستراتيجية لأهمية السياحة باعتبارها 
مرتكزا اقتصاديا مهما، ونشاطا اقتصاديا 
ومعرفيا  وإعلاميا  وحضاريا  وسياسيا 
معاصرا، يعول عليه الكثير من الآمال 
والتطلعات في بناء نهضة اليمن وتحقيق 
نموه وانتعاشته الاقتصادية المنشودة 

مستقبلا.
الانشطة  من  الاستثمار  أن  وأعتبر 
ومتغيرات  عوامل  لعدة  تخضع   التي 
وم��ن��اخ��ات، ت��ؤدي إل��ى تنوع أنماطه 
وأشكاله واتجاهاته وخصائصه, وتجعل 
منه مكوّن خام يتحول إلى منتج متعدد 
التحتية  البني  دور  بتكامل  الأشكال 
السياحية  الخدمات  وتوفر  الأساسية, 
المباشرة، وربط ذلك بسياسات الترويج 

والتسويق السياحي عامة.
وأكد وزير السياحة أن الاهتمام بالقطاع 
المستوى  على  اليمن،  في  السياحي 
المجتمع  والشعبي ومنظمات  الرسمي 
المدني، برز على نحو غير مسبوق خلال 

السنوات العشر الأخيرة،
شكلت  المرحلة  هده  أن  إلى  مشيرا 
منعطفا مهما نحو الإدراك الواعي لمكانة 
اليمن على الخارطة السياحية الدولية، 
ولضرورة وأهمية السعي نحو الاستفادة 

خصائص  م��ن  اليمن  ب��ه  يتمتع  مما 
بحكم  متميزة,  سياحية  وم��ق��وم��ات 
الموقع، وتنوع المناخ، وتعدد الأشكال 
الطبوغرافية للإطار الجغرافي للبلاد, من 
سهول ووديان وصحار وجبال وشواطئ، 
على  ممتدة  ومساحات  متعددة،  وجزر 
مستوطنات  إل��ى  إضافة  بحار،  ثلاثة 
متميزة  بفنون  عابقة  تاريخية  وم��دن 
من المعمار والحياة الاجتماعية, والتراث 
الثقافي والفلكلوري والحرفي، وطبيعة 
الحياة الإنسانية المتنوعة, ومواقع دينية، 
وحمامات معدنية طبيعية متعددة واعدة 
, ما ساعد على إيجاد وتوفير بيئة سياحية 
يتكامل فيها المنتج السياحي الثقافي 
والتاريخي والطبيعي والبيئي والترفيهي 

وأنواع سياحية معاصرة مختلفة أخرى.
وأعتبر الوزير الفقيه: الدعوة للمؤتمر 
السياحي العقاري تأتي في سياق الجهود 
القطاع  ه��ذا  تنمية  باتجاه  المبذولة 
البناء  مستوى  على  س��واء  وتطويره، 
تطوير  مستوى  على  أم  المؤسسي، 
التحتية وتنميتها ورفع قدراتها  البنية 
من  الاستيعابية  وطاقتها  وامكانياتها 
واستقطاب  المناخات  تهيئة  خ��لال 
الاستثمارات وتحسين البيئة الاستثمارية، 
المختلفة،  السياحية  الخدمات  وتجويد 
المنظمة  والتشريعات  اللوائح  بإصدار 
للعمل السياحي، وتنفيذ وتبني جملة من 
السياسات والبرامج والخطط الترويجية 
والتسويقية للسياحة اليمنية في مختلف 

بلدان العالم..
ال��ذي  المؤتمر  على  الفقيه  وع��ول 
يركز على الفرص الإستثمارية الكبيرة 
حضرموت  محافظات  ف��ي  المتوفرة 
قطاع  ف��ي  لاسيما  وش��ب��وة،  والمهرة 
الامال  من  الكثير  والعقارات  السياحة 
نحو  حقيقية  شراكة  علاقة  خلق  في 
استغلال الفرص الاستثمارية الواعدة في 

حضرموت والمحافظات المجاورة وبناء  
ومنطقتنا  لليمن  مشرق  سياحي  واقع 
السياحة  بأن  .. مؤكدا  العربية برمتها 
لم تعد تمثل اليوم قيمة مادية بقدر 
ماهي قيمة انسانية واخلاقية ومعرفية 
تمثل قارب النجاه والمخرج الوحيد للكثير 
من الشعوب وحل الكثير من مشكلاتها 

المعاصرة .
الافتتاحية  الجلسة  في  تحدث  فيما 
وزير شؤون المغتربين الدكتور صالح 
سميع ورئيس الهيئة العامة للاستثمار 
الحكومية  الجهود  عن  العطار  ص��لاح 
حيث كشف وزير شؤون المغتربين في 
كلمته عن انشاء شركة قابضة لرؤوس 
الاموال المهاجرة وانشاء مجلس اعلى 

للمغتربين .
وأشار وزير شؤون المغتربين ورئيس 
الهيئة العامة للاستثمار في كلمتيهما 
إلى تحسين بيئة الاستثمار والتسهيلات 
وفقا  للمستثمرين  الممنوحة  والمزايا 
ال��دور  ال��ى  ولفتا   ، النافذة  للقوانين 
اليمنيين  المغتربين  على  المعول 
الشاملة في  التنمية  بعجلة  الدفع  في 
اليمن من خلال ضخ استثماراتهم في 
مختلف المجالات ، واستعرضا الفرص 
الاستثمارية الواعدة التي تمتلكها اليمن، 
واهمية مثل هذه المؤتمرات المتخصصة 
للتعريف بالفرص في كل محافظة..وأكدا 
ان كافة الاستثمارت ستحظى بالدعم 
والتسهيلات اللازمة وفق ما يمنحه قانون 
الاستثمار من مزايا للمستثمرين في هدا 

المجال الواعد.
اما محافظ حضرموت طه هاجر ورئيس 
الغرفة التجارية الصناعية بالمحافظة 
رئيس اللجنة التحضيرية للمؤتمر عمر 
باجرش ومدير عام مجموعة الاقتصاد 
ابو  رؤوف  للمؤتمر  المنظمة  والاعمال 
زكي ، فقد  تطرقوا الى التحضيرات التي 

جرت لعقد هذا الحدث الاقتصادي الهام، 
وما تشهده محافظة حضرموت من نشاط 
تصبح  لان  اهلها  مما  كبير  اقتصادي 
مركزا اقتصاديا مهما في اليمن ووجهة 
جاذبة للاستثمارات ورؤوس الاموال على 
كافة الاصعدة لما تتمتع به من بيئة آمنة 

وحاضنة للاستثمارات.
حقهها  التي  النجاحات  إلى  وأش��اروا 
مؤتمر الاستثمار الذي احتضنته صنعاء 
وكذا   ، الماضي  العام  من  ابريل  في 
سبيل  في  اليمن  يبذلها  التي  الجهود 
التي  والمزايا  الاستثمار  بيئة  تحسين 
يتمتع بها كبلد واعد تتوازى فيه الموارد 
الطبيعية والبشرية الغنية مع فرص النمو 
والخطوات  الكبير  القطاعي  والتطوير 
المتسارعة لتسهيل اجراءات الاستثمار 
وتوفير الحوافز والاعفاءات والضمانات 

للمستثمر.
بعد ذلك قام رئيس الوزراء على محمد 
مجور ووزير السياحة نبيل حسن الفقيه 
ال��وزراء  ومحافظ المحافظة وعدد من 
والمسئولين والمستثمرين السعوديين 
والخليجيين الضيوف بافتتاح المعرض 
المؤتمر  لاعمال  المصاحب  السياحي 
بمشاركة عدد من ال��وزارات والهيئات 
التجارية  وال��ش��رك��ات وال��م��ؤس��س��ات 

الوطنية.
وطاف رئيس الوزراء في انحاء المعرض 
واطلع على محتوياته الذي ضم عرض 
لعدد كبير من المجسمات لابرز المشاريع 
تعرف  والتي  المؤتمر  في  المعروضة 
الاستثمارية  والمقومات  بالمناخات 
اعجابه  مبديا   ، اليمنية  السياحة 
من  يحتويه  وما  المعرض  بمحتويات 
مجسمات لابرز الفرص البالغ عددها 42 
فرصة استثمارية في المجالين السياحي 
والعقاري بمحافظات حضرموت، المهرة 
استثمارية  فرصة   20 منها  وش��ب��وة،  
يعرضها القطاع الخاص، وبتكلفة اجمالية 

للمشاريع تبلغ 3 مليار دولار.
  ويشارك في المؤتمر 480 مشاركا من 
رجال الاعمال والمستثمرين والشركات 
يمثلون 14 دولة عربية وأوربية، منهم 
ورج��ال  الشركات  م��ن  مشاركا    152
الاعمال الخليجيين، وعقد المشاركون 
في المؤتمر اربع جلسات عمل الاولى 
حول واقع الاستثمار السياحي والعقاري 
قطاع  تطوير  اتجاهات  حول  والثانية 
السياحة والثالثة,  تناولت فرص الاستثمار 
السياحي والعقاري فيما  تضمنت الرابعة 

التمويل العقاري والملكية العقارية.
حضر اعمال المؤتمر مستشار رئيس 
الجمهورية عبد القادر باجمال وعدد من 
اعضاء مجالس الوزراء والنواب والشورى 
ذات  بالجهات  المسؤولين  من  وع��دد 
العلاقة ، وقدمت خلال جلسات أعماله 
عدد من اوراق العمل من قبل عدد من 

المستثمرين والمختصين.

متابعات إخبارية
Email: 14october@14october.com

التي  الرائجة  المقولات   ❊
تصدر عن علماء وأكاديميين 
حول  ومحللين  ومناضلين 
أس��ب��اب وم��ص��ادر الإره���اب 
الفقر  إل��ى  الظاهرة  تعزي 
أن  أي  وال��ج��ه��ل،  والبطالة 
الإرهابية  المنظمات  ق��ادة 
يمكنهم التسوق في أسواق 
لكي  والأمية  والبطالة  الفقر 
ويستقطبوا  قتلة  يستأجروا 
بسعر  وانتحاريين  مفجرين 

زهيد.
في  يسقطون  ه���ؤلاء   ❊
الحساب العامل الأساسي وهو 
الخطاب التكفيري الذي أصبح 
لدى أصحابه قدرة هائلة على 
التأثير في بعض الأفراد بسبب 
توظيف كل ما هو ديني لإنتاج 
قنابل نووية مركباتها بشرية 
تطال  المدمرة  وفعاليتها 
البشري والمادي والأخلاقي .. 
المؤمن والمسجد والمستشفى 

والثكنة العسكرية.
❊  طبيب ع��راق��ي  مثقف 
الأسباب  لتلك   – وغني صار 
في  عضواً   - ذكرناها  التي 
جماعة إرهابية تدعى “جيش 
ال��س��ن��ة”  .. وأخ��ي��را ضبط 
بالجرم المشهود، وراح يدلي 

باعترافاته.
يقول إنه  عندما كان يعمل 
في المستشفى لاحظ أن كثيراً 
والشرطة   الجيش  رجال  من 
إلى  إسعافهم  يتم  ال��ذي��ن 
المستشفى لتلقي العلاج هم 
أعداء لجيش السنة.. وإنه إذا 
العلاج وشفوا من  لهم  قدم 
إصاباتهم سوف يعودون مرة 
للوقوف  الميدان  إلى  ثانية 
إذاً   .. السنة  وجه جيش  في 
عليه  أن لايسمح بذلك، وأنه 
سيكون آثماً إذا ناصر الكفار 
على المجاهدين .. وقرر هذا 
الطبيب أن يحقن جنود الدولة 
الجرحى بحقن مميتة بحيث 
وبذلك  القبر  إل��ى  يخرجون 
يكون قد أدى واجب الجهاد  من 
خلال وظيفته كطبيب داخل 

ذلك المستشفى.
ملاك   .. الطبيب  ه��ذا    ❊
قاتل  إل��ى  تحول   .. الرحمة 
.. ب��ل أن��ه ات��خ��ذ م��ن مهنة 
الطب الإنسانية فرصة لذبح 
اعتنق  أنه  لمجرد  الإنسانية 
الإرهابية  الجماعة  تلك  ملة 
واستقطبته  فيه  أث��رت  التي 
أهدافها  لخدمة  ووظ��ف��ت��ه 

الإرهابية.

في�صل ال�صوفي

حوّلوا الطبيب إلى قاتل

42 فرصة استثمارية معروضة في المؤتمر تقدر تكلفتها بنحو 3 مليارات دولار

عاد إلى صنعاء بعد زيارة لمديريتي ثمود ورماه افتتح خلالها عدداً من المشاريع:

نائب الرئيس : سنوفر مشاريع البنى التحتية وكل مايتصل بتطوير حياة الإنسان
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❊ ح�سرموت/ �سب�أ:

عاد الأخ نائب رئيس الجمهورية عبدربه منصور هادي إلى صنعاء بعد عصر 
أمس بعد زيارة لمحافظة حضرموت شملت عدداً من المديريات والمناطق .

رافقه خلال الزيارة عضو مجلس النواب سعيد باحقيبة وعضو مجلس الشورى 
محمد حسين العيدروس واحمد عبيد بن دغر ووكيل وزارة الداخلية لقطاع الأمن 

اللواء الركن محمد عبدالله القوسي . 
وكان الأخ عبد ربه منصور هادي نائب رئيس الجمهورية قد قام أمس بزيارة 
لمديريتي ثمود ورماه في محافظة حضرموت وعدد من المناطق والتقى 
بالمسؤولين في المجالس المحلية والمكتب التنفيذي في هاتين المديريتين.

حيث توقف في منطقة السوم امام حشد من المستقبلين يتقدمهم مدير عام 
مديرية السوم سعيد سالم التميمي والمشائخ والاعيان والشخصيات الاجتماعية 

في المديرية الذين رحبوا به ترحيبا

الحكومة مهتمة بتعزيز فرص وبيئة الاستثمارات بين اليمن ودول مجلس التعاون الخليجي
 لدى افتتاحه مؤتمر الاستثمار السياحي والعقاري بحضرموت.. رئيس الوزراء: 

حارا وقدموا عرضا عن طبيعة سير 
معربين عن  المديرية،  في  العمل 
تقديرهم العالي للقيادة السياسية 
علي  الرئيس  الأخ  بفخامة  ممثلة 
عبدالله صالح رئيس الجمهورية لما 
ينالونه من دعم وعناية ترجمت على 
ارض الواقع بشبكات الطرق الحديثة 
والكهرباء والمياه والمدارس وغيرها 

من مشاريع البنى التحتية .
ووجة الأخ نائب رئيس الجمهورية 

فأعرب عن سعادته بهذا اللقاء وفي 
ه��ذا المكان ش��اك��راً وم��ق��دراً هذه 
جسدت  التي  الجماهيرية  الحشود 
كل معاني المحبة والتواصل الأخوي 

القائم بين القيادة والجماهير.
وأشار الأخ نائب الرئيس إلى انه 
منذ أن وضع حجر الأساس لطريق 
)سيئون � ثمود �  رم��اه( قد توفرت 
بانجاز الطريق الكثير من الإمكانيات 
وال��م��ش��اري��ع ف��ي ع��م��وم مناطق 
وبفضل الله هناك عزم  الصحراء 
كبير لتوفير مشاريع البنى التحتية 
وكل مايتصل بتطوير حياة الإنسان 
ومعيشته في هذه المناطق النائية 

والمترامية الأطراف .
الأس��اس  حجر  سنضع   « وق���ال 
ستة  على  يشتمل  تربوي  لمجمع 
والسكن  للدراسة  فصلًا  وثلاثين 
في  الرحل  البدو  أبناء  لإستقرار 
والدراسي،  السكني  المجمع  ه��ذا 
بتوفير  الصحة  وزارة  كما سنوجه 
وكذلك  ثمود  مستشفى  متطلبات 

التربية والتعليم.
بعد ذلك توجه الأخ نائب رئيس 
محافظة  وكيل  ومعه  الجمهورية 
حضرموت لشئون الوادي والصحراء 
احمد الجنيد والوكيل المساعد صلاح 
فهد صلاح الأعجم لافتتاح ثانوية 
ثمود، وبعد أن قص الشريط إيذاناٌ 
بالافتتاح زار الفصول التي ازدانت 

الترحيب وصور فخامة الاخ الرئيس 
علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية 
حتى الوصول الى مديرية ثمود، وكان 
المجلس  ع��ام  امين  استقباله  في 
المحلي حسن هادي واعضاء المجلس 
والشخصيات  والاع��ي��ان  والمشائخ 
العميد  المحور  وقائد  الاجتماعية 
الركن فضل محمد جابر والقيادات 
من  وح��ش��ود  والامنية  العسكرية 
رددوا  الذين  والطلاب  المواطنين 

والأعيان،  والمشائخ  الاجتماعية 
فيما كانت جموع المستقبلين تردد 
هتافات بحياة الثورة والوحدة والعزة 

اليمنية.
بوضع  الرئيس  نائب  الاخ  وق��ام 
المجمع  ل��م��ش��روع  حجر الاس���اس 
الحكومي ومشروع للمياه ومشروع 
طريق )مقصر-عيوه- رأس النطح( 
في  وألقى  كيلومتراً,   65 بطول 
تحيات  مستهلها  ف��ي  نقل  كلمة 
عبدالله  علي  الرئيس  الاخ  فخامة 
صالح رئيس الجمهورية إلى أبناء 
هذه المناطق والمديريات, وأكد أن 
شبكات الطرق الحديثة التي وصلت 
إلى هذه المناطق هي مقدمة لكل 

المشاريع.
وق��ال» ما دام الطريق قد وصل 
فإن الإمكانيات قائمة ومخطط لبقية 
مجالات  في  المطلوبة  المشاريع 
العامة  والصحة  والتعليم  التربية 
أن  إعتبار  على  والمياه  والكهرباء 
الاتصالات والطرقات أصبحت متوفرة 

وبأفضل المواصفات والقياسات«.
وزار الأخ نائب رئيس الجمهورية 
اقسامه  تفقد  و  رم��اه  مستشفى 
ايضاحات  ال��ى  واستمع  وع��ن��اب��ره 
الكادر  توفير  ال��ى  الحاجة  ح��ول 
الفني والمهني لعدم وجود طاقم 
المعدات  جميع  فيما  للمستشفى 

متوفرة .

كما زار الأخ عبدربه منصور هادي 
مشروع  الجمهورية  رئيس  نائب 
أدائ��ه  طبيعة  متفقدا  الكهرباء 
الكهرباء كرامة  واستمع من مدير 
عبد الله التميمي الى ايضاحات حول 
ذلك والذي اكد ان التوليد الكهربائي 
بدون  الساعة  م��دار  على  مستمر 

توقف .
وكان الأخ عبد ربه منصور هادي 
حضر  قد  الجمهورية  رئيس  نائب 
مهرجان المحبة والنصرة الانشادي 
الرابع  لليوم  برنامجه  في  الرابع 
وشارك فيه عدد من الدعاة والفرق 
الانشادية بمحاضرات وابتهالات تعبر 
عن اريج المكان وعبق التاريخ برعاية 
من وزارة الثقافة والاوقاف ومدرسة 

الحبيب المصطفى في تريم .

وزارة  الحميمي  اللقاء  ه��ذا  خ��لال 
التربية والتعليم بسرعة استكمال 
المدرسة الثانوية في المديرية كما 
وجه وزارة الصحة والسكان بالعمل 
على بناء المستشفى الريفي على 

الارضية المحجوزة لهذا الغرض .
ال��ى مديرية ثمود  وف��ي طريقه 
كان الطلاب والمنظمات الجماهيرية 
الطريق  جانبي  على  يحتشدون 
والرايات وعبارات  الاع��لام  رافعين 

بعرض للصور المختلفة، مستمعا 
والتعليم  التربية  مكتب  مدير  من 
سعيد صالح العامري إلى إيضاحات 
الجيد للطلاب  النشاط  ذل��ك  ح��ول 
التاريخية  الجوانب  في  والطالبات 
الأحياء  قسم  تخصصات  وكذلك 

والتجارب القائمة .
 وقد دون الأخ نائب الرئيس كلمة 
في سجل الزيارات أعرب فيها عن 
عميق س��روره وإعجابه بما لمسه 
من نشاط دؤوب يعكس مدى طموح 
الطلاب في مديرية ثمود..  هؤلاء 
داعياً السلطات المحلية والمسئولين 
في التربية والتعليم لتقديم الدعم 
مزيد  فيه  لما  المعنوي  والتشجيع 
من التحفيز للمواهب باتجاه الابداع 

والتفوق .
وتوجه الاخ نائب رئيس الجمهورية 
بعد ذل��ك إل��ى مديرية رم��اة حيث 
كبير من  استقباله حشد  في  كان 
جانبي  على  اصطف  المواطنين 
الطريق رافعا الاعلام والرايات وصور 
فخامة الاخ الرئيس على عبد الله 
صالح رئيس الجمهورية يتقدمهم 
مدير عام المديرية منصور محمد 
المنهالي وأمين عام المجلس المحلي 
راف���س بخيت ال��م��ه��ري  وأع��ض��اء 
من  وح��ش��ود  المحلي  المجلس 
قبائل المناهيل والمهرة والقيادات 
والشخصيات  والامنية  العسكرية 

الاهازيج الشعبية وهتافات الترحيب 
الحفاوة البالغة التي قوبلت بها هذه 

الزيارة .
وق���د اق��ي��م اح��ت��ف��ال حضرته 
والمشائخ  الاجتماعية  الشخصيات 
الهيئة  عضو  فيه  القى  والاع��ي��ان 
الادارية للمجلس المحلي علي عابد 
نائب  الاخ  بزيارة  فيها  رحب  كلمة 
رئيس الجمهورية وقال » اسمحوا 
لي ايها الاخ نائب الرئيس ان ارحب 
ونيابة  باسمي  ترحيب  اجمل  بكم 
ع��ن اخ��وان��ي ف��ي ق��ي��ادة السلطة 
المحلي  المجلس  واعضاء  المحلية 
ومدراء المكاتب التنفيذية والقيادات 
والمشائخ  والام��ن��ي��ة  العسكرية 
والاعيان بمديريات الصحراء عامة 

ومديرية ثمود بصفة خاصة« .
واضاف عابد » لاشك ان زيارتكم 
تدل على اهتمامات القيادة السياسية 
المستمرة بهذه المديريات من قبل 
وقائد  الحديث  اليمن  نهضة  باني 
فخامة  الكبيرة  التنموية  التحولات 
صالح  عبدالله  علي  الرئيس  الاخ 
رئيس الجمهورية ال��ذي اول��ى منذ 
في  المباركة  ال��وح��دة  فجر  انبلاج 
الثاني والعشرين من مايو المجيد 
هذه المناطق والمديريات اهتماما 

خاصا«.
وفي المهرجان تحدث الأخ عبد ربه 
منصور هادي نائب رئيس الجمهورية 
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مثنى سالم عسكر .. يا شقيق ثابت ومحسن 
وصالح وعلي وجمال، ويا رفيق الرجال الصناديد 
سعيد صالح وسالم الذنبة وأحمد جودة .. يا 

رفيق الأبطال والشهداء. 
يا مرهب العدو يوم النزال والمعارك .. وأنت 
تقاتل قتال الشجعان مع الرجال )ذئاب ردفان( ، 
يا مفخرة وادي مصراح والثمير ونيران البنادق 
وهي تمنع دبابات الغزاة من التقدم، وتقهر 

جيوش الاستعمار. 
مثنى.. ياحيد شامخ ومجد متواضع ، تزهر 
اليوم كل أشجار السدر والسمر .. تفرح الأرض 
باحتضانك ، كما فرحت بقطرات دمك التي روت 
أزه��ار الخزام ويتطيب الأدي��م بعطر جسدك 
الطاهر ، والدم والعرق الذي رويت به طريق 
الحرية ومركب الكفاح لتحرير الجزء المحتل من 
الوطن السعيد.  للوطن عبراته وهو ينعي خير 
رجاله الشرفاء، وفي سكون )الذنبة( حزن عميق 
يسكن عيون أطفالها وتندب رحيلك نساء كل 
القرى ، والقلوب كلها كأحجار الصفا متعطشة 

للمطر لتحيا وتزهر مع الربيع. 

مثنى .. نفخر بك لأنك بايعت الوطن ولم تبع 
نفسك ، أو تخن عهدك لرفاق دربك، وفديت 
واستقلاله  حريته  أج��ل  من  بروحك  الوطن 
قوة  ردف���ان  جبال  م��ن  استمديت   ، وتقدمه 
التحدي ومن عيبان  ، ومن شمسان  الصمود 
ونقم التلاحم ، واااا ذيب ردفان رغم مواقفك 
الوطنية ، لم تستغل نضالك أو تستثمر تاريخ 
)رفاقك( للمتاجرة بالمبادئ التي آمنت بها ، لم 
تكن سمساراً في بورصة السياسة والتلاوين 

كالحرباء! 
مثنى.. يا آخر جنود الثورة ، يا فاكهة تشرين 
ودفء كانون، ستظل نموذجاً للجنرال المحارب 
والجندي الشجاع والمثقف بنضال وتضحيات 

رجال جيش التحرير الميامين. 
نسأل الله أن يسكنك فسيح جناته برحمته 
وغفرانه ، ويلهم أهلك وذويك الصبر والسلوان 
وسنظل نفخر بمآثرك ومواقفك التي اجترحتها، 
وصمتك الذي كان أبلغ من ثرثرة حبات المطر، 
وصمودك الذي كان أثمن من )الأث��وار( الذين 

استبدلوا قرونهم بأنياب الفيل وماتوا جوعاً. 

منصور نور

و اااااا ذيب 
ردفان 

محمد رجب أبو رجب

القمة العربية قادمة 
وهناك من يعمل 

على تصغيرها

مع الأحداث

أدان  أبن��اء محافظة عمران الح��ادث الإرهابي 
الجبان الذي تعرضت له مدرسة السابع من يوليو 
للبنات  بس��عوان )أمانة العاصمة(  والذي أس��فر 
ع��ن ازهاق أرواح بريئة ووصفوا أن من قام بهذا 
الاعتداء الإجرامي الذي اس��تهدف الأبرياء بأنهم 
ثل��ة مجرمي��ن خارجين ع��ن القان��ون والأعراف 
والتقاليد والإنس��انية، واعتبروا عملهم الإرهابي 
تحديا للإرادة اليمنية في البناء والتقدم، وطالبوا 
الحكومة بإنزال أقص��ى العقوبات  بهؤلاء القتلة 
المجرمين.. ه��ذا ما قالوه لصحيف��ة 14 أكتوبر 

وإليكم  التفاصيل : 

وكيل  غوبر  يحيى  العميد 
محافظة عمران  يقول :  ندين 
العمل الارهابي الدنيء الذي 
 7 مدرسة  طالبات  استهدف 
يوليو في أمانة العاصمة صنعاء 
ومثل ه��ذه الأع��م��ال حرمها 
الإسلام وحرمها الشرع وعاداتنا 
وتقاليدنا وعراقتنا وعروبتنا لن 
تقبل بمثل الأعمال الرخيصة 
وهذه الحادثة السيئة  لن تهدد 
شعبنا  أبناء  وتعايش  تآخينا 
اليمني   ولله سبحانه وتعالى 
يكون معنا ضد هذه العناصر 
الضالة والخارجة عن القانون 
الناس  باستقرار  والعابثة 
والثوابت  والشريعة  والدين 
الوطنية والأعراف القبلية ولا 
بد من ملاحقة ه��ؤلاء ويجب 
تقديمهم الى العدالة وإنزال 
أقصى العقوبات ونقول لهم أن 
بلادنا مستقرة امنيا واقتصادينا 
ان  تستطيعون  لا  ومثلكم 
وسمعتها  اليمن  على  يؤثروا 

وإيقاف عجلة التنمية  
الشيخ  الأخ  ي��ق��ول  بينما 
أمين  المخلوس  زم��ام  صالح 
المحلية  ال��م��ج��ال��س  ع���ام 
الأعمال  ه��ذه   : بالمحافظة 
تقاليد  مع  تتنافى  الإجرامية 
الحنيف دين  الإسلامي  ديننا 
التسامح والمحبة وبعيدة كل 
البعد عن أخلاقنا نحن اليمنيون 
المعروف بالحكمة وشدة البأس 
على الظلم  وليس على بنات 
لا حول ولا قوة لهن ولا يقدم 
إلا  العمل  ه��ذا  ارتكاب  على 
والمرتزقة  النفوس  ضعفاء 
والإرهابيون  الذين استهدفوا 
الأب��ري��اء  بقصد الإس��اءة إلى 
اليمن واستقرارها ومن خلالكم 
ندعو كافة أبناء شعبنا بمختلف 
الوقوف  الاجتماعية  شرائحه 
الجبانة   بوجه ه��ذا الأع��م��ال 
ل��ق��وى ال��ت��ط��رف والإره����اب 
ومعاقبة مرتكبي هذه الجريمة 

اشد عقوبة 
ووص��ف الأخ ص��دام حسين 
ع��ام  م��دي��ر  بمكتب  دوي����د 
هذه   : المحافظة  محافظ 
الأعمال البربرية  الخارجة عن 
كل الأعراف  وهي ليست في 
ديننا ولا أخلاقنا ولا في عاداتنا 
هذه التصرفات الرعناء ونحن 
ومترابط  متماسك  مجتمع 
يحكمنا الشرع  والدين وعندنا 

العمل  لا يقوم بها إلا الضلاليين 
الذين لا زالوا يفكرون بعقلية 
ال���ق���رون ال��وس��ط��ى  وه��م 
التقدم  عملية  يستهدفون 
والعملية الديمقراطية الفريدة 
بالمنطقة، وإشارة الى إيقاف 
التعديلات الدستورية للجانب 
من   %  15 بإعطاء  المتعلق 
البرلمان وإيقاف دعم  مقاعد 
القيادة السياسية للمرأة التي 

لها  مكانة كبيرة في  أعطت 
المجتمع.    

الشيخ فرج محسن القهالي 
الحادث الإرهابي الإجرامي هو 
عملية لا يرضى بها الشرع ولا 
الدين ومن قاموا به مجموعة 
على  وح��اق��دي��ن  مغرضين 
عام  بشكل  اليمني  الشعب 
بشكل  السياسية  وقيادته 
خاص ولا نعرف لماذا وما ذنب 
هؤلاء الأطفال الأبرياء ما ذنب 
في  تضرروا  الذين  العساكر 
هذا العمل الإجرامي الذي لا 
يرضى به الله ولا رسوله ولا 
والإس��لام  الشرع  ولا  العدالة 
ونحن ندين بشدة  الذين قاموا 
الضمير  عديمي  العمل  بهذا 
والمشاعر والدين ولا ينتسبون 
الى اليمن بتاتا وأرادوا بعملهم 
الجبان إثارة الزوبعة والفتنة 

في المجتمع ولكن لن يحدث 
ذلك إن شاء الله 

وعلى ذات الاتجاه  الأخ محمد 
الحمدي ممثل حقوق الإنسان 
في اليمن إن الحادث استهدف 
امن  لزعزعة  البنات  مدرسة 
ناحية  م��ن  البلد  واس��ت��ق��رار 
لأنهم إره��اب��ي��ون وي��ري��دون 
خلق فوضى في البلاد لخدمة 
مأربهم وأهدافهم الشيطانية 
السيئ  العمل  بهذا  ويريدون 
الإساءة الى اليمن أرضا وشعبا  
للنساء والأطفال الأبرياء الذين 
ليس لهم لا ناقة ولا جمل من 
سمعة  تشويه  ثانية  ناحية 
أنظار  محط  وجعلها  اليمن 
ومخاوف العالم بأنه بلد إرهابي  
وهذا تفكير ضيق لان مجتمعنا 
شوطاً  وقطع  تطور  اليمني 
كبيراً في ممارسة الديمقراطية  
الجبانه  الإعمال  هذه  ومثل 
التي ترمي الى إخافة الناس لن 
تنطوي على المواطن البسيط 
وبإذن الله سوف تتمكن جهات 
الأمن من ردع كل المتطرفين 
المزايدين على الدين والدين 
منهم براء أما المهندس علي 
مرحب يقول: أن الاعتداء  ألاثم 
الذي وقع في مدرسة 7 يوليو 
يقلق  مجرم  اره��اب��ي  عمل 
الاستقرار يقلق الناس ويعرقل 
المسيرة التنموية ولذلك يجب 
توخي  كمجتمع  نحن  علبنا 
ال��ح��ذر وم��راق��ب��ة مثل هذه 
ومساعدة  ومساندة  الأعمال 
قوى الأمن للقبض على منفذي 
التي  الدنيئة  العملية  ه��ذه 
نفذتها قوى ظلامية متطرفة 
أنهم  وأكيد  مريضون  وناس 
أرادوا تشويه صورة اليمن في 

الخارج .
المواطن ماجد  بينما يقول 
مجاهد الحيدري : ندين هذا 
العمل الإرهابي الذي استهدف 
أط��ف��الا أب��ري��اء إن���ه ع��ت��داء 
وه��ؤلاء  وشعبنا  بلدنا  على 
الإس���لام  إل���ى  ينتسبون  لا 

والإنسانية 
وعلى ذات الصلة تقول الأخت   
أمة السلام  مديرة: نستنكر 

روح القبيلة والإخاء والأخلاق 
ن��دري  لا  العمل  ه��ذا  فمثل 
كيف ولماذا ولمن يستهدف ؟ 
يجب  قوله  نستطيع  ما  وكل 
الوقوف بحزم ضد هذه الأعمال 
بالأخلاق  المخلة  الإجرامية 
والقيم وكل الأعراف الإنسانية 
المواطنين   اس��ت��ه��داف  وان 
الأمن  الأبرياء بقصد زعزعة 
والاستقرار والتخريب المتعمد 
سمعة  وت��ش��وي��ه  للاقتصاد 
هذا  وك��ل  العالم  في  بلادنا 
الأعمال الجبانة لن تؤثر أبداً 
على مسيرة شعبنا في البناء 
والتقدم في ظل قيادة باني 
اليمن وحضارته القائد الرمز 
رئيس  صالح  الله  عبد  علي 
الجمهورية ونقول لهم اخسؤوا 
شعبنا  إرادة  م��ن  ينالوا  أن 
وتعكير صفو واستقرار أمننا.   
وم���ن ج��ان��ب��ه  ي��ق��ول الأخ 

الملك  عبد  علي  المهندس 
ال��ش��رج��ب��ي م��دي��ر الإش���راف 
والمتابعة بفرع الهيئة العامة 
العملية  ه��ذه   : الريف  لمياه 
الإجرامية التي قام بها مجموعة 
متطرفة منحلة أخلاقينا ودينيا 
ال��ى شعبنا  وه��م لا ينتمون 
اليمني بأي صفة من صفاته ولا 

ينتمون إلى الإنسانية فمن يريد 
أن يغتال أطفالنا اليوم الذين 
يمثلون حياة الغد فهم يريدوا 
اليمن  في  الحياة  يغتالوا  ان 
يريدون أن يغتالوا استقرارنا  
التنموية  العملية  واغتيال 
التي يقودها قائد الوطن علي 
عبدالله صالح حفظه الله  وأقول 
لهؤلاء هيهات لكم ان تنالوا من 
ه��ذا الشعب وس��وف يتصدى 

الجهات  لكم شعبنا، ونطالب 
الأمنية متابعتهم وتقديمهم 
جزاءهم  لينالوا  العدالة  إلى 
الرادع وان شعبنا واعي ومدرك 
لرسالتكم الفاشلة للوقف بوجه 
والعصرنة  والحداثة  التطور 
وضد تعليم المرأة كون العملية 
تمت في مدرسة للبنات وهذا 

بكـل الاتجـاهـات

في الحقيقة نسمع الكثير من التصريحات لمسؤولين 
عرب لا تخدم القمة العربية،ولا تخدم الوحدة العربية، 
ولا علاقة لها بلبنان ولا بغير لبنان، ولكنها � حسب المثل 

القائل � “لغرض في نفس يعقوب”!
المواطن العربي لم يعد ساذجاً حتى يقبل بهذه الحجج 
والأعذار من هذا أو ذاك، وهذا ما لا يعترف به أولوا الأمر 
منا ولا نعرف إلى متى؟ وحينها من الذي سيدفع الثمن؟ 
المواطن العربي ينتظر القمة بفارغ الصبر لأنه يدرك 
أن القمة العربية مطلوب منها في هذا الوقت بالذات 
مواقف ذات أهمية كبيرة وكبيرة جداً، والتاريخ سيسجل 
موقف هذه الدولة أو تلك من القضايا المطروحة.. نظراً 

لخصوصية المرحلة.
وبداية يجب أن نتفق على أن انعقاد القمة في دمشق 
هو بحد ذاته قضية هامة، كون دمشق تتعرض لتهديدات 
متواصلة من الإدارة الأمريكية، ومن إسرائيل، وكون 
دمشق لها أراضٍ محتلة ودولة مواجهة، هذا يحتم علينا 
دعم دمشق والحضور العربي الرسمي على المستوى 
الأول هو دعم لصمود دمشق وهو دعم للصمود العربي، 
هو دعم للموقف الوطني العربي، أما الأمر الآخر، والذي 
يتعلق بلبنان - والذي نسعى جميعاً من أجل وحدته �، 
يتطلب حضور الجميع، والبحث في أمره، ومساعدة لبنان 
واللبنانيين لا الاصطفاف إلى جانب هذا الطرف أو ذاك 
منهم، فهو الذي يقسم لبنان فعلًا، ويعيق التوصل إلى 

حل.
ثم تعالوا لنجتمع حول قضية فلسطين، حول غزة 

الساحة  في  الانقسام  ح��ول  وال��م��دم��رة،  المحاصرة 
لفخامة  المباركة  المبادرة  دعم  حول  الفلسطينية، 
الرئيس علي عبدالله صالح وتبنيها من القمة العربية، 
حول بناء المستوطنات، حول الجدار العنصري، حول 
مبادرة السلام العربية التي لم تعترف بها إسرائيل 
ولم تحترمها، وضربت بها عرض الحائط، حول القتل 
والاغتيال للأطفال في كل يوم، حول اجتياحات الجيش 

الصهيوني لمدن وقرى فلسطين صباح مساء.
هذا وحده أيها الأشقاء السادة يحتاج إلى قمة عربية 

وعلى أعلى المستويات، ودون تردد.
أنا لست دبلوماسياً حتى آخذ بعين الاعتبار، هذه الجملة 
أو غيرها من الجمل وهذه الكلمة أو غيرها من الكلمات، 
أنا مواطن عربي، أتحدث بما أحس به، وبما ألمسه، وبما 
أفهمه، وبما أسمعه من تصريحات على لسان )س( و 
)ص( من المسؤولين العرب، وكل ما نسعى إليه وحدة 
الصف في لبنان وفي فلسطين، وحدة الصف العربي، 

وحدة الصف العراقي.
لا أبالغ إن قلت إننا نواجه � نحن العرب � تحديات كبيرة، 
أكثر من أي وقت مضى، لم تعد فلسطين وحدها محتلة، 
ولم تعد سوريا ولبنان وحدهما مهددتان، تعالوا نحمي 
بعضنا البعض وهذا لن يكون إلا بالاعتراف بحجم هذه 
المخاطر، والتي لن تستثني أح��داً من العرب، تعالوا 
قبل فوات الأوان لنصنع الموقف اللائق بأمتنا العربية 
والإسلامية، تعالوا لنحمي ديننا وإسلامنا وعروبتنا.. 

تعالوا لنحضر القمة على أعلى مستوى لا لنصغرها.

المرأة وتطور  الفتاة  تعليم  يستهدفون   الإرهابيون 
أبناء عمران يدينون  الاعتداء الجبان على مدرس��ة 7 يوليو بالأمانة

وندين العمل الإرهابي الذي 
قام به متطرفون لا يعرفون 
مريضون  إنهم  الدين  معنى 
ومنسلخون  وعقليا   نفسيا 
اخاً  يعرفون  لا  المجتمع  عن 
ولا زوجة ولا امرأة ولا أطفالا 
ولا تنمية ما ذنب تلك الفتيات 
المسكينات  ، لا حول لهن ولا 
قوة جئن الى المدرسة لطلب 
العلم ومجابهة الحياة فلماذا 
يحدث لهن ما حدث؟ لقد جاءنا 
النبأ عبر التلفاز كصاعقة وقعت 
على رؤوسنا ونحن نشاهدهن 
يتلقين العلاج في المستشفى 
أثناء زيارة فخامة الأخ رئيس 
تأثرنا  الجمهورية لهن فكان 
كبيراً ونقول لهؤلاء المجرمين 
ماذا بدر منهن حتى ينزلوا بهن 
هذا الظلم الشنيع وهذا العمل 
الجبان لن يثنينا  عن المضي 
باكتساب حقوقنا وان الغوغاء 
والأص���وات ال��ش��اذة لن تؤثر 
على مسيرة بلادنا ولن يمنعنا 
المطالبة  من  إرهابيين  ثلة 

بحقوقنا. 
الأخ   ال��م��واط��ن  يقول  كما 
حسام يحيى الهبيلة :  نستنكر 
وندين الأعمال الإرهابية التي 
يتعرض لها المواطن اليمني 
وعمله  موقعه   ك��ان  مهما 
خاصة ما قام به الإرهابيون 
في مدرسة سبعة يوليو بأمانة 
العاصمة وال��ذي راح ضحيته 
طالبات وعساكر وهذا العمل 
مسيرة  على  يؤثر  لا  الشنيع 
شعبنا  بين  والمحبة  بلادنا 
الواحد القوي ونطالب الدولة 
بالقبض على المجرمين الذين 
يريدون أن ينالوا من أمن البلاد 

واستقرارها 
ويختتم الحديث الأخ حسام 
ال��ق��وي الأه���دل بقوله  عبد 
نستنكر وندين العمل الإرهابي 
الجبان في مدرسة البنات الذي 
أرد ان يلحق أفدح الضرر في 
المجال الاجتماعي والسياحي 
الناس  وترويع  والاقتصادي 
وإجبارهم بعدم ذهاب بناتهم 
الى المدارس إنه عمل لا يمت 

للإنسانية بصلة . 

الشرطة الإسرائيلية تمنع حفل إعلان 
ش��عار القدس عاصمة الثقافة العربية

فتاة فلسطينية تسير في ساحة المسجد الاقصى بعد صلاة الجمعة يوم 15 فبراير الماضي

يج��ري حديث منذ وقت يزيد على الش��هرين � قبل موعد القمة العربي��ة المنتظر انعقادها في العاصمة 
دمشق في التاسع والعشرين من شهر مارس الجاري � عن من سيحضر القمة، ومن سيتغيب عنها. طبعاً 
من الرؤساء، والملوك، والأمراء العرب، ونسمع أن فلاناً لن يحضر، وفلان سيرسل وفد بلاده من مستوى 
متدنٍ، وفلان سيكتفي بسفيره، ونسمع من يشترط لحضوره حل مشكلة لبنان، وانتخاب رئيس للبنان، 

يا أش��جع ذئاب الحرية وكبرياء الكفاح والنضال المجيد .. ياس��يف النبل والتضحية .. واااا ذيب ونسمع من يقول إن غياب الرئيس اللبناني، سيضعف القمة وسيجعلها غير ناجحة. 
ردفان ، يا ذاكرة الثورة والرجال الصادقين الأوفياء ، يا درع الثوار، يا أشجع ذئاب العزة والكرامة 

، وعفة المناضلين. 

❊ رام الله – ) ال�ضفة الغربية(/ 14اأكتوبر/ رويترز:
 قال منظمون لفعاليات ثقافية للاحتفال بمدينة القدس عاصمة 
للثقافة العربية لعام 2009 إن الشرطة الإسرائيلية منعت مهرجان في 
المسرح الوطني )الحكواتي( في القدس للإعلان عن الفائز بتصميم 

شعار القدس عاصمة للثقافة العربية.
وقال جمال غوشة مدير عام المسرح الوطني لرويترز »سلمتنا 
الداخلي  الشرطة الإسرائيلية قرارا خطيا موقعا من وزير الأمن 
بالعبرية مع ترجمة له بالعربية قبل موعد الاحتفال بعشرة دقائق 

يمنع فيه إقامة هذا الحفل بحجة انه نشاط للسلطة الفلسطينية.«
وأضاف قائلا »إن قوات من الشرطة دخلت إلى قاعة المسرح وطلبت 
من المتواجدين داخله إخلاءه إضافة إلى إن قوات أخرى أغلقت بوابات 

المسرح ومنعت الناس من الدخول.«
وجاء في الترجمة العربية للأمر الصادر عن وزير الأمن الداخلي 
الإسرائيلي الذي اطلعت رويترز على نسخة منه » بعد إعلامي )وزير 
الأمن الداخلي أفي ديختر( بأنه في تاريخ 2008/03/25 يوجد تخطيط 
لقيام في مسرح حكواتي في القدس اجتماع تبع او من قبل او برعاية 
السلطة الفلسطينية بدون التصريح المكتوب المتفق عليه في بند 
3/أ/ حسب قانون تطبيق الاتفاق الوسطى بشأن الضفة الغربية 

وقطاع غزة )تحديد النشاطات( 1995.«
وأضاف الأمر« حسب صلاحيتي من قوة بند 3/ب/ للقانون أنا أمر 
بمنع قيام الاجتماع في حكواتي في القدس او في كل مكان أخر داخل 

دولة إسرائيل.«
وكان وزراء الثقافة العرب قرروا ان تكون دمشق عاصمة الثقافة 
العربية عام 2008 والقدس 2009 وعمل الفلسطينيون على تشكيل 
لجنة وطنية لهذه المناسبة برئاسة الرئيس الفلسطيني محمود عباس 
لإحياء هذه المناسبة دون ان يكون واضحا كيف يمكن إحياء المناسبة 
في مدينة خاضعة للسيطرة الإسرائيلية وتمنع دخول الفلسطينيين 

اليها الا بتصاريح خاصة.
وقال غوشة »اذا كانت الشرطة الإسرائيلية اليوم تمنع احتفالا داخل 
قاعة مغلقة للاعلان عن شعار القدس عاصمة الثقافة العربية فكيف 

ستنظم احتفالات ثقافية في شوارع المدينة وأزقتها.«

الحكومة البريطانية واثقة من إقرار 
مش��روع قانون بش��أن الأجنة

وزير الصحة البريطاني ألان جونسون يتحدث أمام مؤتمر لحزب 
العمل في برمنجهام وسط إنجلترا يوم الثاني من مارس 2008.

❊ لندن /14اأكتوبر/ رويترز:
 قال وزير الصحة الان جونسون لمحطة تلفزيون )سكاي نيوز( 
الأحد الماضي ان الحكومة البريطانية واثقة من انها تستطيع نيل 
الموافقة على تشريع يسمح بإجراء أبحاث باستخدام أجنة مهجنة 
من الإنسان والحيوان في الوقت الذي تزايدت فيه المطالب بإجراء 

تصويت حر على مشروع القانون الذي يتسم بحساسية شديدة.
ويريد عدد من كبار رجال الدين الكاثوليك منهم الكردينال كورماك 
مورفي أوكونور من رئيس ال��وزراء جوردون براون منح اعضاء 
البرلمان تصويتا حرا على مشروع قانون علم الأجنة والإخصاب 
البشري مثلما فعل وزير التجارة والصناعة السابق ستيفن بايرز. 
وقال جونسون )سكاي نيوز(: »انا مقتنع ان مجلس العموم سيدعم 

مشروع القانون.«
واضاف: »لن يكون هناك انقسام في الحكومة لكن سيكون هناك 
استيعاب للذين لديهم حساسية خاصة في هذا الصدد ومنهم أولئك 

الذين تتعلق حساسيتهم بالعقيدة.«
ويوجد ثلاثة كاثوليك في حكومة براون هم بول ميرفي وزير 
شؤون ويلز وروث كيلي وزير النقل وديس براون وزير الدفاع 
وذكرت تقارير ان احدهم مستعد للاستقالة بسبب مشروع القانون 

المقترح.
وقال بايرز لصحيفة )الاوبزرفر( :»فيما يتعلق بمسائل كهذه 
فإنني أريد الوصول إلى قراري الخاص وليس تلقي تعليمات بشأن 

كيفية التصويت.«
واضاف: »سينظر الشعب بعدم تصديق اذا أصبحت قضية حساسة 
مثل قضية تخليق أجنة من الإنسان والحيوان تتعلق بسياسة حزبية 
مع توجيه الحكومة تعليمات لأعضائها في البرلمان بشأن كيفية 

التصويت.«
ويشق مشروع القانون طريقه في البرلمان ومن المقرر أن يعود 

إلى مجلس العموم في الأسابيع القادمة.
ورفض مجلس اللوردات محاولات في وقت سابق من هذا العام 

لإدراج حظر على أبحاث الأجنة المهجنة في مسودة القانون.
ويقول أنصار هذه الأبحاث انها ستوفر للعلماء عددا كبيرا من 
الأجنة التي يحتاجون اليها لاستخلاص خلايا جذعية للمساعدة في 

ايجاد علاج لعدد من الأمراض.

عمران / طارق الخمي�سي
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الدعوة للاعتصامات والإضرابات يضر الاقتصاد الوطنيانتخب رؤساء ومقرري لجانه
المصرفية  الودائع  مؤسسة  قانون  مناقشة  يستكمل  البرلمان 

الخميس 27 مارس  2008 م - العدد ) 14065( السنة الأربعون

بكلفة40 مليار ريال

رئيس الوزراء يفتتح ويضع حجر الأساس لعدد من المشاريع بالمكلا 

❊ �سنع�ء / �سب�أ: 

استكمل مجلس النواب في جلسته أمس برئاسة يحيى علي الراعي رئيس المجلس 
مناقشته لمواد وأحكام مشروع قانون مؤسسة ضمان الودائع المصرفية, وذلك في ضوء 

تقرير لجنة الشؤون المالية. 
وأوضح مشروع القانون والتعديلات المطروحة عليه من قبل نواب الشعب أنه لا تعتبر 
من ضمن الودائع الخاضعة لأحكام هذا القانون ودائع الحكومة, وودائع ما بين البنوك 
والتأمينات النقدية بحدود قيمة التسهيلات الممنوحة بضمان هذه التأمينات، على أن تدفع 
الحكومة 5 % والبنك المركزي 5 % من جملة رسم الاشتراك السنوي للبنوك المنصوص 

عليه في هذا القانون. 
ويجوز تعديل نسبة رسم الاشتراك السنوي المشار اليها في هذا القانون وتغيير قواعد 
احتسابها بقرار من مجلس الوزراء بناء على اقتراح من مجلس إدارة المؤسسة, كما تحتسب 
قيمة الودائع بالعملة الأجنبية التي يقرر البنك المركزي إخضاعها لأحكام هذا القانون بسعر 

الصرف الذي يحدده البنك المركزي ليوم 31 ديسمبر من كل عام. 

شراء الرغيف بالوزن هو أسلوب مهم للحد من التلاعب بالأسعار  أخي المواطن: 

وبين  مشروع القانون أهمية التزام البنك بتقديم بيان 
سنوي إلى كل من المؤسسة والبنك المركزي وفق النموذج 
المعد لهذه الغاية خلال شهر يناير يبين فيه مجموع الودائع 
لديه الخاضعة لأحكام هذا القانون كما هي في اليوم الحادي 
والثلاثين من شهر ديسمبر للسنة المالية السابقة, أما 
بالنسبة للسنة المالية الأولى فيلتزم البنك خلال شهرين 
من تاريخ نفاذ هذا القانون بتقديم البيان المذكور، مبينا 
فيه مجموع ودائعه كما هي من تاريخ نفاذه ويحتسب 
رسم الاشتراك السنوي عن هذه السنة للمدة المتبقية 
منها وللمؤسسة ان تطلب من البنك المركزي التحقق من 
صحة البيانات التي تقدمها لها البنوك حسب ما جاء في هذا 

القانون. 
ولفت مشروع القانون إلى انه إذا تخلف البنك عن تقديم 
البيان ضمن المدة المحددة في هذا القانون أو إذا قدم بيانا 
غير مكتمل المعلومات أو كانت هذه البيانات مغلوطة أو 
غير مطابقة للواقع تفرض عليه بقرار من المدير العام 
غرامة تأخير للمؤسسة تستوفيها المؤسسة بمقدار عشرة 
آلاف ريال عن كل يوم يتأخر فيه عن تقديمه وفق الأصول، 
وترسل المؤسسة إلى البنك إشعار مطالبة خلال شهر فبراير 
من كل سنة تحدد به مقدار رسم الاشتراك السنوي أما 
في السنة المالية الأولى فترسل المؤسسة إشعار المطالبة 
خلال ستين يوما من تاريخ نفاذ هذا القانون وعلى البنك 
تسديد الرسم خلال سبعة أيام من تاريخ استلام الأشعار 
رسم  أو  التأسيس  دفع مساهمات  البنك عن  تأخر  وإذا 
الاشتراك السنوي خلال الموعد المحدد لذلك تفرض عليه 
غرامة للمؤسسة عن كل يوم تأخير منذ اليوم الأول لوقوعه 
تحتسب على أساس سعر إعادة الخصم مضافا إليه هامش 

يقرره البنك المركزي بناء على طلب المؤسسة. 
واعتبر مشروع القانون مساهمات البنوك عند التأسيس 
التشغيلية  المصاريف  من  السنوية  الاشتراكات  ورسوم 
المؤسسة  المكونة لاحتياطيات  العناصر  للبنوك وتحدد 
بموجب تعليمات خاصة يصدرها البنك المركزي لهذه الغاية 
وعلى المؤسسة ان تعمل على تكوين احتياطيات لها ليبلغ 
حدها ما نسبته ثلاثة بالمئة من مجموع الودائع الخاضعة 
لأحكام هذا القانون ويجوز لمجلس الوزراء بناء على اقتراح 
المجلس ان يقرر زيادة الحد المقرر لاحتياطيات المؤسسة 

المنصوص عليه في هذا القانون . 
ونوه إلي انه إذا لم تصل احتياطيات المؤسسة خلال مدة 
عشر سنوات من تاريخ نفاذ أحكام هذا القانون إلى حدها 
المقرر في هذا القانون أو إذا نقصت احتياطياتها عن هذا 
الحد بعد ان تكون قد بلغته أو إذا تقرر تصفية أحد البنوك 

قبل ان تصل احتياطيات المؤسسة إلى حدها المذكور, يتم 
زيادة رسم الاشتراك السنوي للبنوك بقرار من قبل مجلس 
الوزراء بناء على اقتراح من المجلس إلى ما لا يتجاوز ضعف 
الرسم السنوي للبنوك المقرر بمقتضى أحكام هذا القانون، 
المقرر في هذا  المؤسسة حدها  احيتاطيات  تجاوز  وإذا 
القانون, يتم تخفيض أو الإعفاء من رسم الاشتراك السنوي 
للبنوك بقرار من قبل مجلس الوزراء بناء على اقتراح من 
المجلس لسنة واحدة أو أكثر حسب مقتضى الحال, وتتوقف 
الحكومة والبنك المركزي عن دفع النسبة المقررة من جملة 

رسم الاشتراك السنوي للبنوك وفقا لهذا القانون. 
وأوضح مشروع القانون أنه إذا وجد البنك المركزي بناء 
على قواعد تقييم درجة المخاطر الائتمانية المعمول بها 
أصبحت غير  البنوك  احد  لدى  المخاطرة  درجة  ان  لديه 
مقبولة, يجوز للمجلس ان يزيد رسم العضوية السنوية 
التي يدفعها البنك المعني بما لا يتجاوز ضعف الحد الأقصى 
لهذا الرسم حتى ولو أدى ذلك إلى تجاوز الحد الأقصى المقرر 
لاحتياطيات المؤسسة بموجب هذا القانون مع عدم الإخلال 
بأي اجراءات يتخذها البنك المركزي وفقا لقانون البنوك 
ويجوز لمجلس إدارة المؤسسة ان يطلب في اي وقت من 
فرع البنك الأجنبي ان يقدم للمؤسسة وديعة أو سندات 
مالية أو أي تأمينات أخرى يراها لازمة لضمان الودائع لديه 

أو للاستمرار في ضمانها وفق أحكام هذا القانون . 
كما يجوز للبنك المركزي بناءً على طلب المؤسسة ان 
يقيد مباشرة على حساب البنك لديه أي مبالغ تستحق 
للمؤسسة على ذلك البنك بموجب هذا القانون, ويجوز 
للمؤسسة بضمان الحكومة ان تقترض مباشرة أو ان تصدر 
سندات لتمكينها من تسديد الالتزامات المترتبة عليها وفق 
أحكام هذا القانون مع مراعاة أحكام التشريعات النافذة ذات 

العلاقة. 
المؤسسة وضع  إدارة  لمجلس  القانون  وحدد مشروع 
موارد  لاستثمار  اللازمة  والتوجهات  العامة  السياسات 
المؤسسة في المجالات المختلفة، بمراعاة تحقيق التوازن 
بين معدل السيولة اللازمة ومدى الحاجة إلى زيادة العائد 

وتوظيف الأموال بأقل قدر ممكن من المخاطرة. 
ويجب على المؤسسة أن تودع أموالها غير الموظفة في 
حسابات خاصة بها لدى البنك المركزي, ويجوز للمؤسسة 
أن تودع لدى أي بنك ما يلزمها من أموال لتسديد الالتزامات 
المترتبة عليها بموجب أحكام هذا القانون على أن يحدد 
مجلس إدارة المؤسسة مقدار الوديعة وشروط إيداعها 
المجلس  يراها  أخرى  أو شروط  بالإضافة لأي ضمانات 
لازمة ويجب على المؤسسة أن تحتفظ بسجلات وحسابات 

منظمة وفق الأصول المحاسبية المتعارف عليها, وتنشر 
الحسابات الختامية للمؤسسة بعد موافقة المجلس عليها في 

صحيفتين محليتين يوميتين على الأقل واسعة الانتشار. 
ونوه مشروع القانون أن للمؤسسة أن تطلع على حسابات 
البنوك الختامية ونتائج أعمالها المتوفرة لدى البنك المركزي 
وللمحافظ أن يطلع المجلس على أي معلومات وبيانات مالية 
متعلقة بأوضاع أي من البنوك إذا وجد ذلك ضروريا ويجوز 
بناء على طلب المؤسسة وموافقة البنك المركزي تشكيل 
والبنك  المؤسسة  موظفي  من  مشترك  تفتيش  فريق 
المركزي لمراجعة أو فحص أعمال أي من البنوك وسجلاته 
وبياناته ويضع هذا الفريق تقريرا مشتركا عن نتائج أعماله 
وتوصياته يقدمه إلى البنك المركزي والمؤسسة وإذا علمت 
المؤسسة أن البنك أو أي من الإداريين فيه يمارس عملا غير 
قانوني  أو مخالف لأصول المعاملات المصرفية, يتعين عليها 
إخطار البنك المركزي بذلك لاتخاذ الإجراءات المنصوص 

عليها في قانون البنوك. 
وحدد مشروع القانون أن تضمن المؤسسة الودائع بالريال 
اليمني لدى البنك باستثناء الودائع المشار إليها في هذا 
القانون، كما تضمن الودائع بأي عملة أجنبية يقرر البنك 
المركزي إخضاعها لأحكام هذا القانون ويكون الضمان 
بكامل قيمة الوديعة إذا كانت بمقدار اثنين مليون ريال 
أو أقل أو ما يعادله بالعملة الأجنبية, ويكون الضمان أثنين 
مليون ريال إذا زادت قيمة الوديعة على ذلك ويكون مبلغ 
الضمان مستحق الأداء وفق أحكام هذا القانون إذا قرر البنك 
المركزي تصفية البنك بموجب أحكام قانون البنوك وفي 
حالة تصفية أي بنك يحتسب التعويض على أساس سعر 
صرف العملة الأجنبية المعنية بالريال اليمني كما يحدده 

البنك المركزي في يوم إغلاق البنك. 
ويجوز زيادة الحد الأعلى لمبلغ الضمان بقرار من مجلس 

الوزراء بناء على اقتراح من مجلس إدارة المؤسسة. 
وتنشر المؤسسة خلال ستين يوما من تاريخ إنشائها 
بموجب هذا القانون في الجريدة الرسمية في مكان بارز 
في صحيفتين يوميتين محليتين واسعتي الانتشار إعلانا 
بأسماء البنوك التي تخضع لأحكام هذا القانون وبنوع عملة 
الودائع التي يشملها ضمان المؤسسة ومقدار الحد الأعلى 
للضمان كما تنشر المؤسسة هذا الإعلان وبالطريقة ذاتها 

خلال شهر فبراير من كل سنة. 
ونوه مشروع القانون إلى انه إذا صدر قرار بتصفية البنك 
يحتسب مقدار وديعة الشخص الواحد لتحديد مبلغ الضمان 

بإتباع الأسس والإجراءات التالية: 
-1 إذا كان للشخص أكثر من حساب لدى البنك في أي 

من فروعه, تعتبر تلك الحسابات حسابا واحدا لغايات هذا 
القانون. 

-2 إذا كان الحساب مشتركا بين شخصين فأكثر يوزع 
مبلغ الضمان بينهم بنسبة حصة كل منهم في الحساب 
على ألا يزيد مجموع ما يقبضه الشخص الواحد على الحد 
الأعلى لمبلغ الضمان إذا كان له حساب آخر أو أكثر لدى 

البنك نفسه. 
-3 إذا كان الشخص مدينا للبنك أو كفيلا لأحد مدينيه, 
يجري التقاص ما بين ودائعه لدى البنك وجميع الالتزامات 
يتحمل  التي  أو  عليه  المترتبة  أو  القائمة  والتسهيلات 
مسؤولية تسديدها إلى ذلك البنك سواء أكان التزاماته 
وتسهيلاته مستحقة الدفع أم لا وإذ نجم عن إجراء التقاص 
رصيد دائن يعتبر هذا الرصيد هو الوديعة التي سيدفع عنها 

مبلغ الضمان وفق أحكام هذا القانون. 
-4 لا تحتسب المبالغ التالية من ضمن ودائع الشخص عند 
إجراء التقاص المشار إليه في هذا القانون لغايات تحديد 

مبالغ الضمان المستحق دفعه: 
- اي مبالغ بعملة أجنبية إذا كانت غير مشمولة بضمان 

المؤسسة وفق أحكام هذا القانون. 
- اي مبالغ وضعها ذلك الشخص تأمينا لقروض وتسهيلات 
مصرفية حصل عليها شخص آخر إلا إذا بقي رصيد دائن من 

تلك المبالغ بعد تسديد الالتزامات المؤمنة بها. 
ومع عدم الإخلال بأحكام قانون البنوك، إذا صدر قرار 
بتصفية البنك يتعين على المؤسسة خلال ثلاثين يوما من 
تاريخ صدور قرار التصفية ان تنشر في صحيفتين يوميتين 
محليتين واسعة الانتشار على الأقل إعلانا إلى أصحاب 
الودائع تطلب منهم تقديم مطالباتهم إلى المؤسسة أو 
البنك الذي تقرر تصفيته أو اي جهة أخرى تحددها المؤسسة 
ويعاد نشر هذا الإعلان بالطريقة ذاتها عند انقضاء أربعة 
عشر يوما من تاريخ نشر الإعلان الأول ويعاد نشره كل ستة 
اشهر من تاريخ صدور قرار التصفية ولمدة ثلاث سنوات 
متتالية، وتودع مبالغ الضمانات التي لم يطالب بها أصحابها 
كامانات في البنك المركزي، ولأصحابها حق استردادها خلال 

خمسة عشرة عاما من تاريخ إعلان التصفية. 
وحدد مشروع القانون بأنه يتعين على المؤسسة ان تدفع 
مبلغ الضمان المستحق لصاحب الوديعة المضمونة خلال 
ثلاثين يوما من تاريخ تقديم مطالبته، وتحل المؤسسة 
حلولًا قانونيا محل مالكي الودائع في حدود المبالغ التي 

دفعتها لهم. 
ونوه المشروع بان علي أعضاء المجلس أو اي موظف 
في المؤسسة أو اي شخص على علاقة بها مراعاة السرية 

التي يطلعون عليها  والمعلومات  البيانات  لجميع  التامة 
وذلك تحت طائلة المسوؤلية القانونية، ولا يجوز الإفصاح 
عنها إلا وفق أحكام هذا القانون أو قانون البنك المركزي أو 
قانون  البنوك، وتسري على تصفية البنوك الأحكام الواردة 
في قانون البنوك ويعمل بأحكام قانون الشركات الخاصة 
بالتصفية فيما لم يرد فيه نص خاص في قانون البنوك، 
وتتولى المؤسسة تصفية اي بنك يقرر البنك المركزي 

تصفيته وفقا لأحكام قانون البنوك. 
وتعتبر المؤسسة الممثل القانوني الوحيد لأي بنك يتقرر 
تصفيته، وتعفى المؤسسة وجميع معاملاتها من الضرائب 
والرسوم على اختلاف أنواعها ولا يجوز تصفية المؤسسة 
إلا بمقتضى قانون ويجب على كل بنك ان يزود المؤسسة 
وأي دراسات  التي يصدرها  الدورية  والبيانات  بالتقارير 
وإحصاءات ذات صلة بعمل المؤسسة وتتبادل المؤسسة 
والبنك المركزي المعلومات المتعلقة باي بنك بناء على 
طلب اي منهما، وخلافا لما قد يرد في اي قانون آخر يجوز 
للمؤسسة وفي اي وقت ان تطلب من اي بنك عن طريق 
البنك المركزي تزويدها بأية بيانات أو معلومات تخص 
شؤون ذلك البنك لفترة زمنية محددة تحقيقا لأغراض هذا 

القانون . 
هذا وبعد أن انتهى المجلس من مناقشته لمواد وأحكام 
هذا القانون اقر أحالته إلى اللجنة المختصة لإعادة صياغته 
في ضوء النصوص التي اقرها المجلس للتصويت عليه 

بصيغته النهائية في جلسة أخرى. 
وكان المجلس قد استهل جلسته باستعراض محضره 
السابق ووافق عليه وسيواصل أعماله يوم السبت القادم 

بمشيئة الله تعالى. 
احمد  اليمني  المركزي  البنك  محافظ  الجلسة  حضر 
عبدالرحمن السماوي وعدد من المختصين في الجهات ذات 

العلاقة. 
وعلى ذات الصعيد البرلماني واستنادا إلى المادة 25من 
المجلس ولجانه  أعمال  المنظمة لسير  الداخلية  اللائحة 
وأصول ممارسته لكافة صلاحياته الدستورية التي تنص على 
أن يشكل المجلس بناء على اقتراح من هيئة الرئاسة في 
دورته الأولى من بين أعضائه لجانه الدائمة ويعيد تشكيلها 
كل سنتين ومع مراعاة المادة 27 من ذات اللائحة والخاصة 
بترشيح هيئة رئاسة المجلس أعضاء اللجان الدائمة بناء 
على رغبة كل منهم مع مراعاة التخصص والخبرة والكفاءة 
أجرت اليوم اللجان الدائمة بمجلس النواب عملية انتخابية 
اللجان  لرؤساء ومقرري  ديمقراطية شفافة حرة ونزيهة 
الدائمة بإشراف أكرم عبدالله عطيه نائب رئيس المجلس 

ويحيى محمد الشرقي مدير عام الإدارة العامة للجان. 
وأسفرت النتائج عن انتخاب رؤساء ومقرري اللجان على 

النحو التالي: 
- لجنة الشؤون الدستورية والقانونية: علي عبدالله أبو 

حليقة رئيسا وسنان عبدالولي العجي مقررا. 
- لجنة التنمية والنفط والثروات المعدنية: عبدالجليل ثابت 

رئيسا ومحمد عبداللاه القاضي مقررا . 
- لجنة التجارة والصناعة: محمد الخادم الوجيه رئيسا وعبد 

الجليل ردمان قاسم مقررا. 
- لجنة الشؤون المالية: فتحي توفيق عبدالرحيم مطهر 

رئيسا وزكريا سعيد الزكري مقررا. 
- لجنة التربية والتعليم: عبد العزيز أحمد كرو رئيسا 

ومحمد نجيب أحمد سيف مقررا. 
- لجنة التعليم العالي والشباب والرياضة: حسين عبدالله 

بن حسين الأحمر رئيسا والخضر محمد العزاني مقررا. 
- لجنة الإعلام والثقافة والسياحة: أحمد سعيد الصويل 

رئيسا وعبده محمد الحذيفي مقررا . 
- لجنة الخدمات: عوض سعيد السقطري رئيسا ومحسن 

البحر مقررا . 
- لجنة الصحة العامة والسكان: الدكتور نجيب سعيد غانم 

رئيسا وسمير خيري رضا مقررا. 
- لجنة النقل والاتصالات: عبدالواسع هايل سعيد رئيسا 

وإسماعيل السماوي مقررا. 
الزراعة وال��ري والثروة السمكية: زي��دان علي  - لجنة 

دهشوش رئيسا ومختار صادق أمين أبو رأس مقررا. 
- لجنة القوى العاملة والشوون الاجتماعية :عزام عبدالله 

صلاح رئيسا ومهدي عبده العدلة مقررا. 
- لجنة الشؤون الخارجية والمغتربين: جبران مجاهد أبو 

شوارب رئيسا وياسر أحمد العواضي مقررا. 
- لجنة العدل والأوقاف: غالب عبدالكافي القرشي رئيسا 

وعبدالله حسن خيرات مقررا. 
- لجنة تقنين أحكام الشريعة الإسلامية: عبدالملك أحمد 

الوزير رئيسا وعباس أحمد النهاري مقررا. 
- لجنة الدفاع والأمن: محمد يحيى الحاوري رئيسا وأحمد 

ناصر شايع مقررا. 
- لجنة العرائض والشكاوى: زيد محمد أبوعلي رئيسا 

ومحمد صالح علي مقررا. 
- لجنة الحريات العامة وحقوق الإنسان: محمد بن ناجي 

الشايف رئيسا وعبد الوهاب محمود معوضة مقررا. 
- لجنة المياه والبيئة: حسن عمر سويد رئيسا وصالح 

باعشر مقررا.

❊ المكلا /�سب�أ:
 افتتح الدكتور علي محمد مجور 
رئيس ال��وزراء أثناء زيارته أمس 
لمدينة المكلا ووضع حجر الأساس 
ل��ع��دد م��ن ال��م��ش��اري��ع الخدمية 
تزيد  إجمالية  بتكلفة  والإنمائية 
عن /40/ مليار ريال تقريبا, حيث 
افتتح ومعه الأخ طه هاجر محافظ 
محافظة حضرموت مشروع مجمع 
للمؤسسة  التابع  للأسماك  خلف 

الإقتصادية اليمنية .
   وأوضح الأخ علي الكحلاني مدير 
عام المؤسسة الإقتصادية اليمنية 
أن المشروع البالغ تكلفتة الإجمالية 
نصف مليار ريال يتكون من ثلاث 
مجمدات /45/ درجة تحت الصفر 
بطاقة إنتاجية 36 طن يوميا, إلى 
الأسماك  لحفظ  غرفة   20 جانب 
درجة   22 تبريد  بدرجة  المجمدة 
تحت الصفر وبطاقة استيعابية ألف 

طناً .
   مشيرا إلى أن الطاقة الإنتاجية 
اليومية للمصنع الذي يضم مختبر 

الأسماك  جميع  لفحص  اًمتكاملًا 
الأوروبية  الأس��واق  المصدرة في 

والأسيوية تبلغ /5ر7/ طن يوميا .
  واط��ل��ع رئ��ي��س ال����وزراء أثناء 
تجواله داخل المصنع على الأعمال 
الخاصة بتسلم الأسماك وتحضيرها 
وتغليفها, إلى جانب عملية التعقيم 
عملية  في  المستخدمة  للمعدات 

التصنيع .
وضع الدكتور علي محمد مجور 
حجر الأساس لمشروع مدينة الريان 
الذي  بالمكلا  والتجارية  السكنية 
تصل تكلفتة الإجمالية إلى /35/

مليار ريال.
  وأوض��ح الأخ عبدالجبار هائل 
بنك  إدارة  مجلس  رئيس  سعيد 
التضامن الإسلامي أن هذا المشروع 
الذي سيتم تنفيذه على ثمان مراحل 
يشمل /5600/ وحدة سكنية, إضافة 
والحدائق  والخدمات  الفنادق  إلى 
مساحة  على  وذل��ك  والمتنزهات 
قدرها 3 ملايين و900 ألف متر.. 
موضحا ان المرحلة الأولى للمشروع 

التى ستبدأ خلال شهر يونيو القادم 
تضم 130 وحدة سكنية و 26 عمارة 
التابعة  المرافق  كافة  مع  سكنية 

لمثل هذا النوع من المشاريع .
أثناء  مجور  الدكتور  واط��ل��ع     
زيارته لميناء المكلا على الأعمال 
الميناء  في  الجارية  التطويرية 
والمتمثلة في مشروع انشاء اللسان 
متر   200 بطول  الجديد  البحري 

وعرض 40 مترا .
  وأوضح وزير النقل خالد الوزير ان 
خطة التطوير التى سيتم تنفيذها 
اقامة  تشمل  مراحل  ثلاثة  على 
ثلاث  ألسنة بحرية على مساحات 
اجمالية 6800 متر مربع,وبتكلفة 
اجمالية 4 ملايين دولار .. مؤكدا ان 
الخطة تهدف الى مواكبة الحركة 
المتنامية التى يشهدها ميناء المكلا 
في الفترة الحالية والمتوقعة خلال 

الفترة القادمة .
 واطلع الأخ رئيس ال��وزراء أثناء 
سير  على  الشحر  لمدينة  زيارته 
التحضيرات الجارية لتنفيذ المرحلة 

الثانية من مشروع ميناء الإصطياد 
ورسو القوارب .

واستمع الى شرح من وزير الثروة 
السمكية المهندس محمود صغيري 
والمسؤولين عن الميناء حول هذه 
المرحلة التى تضم استكمال البنى 
والتى  للميناء  ال��لازم��ة  التحتية 
تشتمل على مختبرات ومركز تدريب 
ومصانع للثلج وسوقاً مركزياً ,اضافة 
الى الملحقات الأساسية في شبكة 
الكهرباء والمياه والصرف الصحي 
مليون   )15( اجمالي  بمبلع  وذلك 
دولار ممولة من الصندوق العربي 
والإجتماعي,  الإقتصادي  للإنماء 
الأولى  المرحلة  ان  إلى  مشيرين 
من هذا المشروع الذي تم افتتاحة 
في وقت سابق شملت اقامة كواسر 
وذلك  الميناء,  ورصيف  الأم���واج 
بتكلفة قدرها ثلاثة عشر مليون 

دولار .
بسرعة  مجور  الدكتور  ووج��ه 
استكمال الإج��راءات اللازمة للبدء 
في تنفيذ المرحلة الثانية لما تمثله 

الإستفادة  تحقيق  في  اهمية  من 
المنشودة من انشاء المرحلة الأولى 
وبدرجة  رئيسة خدمة الصيادين 
لهذا  الإقتصادي  النشاط  وتطوير 

الميناء الهام .
    وزار رئيس ال��وزراء المعرض 
والموروث  للتراث  الأول  السنوي 
الشعبي بمدينة الشحر الذي تقيمه 
جمعية الشحر للثقافة والتراث في 
الجاري(  م��ارس   28�  25( الفترة 
وذلك بالتزامن مع مؤتمر الإستثمار 
السياحي والعقاري الذي بدأ اعماله  
ويضم  ال��م��ك��لا..  بمدينة  ال��ي��وم 
المعرض نماذج للتراث الإحتماعي 
البحري, ومقتنيات شخصية تراثية 
المدينة  اب��ن��اء  م��ن  تجميعها  ت��م 

لعرضها امام زوار المعرض .
 وقد عبر رئيس الوزارء في كلمة 
له بسجل زي��ارات المعرض  عن 
سعادته بما شاهده من معروضات 
تجسد جانباً من العادات الإجتماعية 
وبما  تشكيلية  وف��ن��ون  البحرية 
اشتهرت بها هذه المدينة العريقة 

الثقافي  تراثها  بتنوع  الغنية 
للقائمين  متمنيا  والاجتماعي، 
على المعرض النجاح في اعمالهم 
التوضيحية لذلك التراث الانساني 

الاصيل .
 واطلع الدكتور علي محمد مجور 
رئيس مجلس الوزراء على المواقع 
التي تم تخصيصها لاقامة مشروعي 
الميناء والمنطقة  الصناعية بالضبه 
اللذين سيتم تنفيذهما على مساحة 
اجمالية 6 ملايين ونصف المليون 
 465 متر مربع وبتكلفة تقديرية 

مليون دولار.
واوض��ح محافظ حضرموت طه 
عبدالله هاجر، للاخ رئيس الوزراء 
يعتبران  المشروعين  هذين  ان 
من المشاريع الاستراتيجية الهامة 
المستثمرين  على  المعروضة 
الى  ويهدفان  والاجانب  المحليين 
تنمية النشاط الاقتصادي والصناعي 
لحضرموت وكذا توفير فرص العمل 
الشباب  امام  والمتعددة  الواسعة 

وبدرجة رئيسية ابناء المحافظة.

وتفقد رئيس الوزراء سير العمل 
الجاري  شحير  جسر  مشروع  في 
 � المكلا  السير  خط  على  تنفيذه 
الشحر , حيث اوضح وزير الاشغال 
عمر  المهندس  وال��ط��رق  العامة 
عبدالله الكرشمي ان نسبة الانجاز 
تكاليفه  البالغ  المشروع  هذا  في 
600مليون ري��ال  وصلت نحو 90 
بالمئة ..مشيرا الى ان الهدف من 
توقف حركة  الجسر تلافي  إنشاء 
السير على خط المكلا � نشطون 
الدولي أثناء  تدفق السيول القادمة 
لساحل  الشمالية  المرتفعات  من 

حضرموت .
 الى ذلك اطلع الدكتور علي محمد 
الجارية  التحضيرات  على  مجور 
اليمنية  العربية  الشركة  من قبل 
مشروع  لتنفيذ  القابضة  الليبية 
لتحويله  حضرموت  فندق  تطوير 
الى منتجع سياحي يشمل فنادق 
متعددة المستويات ومركز غوص 
وكذا  الدولي,  للصيد  واخر  حديث 
مركز العاب مائية ترفيهية وصالات 

متعددة الاغراض .
ادارة  مجلس  رئيس  وأوض���ح   
ان  الصبغي  عبدالكريم  الشركة 
الاول��ي��ة  الاستثمارية  التكاليف 
للمشروع تقدر ب� 100مليون دولار، 
الاول��ى  للمرحلة  مليون   30 منها 
التي ستبدأ عملية تنفيذها خلال 
انه سيتم  ..موضحا  الجاري  العام 
تسليم المشروع عند الانتهاء من 
تنفيذ مكوناته المختلفة الى شركة 

فندقية دولية لإدارته .
 راف��ق رئيس ال���وزراء في هذه 
نعمان  المالية  وزي��ر  الفعاليات 
الصهيبي ووزير الاتصالات وتقنية 
المعلومات المهندس كمال الجبري 
وأمين عام رئاسة الوزراء عبدالحافظ 
السمة ونائب وزير الادارة المحلية 
الدكتور جعفر حامد ووكيل الوزارة 
عمر العكبري وأمين عام المجلس 
المحلي بحضرموت سعيد بايمين 
ووكيل المحافظة عمير مبارك عمير 
وعدد من المسئولين في السلطة 

المحلية بالمحافظة.
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إفريقيا العربية

ومن يتابع اغلب الصحف والفضائيات العربية يجد 
أننا مازلنا نكتب ونتحدث عن الأشياء التي حدثت 
وتناولتها الأقلام جيلًا بعد جيل بدلًا من أن نكتب 
عن الأحداث التي نتوقعها والتحديات التي يحتمل أن 
تصادف مسيرتنا ...  وأظن أن ذلك هو السبب في ذلك 

الجمود الذي لحق بالفكر العربي واحدث شللًا أقرب 
إلى الموت في عقليه الإبداع في شتي المجالات التي 

كنا فيها روادا مبشرين ! 
إن الخطأ الكبير يكمن في أننا نتجاهل أن الذين 
سبقونا لم يتقدموا علينا بقدر ما نجحوا في التقدم 
على أنفسهم بسرعة التخلص من جميع العوائق 
الفترة  في  خصوصاً  تقدمهم  تعيق  كانت  التي 
الظلامية التي سادت أوروبا في العصور الوسطي 

تحت سيطرة اللاهوت  ! 
نقول :   أن  المثال  سبيل  علي  الآن  يفيد  وليس 
إن أساس الحضارة الغربية الحديثة كان من نتاج 
الفكر العربي في العلوم والزراعة والطب والهندسة 
والمنطق والفلسفة لأن ذلك يحسب للغرب ويؤخذ 

علينا ! 
وليس يفيد الآن أيضاً أن نقول :  إن طب الرازي 
كان أساس النهضة في الغرب  ،  أو أن أوروبا تعلمت 
الفلسفة من تراث ابن سينا أو أن العالم كله لم يكن 
يعرف شيئا عن دورة الدم الصغرى قبل أن يكتشفها 
ابن النفيس  ، فقد استطاع علماء وفلاسفة أوروبا أن 
يستفيدوا من هذه النهضة العربية والإسلامية وان 
يطوروها  ،  بينما بقينا نحن محلك سر ..  بل انك ربما 
لو سالت أحداً عن هذه الرموز والإعلام لما وجدت أحداً 
في العالم العربي الآن قد قرأ شيئاً من كتب وأبحاث 

هؤلاء في الوقت الذي حصل فيه مئات الأوروبيين 
على درجات علميه متقدمة بعد أن أنجزوا بحوثاً 
مستفيضة عن عصور النهضة العربية والإسلامية 

وعن روادها ! 
ولست افرط في جلد النفس والذات اذا قلت إن 
اخطر ما اصاب الفكر العربي واقعده عن استعادة 
الي نظريه  اللجوء  اننا استسهلنا  عصور الإب��داع 

الموامرة لتبرير عجزنا وتعثرنا وفشلنا . 
والحقيقه اننا حتى لو سلمنا بصحة نظرية المؤامرة 
فان ذلك ينطبق ويتجسد في تآمرنا علىانفسنا 
بأكثر مما ينسحب على تآمر الآخرين علينا  ،  لان 
من يراجع تاريخ القرن العشرين فقط علي سبيل 
المثال سوف يكتشف دون عناء ان الفكر السائد كان 
يروج لنظرية التخوين ،  فكل حزب سياسي كان يعتبر 

الأحزاب الأخرى أحزاباً خائنة وعميلة،  وعندما تحقق 
الاستقلال الوطني وبدات لعبة الانقلابات العسكرية 
نهاية  منذ  العربي  الجسد  في  كالعدوى  تسري 
الاربعينيات أصبح كل ما كان قبل هذه الانقلابات 
شرا وفسادا حتى يجيء انقلاب جديد يفعل الشيء 

نفسه ! 
وفي اعتقادي انه قد آن الأوان لاستحداث فكر عربي 
جديد يلغي تماماً ضرورات الالتفات إلى الخلف ويوقف 
تلك اللعبة المأساوية لتصفية الحسابات بين العصور 
والحقب  ، فنحن بحاجة إلى فكر مستقبلي متطور 
يقدر على التعامل مع مجمل التحديات الراهنة بأكثر 

من حاجتنا لاجترار ذكريات الماضي ! 

نقلًا عن صحيفة الأهرام المصرية
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مر�سي عطا الله 

❊  �لمغرب/ 14 �أكتوبر/ رويترز:
أصدرت محكمة مغربية يوم الاثنين الماضي أحكاما بالسجن 
تتراوح مابين 10 و15 سنة سجنا نافذة على ثلاثة قصر أدينوا 
بتهم تتعلق بالإرهاب على خلفية تفجيرات الدار البيضاء في 

مارس وابريل نيسان الماضيين. 
وقال محامون إن محكمة سلا القريبة من الرباط حكمت على 
يوسف خوذري بالسجن 15 سنة كما حكمت على عثمان الرايدي 
بالسجن 10 سنوات وعبد الهادي الرايبي بالسجن 10 سنوات 
بتهمة »تكوين عصابة إجرامية لإعداد وارتكاب أعمال إرهابية 
والمشاركة في صنع المتفجرات في إطار مشروع جماعي يهدف 
إلى المس الخطير بالنظام العام, وجمع أموال بنية استخدامها 
في عمل إرهابي, وعقد اجتماعات عمومية بدون تصريح مسبق, 

وممارسة نشاط في جمعية غير مرخص لها«. 
وأدين عثمان الرايدي ويوسف الخوذري بتهمة عدم التبليغ 

أيضا. 
والرايدي هو أخو عبدالفتاح الذي نفذ تفجيراً انتحارياً في 11 
مارس آذار الماضي في مقهى للانترنت بالدار البيضاء في حين 

لم يتمكن الخوذري من التفجير وفر هارباً بحزامه الناسف. 
كما فجر شقيق آخر للأخوة الرايدي نفسه في 10 أبريل نيسان 

بأحد الأحياء الشعبية بالدار البيضاء. 
ونفذ سبعة آخرون هجمات انتحارية في 11 مارس آذار و10 
ابريل نيسان من العام الماضي في الدار البيضاء فلم يقتلوا 

سوى أنفسهم ورجل شرطة. 
وقال محمد بن صحراوي المحامي عن الثلاثة الذين لم تتجاوز 
أعمارهم 17 سنة في فترة اعتقالهم لرويترز »الأحكام كانت جد 
قاسية لاسيما وأنهم قاصرون مما يشفع لهم بالتمتع بأقصى 

ظروف التخفيف.« 
وأضاف أن الدفاع طالب أن يطبق في حقهم نظام الإفراج 
تحت المراقبة لكن المحكمة لم تستجب للطلب. »نحترم قرارات 

المحكمة وسوف نستأنف.« 
وأوقفت السلطات المغربية نحو 54 شخصا على خلفية تفجير 
انتحاريين لأنفسهم في مارس وأبريل الماضيين من بينهم 
الثلاثة قاصرين وقالت إن » مجموعة الرايدي« كانت تستهدف 

ميناء الدار البيضاء وثكنة للجنود ومقرات للشرطة. 
50 خلية  أكثر من  أنها فككت  المغربية  السلطات  وتقول 
إرهابية منذ تفجيرات الدار البيضاء الانتحارية للعام 2003 
التي خلفت 45 قتيلا بمن فيهم 13 انتحاريا فجروا أنفسهم في 
5 مواقع مختلفة من المدينة. كما تقول إنها اعتقلت أكثر من 

3000 شخص منذ هذه التفجيرات. 
إعلان  بعد  خاصة  قائما  الإرهابي  الخطر  المغرب  ويعتبر 
الجماعة السلفية للدعوة والقتال الجزائرية تغيير اسمها إلى 

»القاعدة ببلاد المغرب الإسلامي.« 
وأعلنت السلطات في فبراير شباط الماضي عن تفكيك خلية 
»بلعيرج« نسبة إلى بلجيكي من أصل مغربي يدعى عبدالقادر 

بلعيرج. 
ووصفت الخلية »بالخطيرة« وعرضت السلطات كمية كبيرة 
من الأسلحة قالت إنها ضبطتها لدى أفراد الخلية »التي كانت 
تنوي القيام باغتيال شخصيات هامة في البلاد وكذلك مغاربة 

من الديانة اليهودية«.

شركة الجيزة تدرس عروضاً  لمشروعات  
إنشائية وسكنية في ليبيا

الرئيس مبارك يكلف جهاز الخدمة الوطنية 
ووزارة الخارجية بإنهاء أزمة الرغيف 

خبراء من شمال أفريقيا يبحثون دور الشركات  الرئيس زين العابدين يمدد فترة حق اختيار المضمونين اجتماعياً
الصغرى والمتوسطة في تنمية المنطقة

❊ القاهرة /متابعات:
كلف الرئيس حسني مبارك جهاز 
الخدمة الوطنية للقوات المسلحة ,  
ووزارة الداخلية ,  بالتدخل في إنتاج 
رغيف الخبز للمساعدة في إنهاء 

الأزمة . 
وش���دد علي ض���رورة أن يتاح 
رغيف الخبز لكل المصريين ,  وأن 
تختفي ظاهرة الطوابير للحصول 
عليه ,  وطلب ضرورة فصل الإنتاج 
عن التوزيع في أسرع وقت ممكن 
بجميع المحافظات ,  موضحا أن هذا 
الفصل هو الطريق للقضاء على 
تهريب الدقيق المدعم الذي يحقق 
أرباحاً طائلة للمستفيدين من هذا 

التهريب . 
وأشار إلى أنه � علي سبيل المثال� 
من  ج��رام  كيلو  المائة  سعر  إن 
الدقيق المدعوم رسميا الذي يسلم 
للمخابز ب��  16  جنيهات فقط ، يباع 
ب� � 260  جنيها عن طريق التهريب . 
وأكد الرئيس مبارك مسؤولية 
باعتبار  والمحافظين   ، الحكومة  

❊  تون�س/متابعات :

تولى الرئيس زين العابدين بن 
علي لدى اجتماعه بالسيد محمد 
التوقيع  الأول  الوزير  الغنوشي 
على أمر يتعلق بالتمديد في فترة 
حق اختيار المضمونين اجتماعياً  
بالخدمات  التكفل  صيغ  إح��دى 
الصحية المسداة لفائدتهم في 
إطار النظام القاعدي للتامين على 
المرض إلى غاية 30 أبريل القادم 
وذلك حرصا على تأمين أفضل 
ظروف الاختيار للمنتفعين بهذا 

النظام الجديد . 
وأوصى في هذا الإطار بمزيد 
التعريف على أوسع نطاق بالصيغ 
الثلاث للتكفل بالخدمات الصحية 
باستعمال كافة وسائل الإعلام 

والاتصال المتاحة . 
وعلى صعيد آخر، اهتم رئيس 
المبذولة  بالجهود  الجمهورية 
لمزيد دفع المبادرة وتطوير مناخ 
الأعمال وتنشيط الاستثمار في 
نسق  بتسريع  موصيا  الجهات 
انجاز المحلات الصناعية وتهيئة 
ولاسيما  الاقتصادية  الفضاءات 

أن��ه��م الأك��ث��ر دراي����ة ب��أوض��اع 
محافظاتهم . 

وطلب الرئيس مبارك ألا تمس 
أزمة غلاء الأسعار عالمياً محدودي 
الدخل  ،  م��ؤك��داً أن��ه تمت زي��ادة 
وأن   ، للدعم   المالية  الاعتمادات 
ورقابة  إدارة  مشكلة  المشكلة 

ومحاسبة . 

المندرجة منها في إطار الشراكة 
مع القطاع الخاص . 

وأذن في هذا السياق بمضاعفة 
الجهوية  ال��ش��رك��ات  م��ال  رأس 
للاستثمار ليبلغ 66 مليون دينار 
بما يعزز قدرة هذه المؤسسات 
على تشخيص وتمويل المشاريع 
الصغرى والمتوسطة في مناطق 

التنمية الجهوية . 

كما أذن في السياق ذاته بتنظيم 
ندوة وطنية يوم 22 أبريل القادم 
القانون  بمضمون  للتعريف 
المتعلق بالمبادرة وتدارس السبل 
الكفيلة بتوطيد الأرضية الملائمة 
والمشاريع  المؤسسات  لإح��داث 
وخاصة في الأنشطة ذات الأولوية 
التي توفر فرص التشغيل لحاملي 

الشهادات. 

❊  طرابل�س /متابعات:

أعلنت شركة الجيزة للمقاولات المصرية أنها تدرس حالياً 
عروضاً لإقامة عدد من المشروعات الإنشائية والسكنية في 
ليبيا بعد أن عرضت جهات ليبية على الشركة تنفيذها خاصة 
بعد الخبرة الكبيرة والمتميزة للشركة في إقامة أحياء سكنية 

في مدينة سرت قبل عدة سنوات. 
المالي في  القطاع  وقال إسماعيل أحمد إسماعيل رئيس 
الشركة إن الشركة أوشكت على الحصول على كامل مستحقاتها 
لدى الحكومي الليبية عن تنفيذ مشروعاتها السابقة، حيث 
يتبقى فقط مبلغ مليون دولار بقيمة مستحقات الشركة نتيجة 
تنفيذ هذه المشروعات إضافة 300 ألف دولار لدى جهات مصرية 

محكمة مغربية تدين 3 قصر بالإرهاب 

❊ القاهرة/متابعات:
بمناسبة يوم المرأة المصرية واحتفالات عيد الأم تنظم أمانة 
المرأة بالحزب الوطني الديمقراطي بمحافظة الجيزة حفلا صباح 
يوم الأحد  الماضي بقاعة العلاقات الخارجية بوزارة الزراعة 
بشارع نادي الصيد بالدقي .  وصرحت الدكتورة سوسن الطوخي 
الأمهات  الاحتفال يتضمن تكريم  بأن  بالجيزة  المرأة  أمينة 
المثاليات علي مستوي محافظة الجيزة إلى جانب إقامة معرض 
للأسر المعيلة يضم ملابس نساء ورج��ال وأطفال وسجاداً 
وإكسسوارات ومفارش وأدوات منزلية ووجبات غذائية طازجة .

معرض للأسر المعيلة في وزارة الزراعة بمصر

الجزائر تدرس تعويض 13 ألفاً في إطار 
حملتها للسلم الداخلي 

❊  �لجز�ئر/14 �كتوبر/ رويترز:
أفادت وسائل الإعلام الحكومية بأن السلطات الجزائرية تدرس 
دفع تعويضات مالية لأكثر من 13 ألف شخص لهم صلات بحركات 
التمرد الإسلامية في إطار عفو هدفه إنهاء أعمال العنف في 

البلاد. 
بدأت الجزائر تنفيذ ميثاق للسلم والمصالحة في عام 2006 
في مسعى من الرئيس عبد العزيز بوتفليقة لإنهاء أعمال العنف 
المتصلة بالإسلاميين التي كبدت البلاد ما يصل إلى 200 ألف قتيل 

منذ أوائل العقد الماضي. 
ونسبت وكالة الأنباء الجزائرية إلى وزير التضامن الوطني 
جمال ولد عباس قوله إنه جرى قبول 13014 طلباً للتعويض من 
ضحايا “المأساة الوطنية” لدراستها في إطار تنفيذ ميثاق السلم 

والمصالحة الوطنية. 
وأشار الوزير إلى أن 23396 شخصا تقدموا بطلب التعويض عن 
الخسائر التي لحقت بهم خلال أعمال العنف السياسي المكثفة 
خلال العقد الماضي حينما دخل عشرات الآلاف من المقاتلين 
الجيش في محاولة لإقامة حكم  الإسلاميين في مواجهة مع 

إسلامي. 
وقال مسؤولون إن القرار الخاص بعدد الطلبات التي ستلقى 

موافقة يتوقع صدوره في الشهور المقبلة. 
للمقاتلين   2006 ع��ام  في  ص��در  للمصالحة  قانون  ويقدم 
ألقوا  إذا  السلطات عفوا  يقاتلون  زال��وا  ما  الذين  الإسلاميين 
السلاح شريطة ألا يكونوا مسؤولين عن مذابح وجرائم اغتصاب 

وتفجيرات في مناطق عامة. 
كما يعرض القانون تعويضا على الأسر التي أصيبت بالفقر 
جراء فقد أحد الأقرباء بانضمامه للمتمردين أو الذين فصلوا من 
وظائفهم بسبب صلاتهم بالتمرد. وهاتان فئتان للمتقدمين 

بالطلبات أشار إليهما ولد عباس. 
كما يقدم القانون التعويض للأسر التي فقدت أحد أفرادها على 
يد المتمردين والأسر التي اختفى أقاربها أو يعتقد أن قوات الأمن 

قتلتهم. 
ولم تفصح السلطات عن عدد طلبات التعويض التي تلقتها في 

إطار هاتين الفئتين. 

بتحقيق حلم »الحرقان« برّا وبحرا ولكن مئات الكيلومترات 
التي قطعوها للوصول إلى بن قردان انتهت بهم في قبضة 

الأعوان. 

❊  تون�س /14 �أكتوبر:

ذكرت صحيفة الصباح التونسية  أن الحراسة المشددة التي 
تفرضها السلطة الأمنية على كامل الشريط الساحلي لمقاومة 
ظاهرة الهجرة السرية نحو الأراضي الايطالية لم يجد بعض 
الحالمين بأجواء أوروبا سوى التخطيط للحرقان إلى جزيرة 

»لمبدوزا« انطلاقا من أحد الشواطئ الليبية. 
لمنطقة  الأمنية  ال��وح��دات  سريعا  ل��ه  تفطنت  م��ا  وه��و 
الأمن الوطني ببن قردان فقامت في الآونة الأخيرة بحملة 
وس��ي��ارات  ال��ح��اف��لات  محطات  استهدفت  النطاق  واس��ع��ة 
الأج��رة وال��ن��زل بحثا عن »ح��ارق��ي��ن«ج��اؤوا إل��ى بن ق��ردان 
خلسة  للتسلل  ليبي  وآخ��ر  تونسي  مع طرف  اتصالات  بعد 
ايطاليا. إل��ى  خلسة  الإب��ح��ار  ث��م  الليبية  الأراض����ي   إل��ى 
وقد نجح الأعوان أثناء هذه الحملة في إيقاف عدة مجموعات 
تتكون من عشرات الشبان من داخل البلاد جاؤوا متفائلين 

حراسة مشددة على الشريط 
الساحلي  التونسي

وذلك من إجمالي قيمة مستحقات تعادل نحو 12 مليون جنيه. 
وأشار إلى إن الشركة توصلت إلى اتفاق مع بنك مصر بشأن 
تسوية وإعادة جدولة مديونياتها لصالح البنك والبالغة 113 

مليون جنيه.
وأوضح أن الاتفاق يقضى بإسقاط مبلغ 12 مليون جنيه من 
مديونية الشركة، فيما تم تقسيم بقية المديونية إلى قسمين 
الأول بقيمة 36 مليون جنيه وتمثل فوائد أصل الدين وسيتم 

سدادها على 10 سنوات دون فوائد. 
وأضاف أن القسم الثاني والبالغ 65 مليون جنيه وهو يمثل 
قيمة أصل الدين سيتم سداده على 10 سنوات أيضاً، بفائدة 
بسيطة تسدد على قسطين سنوياً، مشيراً إلى انه تم سداد 

القسط الأول بنحو 5 ملايين جنيه.
وأش��ار إلى أن بنك مصر رفع حجم التسهيلات الائتمانية 
للشركة من 18 مليون جنيه إلى 30 مليون جنيه بعد دراسة 
مركز الشركة المالي ووجد أنه قوي، بما يؤكد الثقة في أداء 

الشركة وعمليات الهيكلة التي تشهدها حالياً. 
وأضاف أن الفترة المقبلة ستشهد تحولًا كبيراً في أداء شركة 
الجيزة للمقاولات من خلال دخولها في العديد من المشروعات 
السكنية والسياحية والإنشائية داخل مصر، مشيراً إلى أن حجم 
المشروعات المسندة للشركة خلال العام المالي 2006-2007 

تبلغ نحو 330 مليون جنيه.
وأوضح أن الشركة باعت معدات غير مستغلة بقيمة تتجاوز 
نحو 5 ملايين جنيه، مشيراً إلى انه يجرى حالياً التفاوض على 
بيع جالونات أيضاً غير مستغلة بنفس القيمة تقريباً وستستخدم 
هذه الحصيلة في سداد مديونية الشركة. وكانت شركة الجيزة 
العامة للمقاولات قد أعلنت أنها تقوم حالياً بإعداد مشروع إسكان 
للتنفيذ على الأرض المملوكة للشركة بمدينة السادس من 
أكتوبر. وقالت انه تم الاتفاق مع أحد المكاتب الاستشارية للقيام 
بأعمال إعداد التخطيط والتصميمات والرسومات التفصيلية 
للمشروع. ويبلغ رأسمال الجيزة العامة للمقاولات 9 ملايين جنيه 
موزعة على 1,8 مليون سهم بقيمة اسمية قدرها 5 جنيهات 

للسهم الواحد.

الخميس  27 مارس  2008 م - العدد ) 14065( السنة الأربعون

خارطة تونس

الرئيس المصري حسني مبارك

الرئيس التونسي زين العابدين

القاهرة

أخطاء الفكر العربي

أفكار

❊  تون�س /متابعات :

افتتحت يوم الثلاثاء الماضي  بتونس ندوة دولية 
حول )التطهير من أجل التنمية المستدامة بتونس( 
نظمها الديوان الوطني للتطهير في إطار الاحتفال 

باليوم الوطني والعالمي للماء.
واختارت الأمم المتحدة هذه السنة لتكون السنة 
الدولية للتطهير باعتبار أن نظام التطهير ومعالجة 
المياه المستعملة مصدرا إضافياً لدعم الموارد المائية 
في العالم ذلك أن 40 بالمائة من سكان العالم يعانون 
المرافق  تتوافر  لا  ما  المائية في  الموارد  من شح 
الأساسية للصرف الصحي للمياه المستعملة لحوالي 

1,7 مليار نسمة. 
وقد اجمع المشاركون في هذه الندوة على نجاح 
تونس في البرامج التي وضعتها في مجال التطهير 
والصرف الصحي التي مكنتها من الرفع من نسبة 
الربط بشبكة التطهير إلى حدود 87 بالمائة بفضل 

هامة  شبكة  انجاز 
الصرف  قنوات  من 
الصحي و98 محطة 
تطهير تساهم في 
من  أك��ث��ر  معالجة 
متر  م��ل��ي��ون   250
المياه  م��ن  مكعب 

المستعملة سنوياً.
كما شمل البرنامج 
لتطهير  الرئاسي 
الأحياء الشعبية 900 
حي شعبي من جملة 
يقطنه  ح��ي  أل���ف 

مليون ونصف من السكان بكامل البلاد فضلا عن 
توزيع مجال خدمات التطهير لتشمل الوسط الريفي 
والتجمعات السكانية الصغرى وإحداث محطات لمعالجة 

المياه المستعملة بالبلديات الصغرى والمتوسطة.
والتنمية  البيئة  وزي��ر  حمادة  نذير  السيد  واب��رز 
المستديمة أن الجهود التي تبذلها تونس في هذا 
المجال كانت محل تقدير من قبل البنك العالمي الذي 
أكد أن نسبة التدهور البيئي في تونس لا تتجاوز 
2,1 بالمائة منها 0,6 بالمائة تتعلق بتدهور الموارد 
المائية وهي نسب تقارب ما تم التوصل إليه في 
البلدان المتقدمة فيما تتقدم تونس في هذا المجال 

على البلدان الأفريقية والعربية.
وأوضح في سياق حديثه أن المياه المعالجة تعتبر 
في تونس من أهم الموارد غير التقليدية التي يمكن 
تثمينها في العديد من القطاعات الصناعية والسياحية 
مجال  وف��ي  والفلاحية 
ت��غ��ذي��ة ال���م���وارد 
المعرضة  المائية 
وللتملح  للاستنزاف 
وم��ج��اب��ه��ة ظ��اه��رة 
يساهم  مما  التبخر 
في  فعالة  ب��ص��ورة 
الضغوطات  تخفيف 
المتعلقة بتزايد نسق 
المياه  على  الطلب 
ودع��م  التقليدية 
ج��ه��ود الاق��ت��ص��اد 
ف��ي ه���ذه ال��م��وارد 

المائية.

افتتاح ندوة دولية حول التطهير من أجل 
التنمية المستدامة في تونس

إنقاذ أبو الهول 
وأهرامات الجيزة

انطلاق الدورة  20 للمجمع العربي للموسيقى في تونس

❊  القاهرة / متابعات:
أكد فاروق حسني وزير الثقافة المصري أن 
إنقاذ أبو الهول وأهرامات الجيزة من المياه 
قرار  إلي  يحتاج  الصحي  والصرف  الجوفية 

سياسي قبل القرارات العلمية. 
وأشار الوزير إلى أن أبحاث ودراسات مركز 
أن  أثبتت  القاهرة  بجامعة  الآث��ار  هندسة 
الصرف الصحي الناتج عن نزلة السمان وترعة 
المريوطية يمثل خطراً على أبو الهول وطالبت 

بضرورة وضع حلول عاجلة لهذه المشكلة.
وأك��د زاه��ي ح��واس أمين المجلس الأعلى 
العديد من  أنه تم الانتهاء من تنفيذ  للآثار 
المشروعات الخاصة بإنقاذ المواقع الأثرية من 

المياه الجوفية.

❊  تون�س /متابعات/14 �أكتوبر:

انطلقت يوم الثلاثاء الماضي  بتونس أعمال الدورة 20 لاجتماع 
المجلس التنفيذي للمجمع العربي للموسيقى التابع لجامعة الدول 

العربية والذي تحتضنه تونس من 25 إلى 29 مارس 2008 م.
واشرف على الجلسة الافتتاحية السيد محمد العزيز ابن عاشور 
وزير الثقافة والمحافظة على التراث بحضور الأمين العام للمجمع 
العربي للموسيقى ورئيسة المجمع وممثل عن جامعة الدول العربية 
إلى جانب عدد من السفراء المعتمدين بتونس ومن رجال الثقافة 
والإعلام ويتضمن البرنامج إضافة إلى اجتماع المجلس التنفيذي 
ندوة بعنوان / آلات النفخ التراثية في الموسيقى العربية/ ومنبرا 
متخصصا حول /تجربة التربية الموسيقية في تونس/ إلى جانب 
تنظيم لقاء فني يعنى بالاستماع إلى المواهب التونسية الشابة 
في مجال الموسيقى التونسية والعربية كما يكرم المجمع نخبة 
من الموسيقيين التونسيين الذي نذروا إنتاجهم لخدمة الموسيقى 

التونسية والعربية.
وفي كلمته الافتتاحية أكد السيد محمد العزيز ابن عاشور ما توليه 
تونس من أهمية بالغة للثقافة حيث اعتبرها الرئيس زين العابدين 
بن على سندا للتغيير وعاملا أساسياً لدفع التنمية الشاملة مبرزاً 
العناية الفائقة التي توليها الدولة للقطاع الموسيقي إيماناً منها 
بالدور الذي يقوم به هذا الفن في تهذيب الذوق وصقل المواهب.

وأشار في هذا السياق إلى 
التطور الذي يشهده القطاع 
الموسيقي من أجل المحافظة 
على التراث وترقيم الرصيد 
الموسيقى التونسي والعناية 
المرجعية  ب��ال��م��ؤس��س��ات 
الموسيقى  مركز  وأهمها 
العربية والمتوسطية والمعهد 

الرشيدى.
النصوص  بإصدار  وذك��ر 
بحماية  المتعلقة  القانونية 
حقوق المبدعين وبالتغطية 
للفنانين  الاج��ت��م��اع��ي��ة 
والمبدعين والمثقفين وكذلك 

بالاستشارة الوطنية حول الموسيقى التي انتظمت سنة 2007 .
وأعلن الوزير من جهة أخرى عن استعداد بلادنا لاحتضان الجلسة 
العامة للمجلس الدولي للموسيقى سنة 2009 وهي مناسبة تضاف 
لتنمية التعاون وتبادل التجارب والخبرات مع البلدان والمنظمات 

ذات الصلة.
ومن ناحيته شدد السيد ممدوح موصلي في كلمة ألقاها نيابة 
عن السيد عمرو موسى الأمين العام لجامعة الدول العربية حرص 
الجامعة على دعم المجمع العربي للموسيقى إيماناً منها بأهمية 

دوره في الحفاظ على الموسيقى العربية والتعريف بها.
أما السيد كفاح فاخورى الأمين العام للمجمع العربي للموسيقى 
فقد أوضح أن هذا الجهاز الذي يضم ممثلين عن الدول العربية 
يعمل على خدمة الموسيقى العربية والارتقاء بها والحفاظ على 
وتنظيم  الشابة  المواهب  تبني  خلال  من  وذلك  خصوصياتها 
وإقامة  المتخصصة  والمعاجم  ال��دوري��ات  وإص��دار  المسابقات 

الندوات.
ومن جانبها انتقدت السيدة رتيبة الحفني رئيسة المجمع بعض 
أنماط الأغاني المروجة في الساحة الموسيقية اليوم داعية في 
المقابل إلى تشجيع المواهب الجادة كما حثت وسائل الإعلام على 
مزيد دعم مجهودات المجمع العربي للموسيقى من اجل الحفاظ 

على الموسيقى العربية الأصيلة في عصر الاتصال المعولم.
الافتتاحية  الجلسة  وإث���ر 
بفقرة  ال��ح��اض��رون  استمتع 
موسيقية أمنتها مجموعة من 
الموسيقيين التونسيين الذين 
ع��زف��وا روائ���ع م��ن المخزون 
تجدر  التونسي  الموسيقى 
الإشارة إلى أن المجمع العربي 
للموسيقى تأسس سنة 1971 
وت��رأس��ه ف��ي دورت��ي��ه الأول��ى 
الموسيقار  الأس��ت��اذ  والثانية 
التونسي صالح المهدي وسبق 
لتونس ان استضافت دورتين 
سابقتين لأعمال المجمع وذلك 

في 1974 و1985م. 

جولدمان ساكس تشتري 5.5 بالمائة 
من شركة مصرية للعقارات 

❊ القاهرة / 14 �أكتوبر/رويترز:
هيلز  بالم  شركة  قالت 
جولدمان  بنك  إن  للتعمير 
س���اك���س الاس���ت���ث���م���اري 
الأمريكي اشترى حصة تبلغ 
5,5 في المائة فيها وإنه قد 
 10 يرفع حجم حصته إلى 

في المائة. 
ول����م ت���ذك���ر ال��ش��رك��ة 

المصرية قيمة الصفقة. 
وقالت بالم هيلز في بيان 
إن جولدمان ساكس اشترت 
الأسهم من شركة المنصور 
والمغربي للاستثمار والتنمية 

أكبر المساهمين فيها. 
وت��اب��ع��ت أن ب��ال��م هيلز 
التي تأسست عام 2005م، 
تتولى إقامة عقارات سكنية 
سياحية  ومنتجعات  فاخرة 

في مصر. 

❊ الرباط / 14 �أكتوبر/رويترز:
ق��ال خب��راء م��ن ش��مال أفريقيا إن 
والمتوس��طة  الصغ��رى  الش��ركات 
التنمي��ة  ف��ي  مهم��اً  دورا  تلع��ب 
المس��تدامة ف��ي المنطقة ع��ن طريق 
الصناع��ي  النش��اط  ف��ي  المس��اهمة 
والمس��اهمة  الش��غل  ف��رص  وخل��ق 
 ف��ي رف��ع النات��ج المحل��ي الإجمال��ي.
وق��ال أحمد الحليمي المندوب الس��امي 
ف��ي التخطي��ط المغرب��ي في أش��غال 
الندوة التي  عقدت مؤخرًا أن »الشركات 
الصغ��رى والمتوس��طة تش��كل رافع��اً 
للاقتص��اد المحلي وتس��اهم في خلق 

قيمة مضافة ومناصب الشغل«.
وأضاف انه لكي تتمكن هذه الشركات 
الاقتصاد  بفعالية في  المساهمة  من 
يجب »الملاءمة بين التكنولوجيا الحديثة 
ونقل المعرفة وتحديث الموارد البشرية 

وكذلك الإدارة الجيدة«.
وقال عبد القادر ياسر محمد عاطف 
رئيس مكتب اللجنة المتعددة الحكومات 
أفريقيا  شمال  دول  بخبراء  الخاصة 
التابعة للأمم المتحدة »إن أهمية دور 
الشركات المتوسطة والصغرى تكمن 
في زيادة الاندماج الإقليمي وتحسين 

فرص العمل والصادرات لهذه البلدان«.
وأش�����ار إل���ى »ض��ع��ف ال��م��ب��ادلات 
الاقتصادية لدول شمال أفريقيا التي 

تتطلع دولها أن تشهد تعاونا أكثر«.
وق��ال��ت ك��ري��م��ة ب��ون��م��ي��رة م��دي��رة 
الأفريقية  الاقتصادية  اللجنة  مكتب 
»لضمان  ان��ه  المتحدة  للأمم  التابعة 
بلدان  ع��ل��ى   مرتفع  اق��ت��ص��ادي  نمو 
الشركات  تنمي  أن  أفريقيا  ش��م��ال 
الصغرى والمتوسطة لتتمكن من رفع 
اقتصادياتها.« تعرقل  التي   التحديات 
أن  »ممكن  الشركات  ه��ذه  إن  وقالت 
تشكل محركاً لاندماج دول شمال إفريقيا 

في محيطها.«
وتقول حكومات دول شمال إفريقيا 
إن الشركات الصغرى والمتوسطة تلعب 

دورا هاما في تنمية اقتصاد بلدانها.
وقال الحليمي إن الشركات الصغرى 
تؤلف  أفريقيا  والمتوسطة في شمال 
ما بين 96 و98 في المائة من مجموع 

الشركات في المنطقة.
إلا  تساهم  لا  إنها  بقوله  واستدرك 
بأقل من 20 في المائة من الناتج المحلي 
الإجمالي وأقل من 10 في المائة من 

الضريبة على الشركات.

جانب من الندوة

لعل أكبر أخطاء الفكر العربي انه مازال أسير الماضي 
على  تتردد  دائما  وبالتالي   ، والمرة   الحلوة  وذكرياته 
الألسنةأفكار ورؤى مقرونة بكلمة كان ..بينما يتوجب 
علينا أن نقرن رؤان��ا وأفكارنا بكلمة سوف ..  فالتوجه 
السليم نحو الغد ينطلق من تفكير مستقبلي وليس على 

أساس الماضي والتراث، مهما تكن عظمته .
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عواصم العالم
مقتل اثنين في حريق بدبي

❊ دبي/14 �أكتوبر/رويترز:
 قالت الشرطة في الإمارات إن اثنين على الأقل قتلا وأصيب اثنان عندما 
اندلعت النيران في مستودع للألعاب النارية في دبي أمس الأربعاء مما 

أدى لوقوع انفجار وإصابة أجزاء من المدينة بالشلل. 
وقال شهود إن الحريق الذي اندلع في منطقة القوز الصناعية بدبي أدى 

لتصاعد عمود كثيف أسود من الدخان إلى السماء وتساقط الرماد. 
وهرعت سيارات الإطفاء والإسعاف إلى مكان الحريق الذي اندلع قبل 
ساعة الذروة الصباحية وامتد إلى مستودعات وورش مجاورة. وأغلقت 

المدارس الواقعة قرب مكان الحادث.، وقال سكان إن الحريق أخمد. 
وقالت وكالة أنباء الإمارات إن الحريق شب بسبب تخزين الألعاب النارية 

بطريقة غير آمنة. 

إصابة ثلاثة أمريكيين في هجمات ببغداد
❊ بغداد/14 �أكتوبر/رويترز:

 قالت متحدثة باسم السفارة الأمريكية إن ثلاثة مواطنين أمريكيين 
يعملون لدى الحكومة الأمريكية في بغداد أصيبوا بجروح بالغة أمس 
الأربعاء في هجوم بقذائف المورتر على المجمع الدبلوماسي والحكومي 

المعروف بالمنطقة الخضراء. 

مقتل ثمانية في انفجار سيارة بأفغانستان
❊ كابول/14 �أكتوبر/رويترز:

 قالت الشرطة الأفغانية ان سيارة ملغومة انفجرت أمس الأربعاء في 
سوق بإقليم هلمند في جنوب البلاد مما أدى إلى مقتل ثمانية على الأقل 

وجرح 17 . 
وقال حسين انديوال قائد شرطة الإقليم »المتفجرات كانت داخل سيارة 
متوقفة في سوق تقام أسبوعيا حيث يقوم عدد كبير من الناس ببيع 

وشراء السلع.« 
وأضاف »الهدف كان المدنيين. ولا توجد في المنطقة قوات أجنبية أو 

أفغانية.« 

الصين قلقة من أجهزة تفجير نووية بتايوان
❊ وا�شنطن/14 �أكتوبر/رويترز:

 عبرت الصين عن قلقها واستيائها من الولايات المتحدة أمس الأربعاء 
بعد ان قال الجيش الأمريكي انه شحن بطريق الخطأ أربعة أجهزة تفجير 

خاصة بالصواريخ النووية إلى تايوان في عام 2006 . 
ونقل موقع وزارة الخارجية الصينية على الانترنت عن المتحدث باسم 
الوزارة جين جانج قوله ان بكين حثت الولايات المتحدة على إجراء تحقيق 
شامل وإبلاغ الصين على وجه السرعة بالتفاصيل حتى يمكن »إزالة الآثار 

السلبية والعواقب الوخيمة.« 
وقال »نعبر عن قلقنا البالغ واستيائنا الشديد إزاء ذلك وقدمنا شكاوى 

إلى الجانب الأمريكي.« 
وتعتبر بكين تايوان التي تتمتع بحكم ذاتي والتي أجرت انتخابات رئاسية 
يوم السبت جزءا من الصين ورفضت التخلي عن استخدام القوة كوسيلة 

لإعادة توحيد الجزيرة مع الوطن الأم. 
وقالت وزارة الدفاع الأمريكية )البنتاجون( يوم الثلاثاء انه كان من 
المفترض ان يشحن الجيش الأمريكي بطاريات هليكوبتر إلى تايوان 
لكنه أرسل بدلا من ذلك أجهزة تستخدم في آليات التفجير لصواريخ 
منيوتمان. وأعادت تايوان تلك الأجزاء إلى السلطات الأمريكية في الأسبوع 

الماضي. 

ضغوط على الصين بسبب التبت في الأمم المتحدة
❊ جنيف/14 �أكتوبر/رويترز:

 تعرضت الصين لضغوط في أكبر منتدى لحقوق الإنسان في الأمم 
المتحدة لكي تسمح للأجانب بالدخول إلى التبت وتراجع عواقب حملة بكين 

على الاحتجاجات وحوادث الشغب في الآونة الأخيرة. 
وحث الاتحاد الأوروبي في كلمة ألقيت الثلاثاء في مجلس حقوق الإنسان 
التابع للأمم المتحدة السلطات الصينية على الامتناع عن استخدام القوة 
في مواجهة موجة من مظاهرات التبتيين بدأت في العاشر من مارس 
آذار موعد الذكرى السنوية التاسعة والأربعين لثورة فاشلة على الحكم 

الصيني. 
وأصدرت واشنطن بيانا شديدا ينتقد إغلاق الصين التبت في وجه 
الصحفيين الأجانب والدبلوماسيين والمراقبين الدوليين وهي خطوة قال 
السفير الأمريكي وارن تيكينور إنها جعلت التقييم الموضوعي للأحوال 

هناك مستحيلا. 

شافيز: العلاقات مع أمريكا قد تسوء بفوز ماكين
❊ كراكا�س/14 �أكتوبر/رويترز:

 حذر الرئيس الفنزويلي هوجو شافيز من ان العلاقات مع واشنطن 
قد تتدهور إذا فاز المرشح الجمهوري جون ماكين في انتخابات الرئاسة 

الأمريكية هذا العام. 
وشافيز سياسي اشتراكي ومنتقد بشدة للولايات المتحدة. وقال انه يأمل 
ان تستطيع الولايات المتحدة وفنزويلا ان تتعاونا على نحو أفضل حينما 
يغادر خصمه العقائدي الرئيس الأمريكي جورج بوش البيت الأبيض العام 

القادم لكنه قال ان ماكين فيما يبدو »محب للحرب«. 

لماذا يجب أن نخشى ماكين؟
 

تحت عنوان »لماذا يجب أن نخشى رئاسة ماكين؟« كتبت 
صحيفة )فايننشال تايمز( أنه قد يبدو من المستحيل تصديق 
ما نقول باعتبار التجربة الماضية، لكن خلال سنوات قليلة من 
الآن يمكن لأوروبا والعالم أن يتذكروا إدارة بوش بالاشتياق 
إليها. وهذا الاحتمال سيزداد إذا ما أصبح المرشح الجمهوري جون 

ماكين رئيسا للولايات المتحدة في نوفمبر القادم.
وقالت الصحيفة إن المشكلة هي أن مواقف ماكين تنبعث من 
أيديولوجيته وسياساته وفوق ذلك شخصيته. فأيديولوجيته مثل 
كبار مستشاريه أيديولوجية المحافظين الجدد. وفي الماضي 
كان يعتبر ذرائعيا محافظا قديما. أما اليوم فإن دور الذرائعيين 

في فريقه مجرد ديكور.
وأشارت إلى ما أعلنه ماكين عام 1999 من أن »الولايات المتحدة 
هي الأمة التي لا غنى عنها لأننا أثبتنا أننا أعظم قوة للخير في 
تاريخ البشرية.. وننوي الاستمرار في استخدام أسبقيتنا في 
الشؤون العالمية لصالح البشرية«.، وأضافت أنه قال عام 2000 
ملخصا برنامج المحافظين الجدد في نشر الديمقراطية بالقوة 
»سأنشئ سياسة أسميها إرغام الدولة الشريرة. سأسلح وأدرب 
وأجهز من الخارج ومن الداخل القوات التي ستطيح في النهاية 

بالحكومات وتقيم حكومات حرة ومنتخبة ديمقراطيا«.
ويؤيد ماكين مهاجمة إيران إذا لزم الأمر لمنعها من تطوير 

وعلقت على ما سبق بأنه من المعقول أن يتم تخصيص 
سويعات في قاعات الجيم بهارفارد، كما أنه ليس مزعجا أن 
يتردد الآذان في باحة هارفارد، كما يتردد صوت أجراس الكنيسة 

أو عند نصب شمعدان يهودي عملاق هناك.
وقالت الكاتبة إنها لا تجد غضاضة في ذلك لكونها واحدة 
من تلك الأقليات -يهودية- التي يسعى الموالون لها للمرونة 
لممارسة عقيدتهم، وأضافت أن دينها فيه مثل هذه الممارسات، 
ورغم انزعاجها من بعضها فإنها ستدافع عن حقهم في ممارسة 
طقوسهم بحرية.، وأشارت إلى أن الممارسات التي حدثت في 
فرنسا ضد الحجاب لا يمكن أن تحدث في أميركا لأنها ستعد 
في  عليه  المنصوص  الشعائر  ممارسة  حرية  لبند  مخالفة 

الدستور.
وختمت الكاتبة في زاويتها بصحيفة )واشنطن بوست( بأن 
ارتداء الحجاب في قاعات الجيم يعكس توجها في الإسلام ينبغي 

على المجتمع أن يشجعه.
 

فتنة فيلم
قالت صحيفة )كريستيان ساينس مونيتور( ان فيلماً هولندياً 
قصيراً بعنوان »فتنة« مثيراً للجدل عن الإسلام أشيع أنه يحوي 
مشاهد فظيعة لإعدامات وحرق للقرآن حاول سياسي هولندي 

أسلحة نووية، والعام الماضي صُوّر وهو يغني »اقصفوا، 
اقصفوا إيران« على نغمة فرقة »بيتش بويز« المعروفة.

وقالت أيضا إن ماكين يعاني حقدا أكثر من الدرجة المعتادة 
لدى المؤسسة الأميركية، لروسيا. فهو يؤيد طرد روسيا من 

مجموعة الدول الصناعية الثماني.
وختمت )فايننشال تايمز(بأن على الحكومات الأوروبية، وليس 
التسعة  الناخبين الأميركيين فقط، أن تستفيد من الأشهر 
القادمة للتأمل في العواقب إذا انتخب ماكين رئيسا وكيف ستمنع 
إدارة ماكين من اتباع سياسات إشعال الفتن أو -إذا لزم الأمر- 

حماية أوروبا من الحرائق الهائلة اللاحقة. 
    

الحجاب في جامعة هارفارد
 

كتبت روث ماركوس في عمودها الأسبوعي في صحيفة 
)واشنطن بوست( أن الإجراء المتبع في رحلة تعدد الثقافات في 
أميركا على مدى نصف القرن الماضي هو أننا انتقلنا من عبارة 

»الرب والرجل في ييل« إلى »الله والمرأة في هارفارد«.
وقالت الكاتبة إنه في حادثة غير متوقعة نادرة أغلقت جامعة 
هارفارد إحدى قاعات الجمنازيوم أمام الرجال لمدة ست ساعات 
أسبوعيا لكي تتمكن النساء المسلمات من ممارسة رياضتهن 

بارتياح.

وأشارت إلى الجدل الدائر الذي أثاره ثلاثة خريجين عن إذاعة 
الأذان من على سلالم مكتبة هارفارد الرئيسية أثناء أسبوع الصحوة 

الإسلامية. 
فقد جادلوا بأن النداء نثر »بذور الفرقة والازدراء« بإعلانه أنه لا 
اله إلا الله وأن محمدا رسول الله. وقالوا إن هارفارد »يجب ألا ترخص 
لأي جماعة دينية أو أقلية أو غير ذلك باستخدام مكبر الصوت لتكذيب 

المعتقدات الشخصية والهامة للآخرين«.

يميني متعصب، غريت فيلدرز، نشره على الإنترنت ولم يفلح 
حتى الآن.

ويقارن فيلدرز القرآن بكتاب هتلر »كفاحي«، ويقول إن كل 
الإرهابيين تقريبا مسلمون ويدعو إلى ترحيل العلماء المسلمين 

من هولندا.
وأش��ارت الصحيفة إلى إنه ليس مفاجئا أن يقارن الفيلم 
بالرسومات الكرتونية الدانماركية المسيئة للرسول )صلى الله 
عليه وسلم(، وقد أدانت إيران وباكستان الفيديو وهددت طالبان 

بالثأر من القوات الهولندية في أفغانستان.
وقالت )كريستيان ساينس مونيتور( إن الحكومة الهولندية 
أبلغت الدول والمنظمات الإسلامية بعدم موافقتها على آراء 
فيلدرز، على عكس توجه الدانمارك.، وأضافت أن السؤال الهام 
الذي برز في الجدل الدائر هو: هل من المقبول لمسؤول منتخب 
أن يستغل حرية التعبير لمهاجمة هوية جماعات أخرى، حتى ولو 

شعر بأنه يسبب أذى لهولندا؟
وعلقت الجالية المسلمة على الأمر في فبراير الماضي بأنها 
ستفتح أبوابها للناس إذا ما أذيع الفيديو لتبين للناس »بأننا 
لا نخفي شيئا«.، كما علقت مديرة مدارس نهاية الأسبوع في 
أمستردام بأن »الجانب الجيد لكل هذا الأمر هو أن كثيرا من 
المسلمين الذين كانوا مجهولين سيصبحون معروفين كأناس 
عاديين لهم آراء عادية. فكثير من الهولنديين يرون المسلمين 

كأقارب مخيفين لأسامة بن لادن«.

احتدام المعارك في البصرة بين قوات حكومة العراق وجيش المهدي

المليارات التي تنفق على حرب العراق تقلص المساعدات الغذائية

امرأة عراقية فوق الأنقاض

أسفرت عن مقتل أكثر من 60 شخصا وإصابة المئات

اليونيسف تقول إن الصومال هو أسوأ الأماكن في العالم للأطفال

تهدد بتفاقم مشكلة الجوع مع ارتفاع الأسعار الذي يطحن فقراء العالم

❊ مقدي�شو/14 اأكتوبر/عوي�س يو�شف: 
سيطر مسلحون في الصومال على بلدة جوهر 
أمس الأربعاء وهي أهم بلدة بين عدد من البلدات 
انتزعها المتشددون في الشهور القليلة الماضية من 

الحكومة المؤقتة المدعومة من الغرب. 
وقتل سبعة أشخاص بينهم طفل في الهجوم 
الذي أبرز عجز الحكومة عن بسط سيطرتها على 
الصومال على الرغم من الدعم المقدم من القوات 

الإثيوبية وقوات الاتحاد الإفريقي. 
وناشدت 40 هيئة إغاثة العالم  تركيز الاهتمام 
على ما أسمته الوضع الإنساني »المأسوي« في 
الحرب  من  الآلاف  مئات  يعاني  حيث  الصومال 

والجفاف ونقص الغذاء. 
وتجدد التمرد الذي يقوده الإسلاميون منذ 15 
 6500 شهرا وال��ذي أسفر عن سقوط أكثر من 

قتيل. 
وسيطر المقاتلون على أربع بلدات أصغر ونقطة 
تفتيش عسكرية قرب العاصمة قبل سيطرتهم 
على جوهر أمس الواقعة على بعد 90 كيلومترا 
إلى الشمال من مقديشو والتي كانت مقرا للحكومة 

المؤقتة عام 2005 . 
المواطن عبدي علي عثمان في مكالمة  وقال 
هاتفية »قتل سبعة أشخاص بينهم امرأة كانت من 
جنود الحكومة وطفلها الصغير الذي كانت تحمله 
على ظهرها في الساعات الأولى من الصباح عندما 
سيطر مقاتلو المحاكم الإسلامية على البلدة.«، 
وأضاف أن المسلحين أفرجوا لاحقا عن كل السجناء 
في جوهر التي كان يسيطر عليها يوما رئيس بلدية 
مقديشو محمد ديري وهو من قادة الميليشيات 

السابقين. 

وصرح عبد الرحيم عيسى أدو المتحدث باسم 
أربعة من جنود  ب��أن  الإسلامية  المحاكم  ق��وات 

الحكومة قتلوا في المعركة. 
وقال أدو في مكالمة هاتفية من جهة غير معلومة 
»دخلت قواتنا جوهر الساعة السادسة صباحا. قلة 
من القوات الحكومية اشتبكت معنا وألحقنا بهم 

الهزيمة وأجبرناهم على الفرار.« 
بلدة مركا  ق��ال زعماء في  ذات��ه  الوقت  وف��ي 
الساحلية الواقعة على بعد 100 كيلومتر إلى الجنوب 
من العاصمة إن القوات الإثيوبية التي تدعم الإدارة 

المؤقتة احتلت البلدة منذ يوم الأحد. 
الزعماء  وق��ال محمود كولو عويس وه��و من 
المحليين في مكالمة هاتفية »استدعوا شيوخ البلدة 
وأبلغونا بوصولهم إلى مركا لمخاوف أمنية وأنهم 

الموت في الشوارع بالصومالسمعوا بوجود )مجموعات الشباب( داخل البلدة.« 

المسلحون الصوماليون يسيطرون على بلدة جوهر

❊ وا�شنطن/14 اأكتوبر/ مي�شي رايان: 

 قال جورج مكجافرن المرشح 
الرئاسة  انتخابات  في  الأسبق 
التي  التكاليف  ان  الأمريكية 
تنفق على حرب العراق تقلص 
المساعدات  لبرامج  التمويل 
الغذائية الأمريكية على مستوى 
مشكلة  بتفاقم  وتهدد  العالم 
الجوع مع ارتفاع الأسعار الذي 

يطحن فقراء العالم. 
وي��ض��غ��ط م��ك��ج��اف��رن وه��و 
مبعوث خاص لبرنامج مساعدات 
غذائية تابع للأمم المتحدة على 
المشرعين الأمريكيين لتوفير 
الأموال المطلوبة لتمويل برامج 
تغذية الأطفال المتضمنة في 
مشروع ق��رار زراع��ي يدرسه 

الكونجرس الأمريكي. 
ويقول السناتور الديمقراطي 
السابق من س��اوث داك��وت��ا ان 
لبرنامج  الإل��زام��ي  التمويل 
م��ك��ج��اف��رن-دول ال��ذي يرسل 
إل��ى  الأم��ري��ك��ي��ة  المحاصيل 
الأطفال الفقراء في الخارج كان 
بسهولة  يمرر  ان  الممكن  من 
ل��م تنفق  الكونجرس م��ا  ف��ي 
مليارات ال��دولارات على الحرب 

في العراق. 
وقال مكجافرن »إذا لم تكن 
في  الجارية  الحرب  هذه  لدينا 
العراق كان هذا )تمرير المشروع 

الوقت الذي يجد فيه فقراء العالم 
صعوبة أكبر في ش��راء الغذاء 

حتى مع توافره. 
وح����ذرت ج��وزي��ت��ي ش��ي��ران 
التنفيذية في برنامج  المديرة 
للأمم  التابع  العالمي  الأغذية 
ان  من  الأسبوع  ه��ذا  المتحدة 
غالبية الفقراء يضطرون الآن 

إلى تقليص وجباتهم. 
وف��ي ال��ع��ام الماضي واف��ق 
على  الأمريكي  النواب  مجلس 
جعل تمويل برنامج مكجافرن-
دول الذي بلغ 100 مليون دولار 
الماضية  القليلة  السنوات  في 
إلزاميا في إط��ار مشروع قرار 
زراعي لعام 2008 وهو مشروع 
عملاق متأخر الآن عن برنامجه 

الزمني بعدة أشهر. 
الذي  القرار  مشروع  وينص 
النواب على رفع  أق��ره مجلس 
التمويل إلى 140 مليون دولار 
على   2009 المالي  العام  في 
مليون   300 إل��ى  يرفعه  ان 
دولار بحلول عام 2010 . وهذا 
جزء صغير من مشروع القرار 
الذي  سنوات  لخمس  الزراعي 
تقترب قيمته الإجمالية من 290 

مليار دولار. 
لكن مجلس الشيوخ الأمريكي 
التمويل  ه���ذا  ي��وف��ر  ألا  رأى 
للمشروع وترك للكونجرس ان 

كنساس  وسناتور  مكجافرن 
المرشح  دول  ب���وب  ال��س��اب��ق 
ال��ج��م��ه��وري ف��ي الان��ت��خ��اب��ات 
ويقول   1996 لعام  الرئاسية 

في الكونجرس( سيحدث كسير 
السكين في الزبد. إنهم ينفقون 
هذا الكم من المال كل ساعة في 

البنتاجون )وزارة الدفاع(.« 
تكلفة ح��رب  وم���ع وص����ول 
العراق بعد خمس سنوات من 
الغزو إلى نحو 500 مليار دولار 
ي��ق��ول اق��ت��ص��ادي��ون ان هذه 
الحرب تفاقم من الدين الوطني 
تسعة  على  بالفعل  زاد  ال��ذي 
البعض  ويرى  دولار.  تريليون 
ان حرب العراق ستكلف الولايات 
المتحدة في نهاية المطاف ثلاثة 

تريليونات دولار. 
والمساعدات الغذائية المقدمة 
من الولايات المتحدة وهي أكبر 
هامة  قضية  ه��ي  المانحين 
وتحرص  للحكومات  بالنسبة 
منظمات الإغاثة على عدم تراجع 
حجم المساعدات أمام الارتفاع 
الهائل في أسعار الحبوب والوقود 

وبذور الزيت. 
وبعد ان ارتفعت أسعار السلع 
الغذائية في العالم بنسبة تقترب 
من 40 في المائة العام الماضي 
اضطر برنامج الأغذية العالمي 
إلى ان يطلب من المانحين 500 

مليون دولار مساعدات عاجلة. 
الإغ��اث��ة  مسئولو  وي��واج��ه 
الأم��ري��ك��ي��ون ن��ف��س ال��م��أزق 
ويستعدون لعمليات خفض في 

يقرر كل عام مستوى التمويل. 
ويقول مكجافرن ان هذا الوضع 
البرنامج  بمخططي  »يلقي 
ومنفذيه في ورط��ة«.، وأضاف 
الشيوخ  مجلس  أقنعنا  »اذا 
بقبول هذا ومجلس النواب بأن 
بقوة...سيكون  مساندا  يقف 
القوانين  أكثر  واح��دا من  هذا 
يمررها  ان  يمكن  التي  البناءة 

الكونجرس.« 
وك���ان م��ك��ج��اف��رن وه���و في 
العمر  من  والثمانين  الخامسة 
الآن المرشح الديمقراطي الأسبق 
الذي هزمه الرئيس الجمهوري 
ريتشارد نيكسون هزيمة ساحقة 

في انتخابات عام 1972 . 
وقال في وقت سابق في حديث 
ميتشيل  في  بيته  من  هاتفي 
بساوث داكوتا انه بعد فترة تكيف 
قرر البقاء في مجلس الشيوخ 
وفاز في انتخابات عام 1974 .، 
وأضاف وهو يتذكر مساهمته في 
استصدار تشريع لمكافحة الفقر 
المحتاجين  الأطفال  ومساعدة 
هذا  بقيت.  بأنني  سعيد  »أن��ا 

منحني قدرا كبيرا من الرضا.« 
وأعرب مكجافرن عن أمله في 
ان يغير مجلس الشيوخ موقفه 
وي��ت��وص��ل إل��ى ح��ل وس��ط مع 

مجلس النواب. 
اسم  على  البرنامج  وسمي 

زي��ادة  ف��ي  نجح  ان��ه  البرنامج 
في  والحضور  التسجيل  نسبة 
المدارس في دول مثل أفغانستان 

ولاوس. 

❊ الب�شرة )العراق(/14 �أكتوبر/رويترز:
اشتبكت قوات الأمن العراقية مع ميليشيا جيش المهدي التابعة للزعيم 
الشيعي مقتدى الصدر أمس الأربعاء في اليوم الثاني من حملة عسكرية 
تأمل الحكومة أن تضع حدا لسيطرة الميليشيا بدون مساعدة القوات 

الأجنبية. 
وتركز القتال في مدينة البصرة الجنوبية وهي مركز نفطي مهم لكنه 
امتد إلى بغداد وبلدات أخرى وأسفر عن مقتل أكثر من 60 شخصا وإصابة 

المئات. 
وأمكن سماع أصوات إطلاق النار وانفجارات في أرجاء البصرة أمس فيما 
تشن قوات الأمن العراقية أكبر عملية عسكرية بدون مساندة من وحدات 

مقاتلة أمريكية أو بريطانية. 
وقال رئيس الوزراء العراقي نوري المالكي الموجود بالبصرة للإشراف 
على العملية العسكرية إنه سيتم العفو عن المقاتلين إذا استسلموا في 

غضون 72 ساعة. 
وكان الصدر المناهض للولايات المتحدة قد ساعد في تولي المالكي 
السلطة بعد الانتخابات التي جرت عام 2005 لكنه اختلف معه فيما بعد. 

ورحبت واشنطن بإعلان الصدر وقفا لإطلاق النار في أغسطس الماضي 
لكن يبدو أن الهدنة تتهاوى. 

والجامعات  المتاجر  بإغلاق  أم��روا  أتباعه حملة عصيان حيث  وشن 
والمدارس كما هدد الصدر »بعصيان مدني« إذا استمرت الهجمات. 

ودارت أشرس الاشتباكات في البصرة حيث قال مسئول صحي ان 40 
شخصا قتلوا وأصيب 200.، ومثل أغلب مدن الجنوب الذي تسكنه غالبية 
شيعية شهدت المدينة معارك على النفوذ بين أتباع الصدر وأتباع جماعات 

شيعية أخرى. 
وفي العاصمة العراقية بغداد وقعت أيضا اشتباكات في حي مدينة 
الصدر الفقير المزدحم وهو معقل قوي لأتباع الصدر. وقال مصدر طبي 
أمس الأربعاء إن 14 شخصا قتلوا كما أصيب أكثر من 140 في اشتباكات 

بالحي. 
وقالت متحدثة باسم السفارة الأمريكية إن ثلاثة مواطنين أمريكيين 
أصيبوا بجروح بالغة أمس في هجوم بقذائف المورتر على المجمع 

الدبلوماسي والحكومي المعروف بالمنطقة الخضراء في بغداد. 
وشوهد عمود من الدخان الأسود يتصاعد فوق المنطقة التي تعرضت 

على مدى أيام لهجمات بقذائف المورتر والصواريخ. 
وفي مناطق أخرى بالعاصمة قالت الشرطة إن ثلاثة أشخاص قتلوا 
وأصيب ستة في هجمات بقذائف المورتر على حي الكرادة ببغداد كما 

قتل أربعة في هجوم مماثل بحي الرسالة. 
وسيطر مقاتلو الصدر على سبعة أحياء بمدينة الكوت الجنوبية. وسمع 

شاهد  أصوات اشتباكات بالقرب من مبنى حكومي في وسط المدينة. 
واشتعلت النيران بمبان سكنية وسيارات وسمعت أصوات انفجارات قذائف 

المورتر. 
وقالت الشرطة ان الاشتباكات العنيفة بين الجانبين تجددت في ساعة 
فترة هدوء  بعد  البصرة  أحياء في  أمس في خمسة  يوم  مبكرة من 

قصيرة. 
وتسقط قذائف مورتر وقذائف صاروخية على نقاط التفتيش التابعة 

لقوات الأمن العراقية وعلى قواعدها بشكل متواصل. 

وقال اللواء علي زيدان قائد القوات البرية للعملية العسكرية في محافظة 
البصرة أمس »خسائر العدو المنظورة جراء العمليات التي شهدتها مدينة 
البصرة الثلاثاء بلغت أكثر من 30 قتيلا وجرح أكثر من 25 واسر ما يقارب 
50 شخصا.«، وأضاف زيدان »العمليات مستمرة على نفس الوتيرة التي 
بدأت بها ولن تتوقف حتى تحقق أهدافها والقضاء على آخر جيب من 

جيوب العدو.« 
وقال عباس المقيم بالبصرة الذي رفض الإفصاح عن اسمه بالكامل 
»يوجد حاليا إطلاق نار كثيف وسمعت أصوات انفجارات. شاهدت أيضا 

مجموعة من المسلحين يزرعون قنابل على الطريق.« 
وانسحبت القوات البريطانية التي كانت تنظم دوريات في البصرة على 
مدار خمسة أعوام إلى قاعدة خارج المدينة في ديسمبر ولم تشارك في 
القتال. وبدا أيضا أن القوات الأمريكية لا تلعب دورا يذكر في المعارك 

ببغداد. 
وتهدف واشنطن لسحب 20 ألفا من قواتها البالغ عددها حوالي 160 
ألفا بحلول يوليو بعدما ساهمت زيادة في عدد القوات في خفض العنف 
بشكل ملموس العام الماضي. غير أن العنف تزايد في الشهور القليلة 

الماضية. 
وتواجه حكومة المالكي ضغوطا لإظهار أن بإمكانها الحفاظ على الأمن 

بدون مساعدة. 
ويطالب المرشحان اللذان يتنافسان للفوز بترشيح الحزب الديمقراطي 
في انتخابات الرئاسة الأمريكية السناتور هيلاري كلينتون والسناتور 
باراك اوباما واللذان يأملان في خلافة الرئيس جورج بوش في الرئاسة في 
يناير كانون الثاني القادم بانسحاب سريع من الحرب التي يتزايد الرفض 

الشعبي لها. 
وفرضت السلطات الأمنية حظر التجول في عدة محافظات جنوبية في 

محاولة لمنع امتداد العنف. 
وأمس الأول الثلاثاء وبعد تفجر الاشتباكات وبدء عملية البصرة أصدر 
الصدر -وهو زعيم صاحب نفوذ لكن لم يشاهد في العلن منذ أشهر -بيانا 
دعا فيه كل العراقيين لتنظيم اعتصامات في شتى أنحاء العراق كخطوة 
أولى. وقال انه إذا لم يستجب لمطالب الشعب ستكون الخطوة الثانية 
إعلان العصيان المدني في بغداد والمحافظات الأخرى. كما هدد بخطوة 

ثالثة لم يكشف عنها. 
وصرح مسئول في شركة نفط الجنوب العراقية بأن القتال لم يؤثر على 

إنتاج أو صادرات البصرة من النفط التي تدر أغلب إيرادات الحكومة. 
لكن مسئولا آخر بالشركة قال إن إنتاج النفط وصادراته بالحقول 
الجنوبية قد يتأثر خلال ثلاثة أيام إذا لم يتمكن العمال من الوصول إلى 

أعمالهم بسبب القتال. 

من معارك البصرة
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تلقت 14 أكتوبر تعقيباً على مانشر في عدد الجمعة الماضي 2008/3/2م العدد 14059 بعنوان 
الرسول الأمي لا تعنى الجاهل للقراءة والكتابة جاء فيها..

الأستاذ/ احمد محمد الحبيشي رئيس مجلس الإدارة رئيس تحرير صحيفة 14 أكتوبر 
حياكم الله وحفظكم

أطلعكم بأنني من قراء صحيفتكم ومن المعجبين بسياستكم في النشر وخصوصاً تنوع الموضوعات 
مما يفيد القارئ كما إنني معجب بكتاباتك التي تبرز فيها شخصيتك بما يدل على وعيك وسعة علمك 

واطلاعك على الموضوعات عن كثب.
أشار للموضوع اعلاه.. فقد جاء كاتب المقال بأمر لم يقل به الأولون من الأئمة والمجتهدين كما 
انه أراد ان يثبت امراً مخالفاً للحكم الثابت، وهو ان الرسول صلى الله عليه وسلم كان يعرف القراءة 
والكتابة والثابت عن الرسول صلى الله عليه وسلم انه كان امياً لا يعرف القراءة والكتابة وذلك 
بنصوص القرآن القاطعة التي تؤكد ذلك، لقولة تعالى:” وما كنت تتلو من قبله من كتاب ولا تخطه 

بيمينك اذاً لارتاب المبطلون”)1(.
في هذه الآية يخاطب الله الرسول صلى الله عليه وسلم بالقول: انك يا محمد لو كنت قارئاً كاتباً 
لشك فيك اليهود وقالوا: الذي في التوراة- أي النبي القادم الذي اخبرهم به الله- أمي لا يقرأ ولا 

يكتب)2( وعليه فان القول بغير ذلك يكون مخالفاً لما جاء في القرآن والتوراة.
كما ان في قوله تعالي: “ سنقرئك فلا تنسى إلا ماشاء الله انه يعلم الجهر وما يخفى””3” ففي هذه 
الآية الله سبحانه وتعالى يخبر الرسول صلى الله عليه وسلم ان جبريل سيقرأ عليه القرآن فيجب 
عليه – صلى الله عليه وسلم- ان لا ينساه من نسخ تلاوته وحكمه، فكان يجهر بالقراءة مع قراءة 
جبريل خوف النسيان)4( فلو كان يعلم- صلى الله عليه وسلم- القراءة والكتابة لكان كتب القرآن 

حتى لا ينساه ويتيسر له حفظة.
كما ان الأحاديث المروية عن الرسول صلى الله عليه وسلم لم يأت فيها بخبر واحد يخبرنا ان الرسول 
صلى الله عليه وسلم كان يعرف القراءة والكتابة ولو كان يعرف لنقل لنا الصحابة ماعلموه كما نقلوا 

لنا صفاته واحكامة- صلى الله عليه وسلم- فكيف يمكن القول بغير ذلك؟
كما ان السيرة النبوية قد جاءت مفصلة لحياة الرسول صلى الله عليه وسلم من مولده إلى وفاته ولو 
كان صلى الله عليه وسلم تعلم القراءة والكتابة لكانت ذكرت كتب السيرة ذلك كما ذكرت مرضعته 

واسمها ومكان رضاعته كما ان التعليم من الأمور المهمة أيضاًوالذي ينبغي ذكره كذلك.
كما إنني أقول أن العلم الشرعي مثله مثل أي علم آخر مبنى على أصول وقواعد ينبغي الالتزام 
بها حتى يمكن التواصل إلى نتيجة معينة، فعلم الرياضيات مثلًا: فمن اجل حل معادلة معينة ينبغي 

فهم هذه المعادلة واشتقاقاتها حتى يمكن الوصول إلى النتيجة الصحيحة.
أما اذا جئنا باشتقاق غير صحيح وتوصلنا به لاى نتيجة فإن هذه النتيجة ستكون حتماً غير صحيحة 

وذلك ليس لوجود خلل في علم الرياضيات وانما كان نتيجة الاشتقاق الخاطئ او التصور الخاطئ.
فكذلك العلم الشرعي ايضا فمن اجل إثبات حكم او نفيه ينبغي الاستدلال بالآيات القرآنية 
وتفسيراتها الصحيحة وكذلك الأحاديث الصحيحة وشروحاتها وكذلك فهم الصحابة لهذه الآيات 

والأحاديث حتى يمكن استنباط حكم شرعي صحيح.
صحيح اننا قلنا ان العلم الشرعي مثله مثل أي علم آخر الا انه يزيد عن العلوم الأخرى ان له 
خصوصية خاصة لارتباطه بأمور العقيدة والعبادات لما لها من أهمية بالنسبة للإنسان المسلم كما 
ان الخوض في الأمور الشرعية بدون دليل فيه مساس بمشاعر الآخرين اياً كان هذا الدين لما للأديان 

من قدسية ينبغي عدم التعرض لها او لأنبيائها بأقوال مخالفة لما فيها أو لتاريخها.
كما ان المسائل الدينية في دول العالم اجمع لا يخوض فيها بالشرح او بالتفسير او باستنباط 
الأحكام الا المتخصصون بذلك كالفقهاء والباباوات والحاخامات فيكون القول من غير ما ذكرنا قولًا 
غير ملزم فالله سبحانه وتعالى يقول:” فأسالوا اهل الذكر ان كنتم لا تعلمون )5( وذلك مما عندهم 

من علم يستطيعون من خلاله الإفتاء في الأحكام.
كما ان هناك امراً ينبغي الإشارة إليه وهو ان الله سبحانه وتعالى بعث كل نبي إلى قومه وايده 
بمعجزة بما شاع عندهم- أي قومه ومن أمر فبعث الله موسى إلى فرعون في الفترة التي شاع فيها 
السحر وكان للسحرة مكانة فكان تحويل عصا موسى إلى حية تاكيداً على إنها معجزة من عند الله 
وذلك عندما استيقن سحرة فرعون أن ماجاء به موسى هو إعجاز من الله الأمر الذي أدى بهم إلى 
الإيمان برسالة موسى، كذلك بعث الله عيسى ابن مريم في زمن انتشرت فيه الأمراض وتطور الطب 
فكانت المعجزة التي أيده الله بها هو قدرته على علاج الأمراض التي يعجز الطب عن علاجها في 
ذلك الزمن وفي زمننا الحاضر ايضاً وفي ذلك تأكيد على ان ما عنده من قدرة على علاج الأمراض 

إنما هو إعجاز من الله.
كذلك بعث الله سبحانه وتعالى محمد صلى الله عليه وسلم و أيده بمعجزة القرآن الكريم لما فيه 
من إعجاز وقد ثبت الإعجاز بتحدي القرآن للعرب- وهم أهل الفصاحة والبيان. المخالفين من ان 

يأتوا بمثل هذا القرآن )6(.
ففي كل هذه المعجزات التي أيد الله بها أنبيائه لم يثبت عنهم صلوات الله وسلام عليهم إنهم 
قد تعلموا السحر أو القراءة والكتابة وذلك حتى لا يكون هناك مجال للتشكيك في هذه المعجزات 

التي أيدهم الله بها.
والله من وراء القصد
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2 -تفسير الجلالين، للإمامين الجليلين جلال الدين عبدالرحمن بن ابي بكر السيوطي وجلال الدين 
محمد بن احمد بن محمد المحلي، الطبعة الرابعة دار ابن كثير للطباعة والنشر والتوزيع بيروت لبنان 
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5-سورة النحل الآية)43(

6 - د . عبدا لكريم زيدان، المدخل لدراسة الشريعة الإسلامية الطبعة السادسة عشرة، مؤسسة 
الرسالة للطباعة والنشر والتوزيع بيروت لبنان 2001م ص156.

واقعاً عملياً
الذي  المرسلين  سيد  عن  الحديث 
ربه”  وصفة  لما  للعالمين  رحمة  ج��اء 
يحلو  للعالمين”  رحمه  الا  أرسلناك  ما 
ويطيب بل يوقع المرء في حيره من اين 
يبدأ فجوانب العظمة في رسولنا متعددة 
فهو خير خلق الله وعظيم العلماء وخير 
المصلحين وموسوعة العلوم المستقاة 

ورائد  العليم  العزيز  الله  كتاب  من 
القادة، فكيف لا وهو من تأدب بوحي 
رب العزة فالله هو الذي أدبه وعلمه 
فقد قال جواباً لسؤال الصديق صديقه 
الصدوق “ ابوبكر خليفة رسول الله 

رضى الله عنه “ لقد طغت العرب وسمعت نصائحهم فما رابت ولاسمعت 
مثلك احد فمن ادبك؟ “ قال ادبني ربي فاحسن تأديبي وفيه يقول حسن 

بن ثابت شاعر الرسول:
واحسن منك لم ترقط عيني وأجمل منك لم تلد النساء خلقت مبرأ من كل 
عيب كأنك خلقت كما تشاءً فمثل هكذا نبي بمولده ظهر نور الله في الأرض 
وكان مولدة حدثاً عظيماً. وعلام بارزة في سيرة الإنسانية ونقطة تحول في 
حياة البشر.. وثورة فجرت ينابيع التاريخ وغيرت معالم الدنيا بوضع قدم 
الإنسان على طريق الحق والخير لابد بل لازماً ان يفوق حبه النفس والأهل 
والمال.. واذا كنا لذلك نحب من احب الله خير خلق الله واقدرهم على خدمة 
عباد الله لان خدمة الإنسان هي السيادة فقد قالها )خادم القوم سيدهم( 
مما لا شك فيه بأننا جميعا أمة الإسلام نحب رسول الله )صلى الله عليه 
وسلم ( صغيرنا وكبيرنا البار والعاصي الصالح والطالح بمختلف المذاهب 
والطوائف حكاماً ومحكومين لان حبه أصل عظيم من اصول الإيمان.. 
ووجب عقلًا وشرعاً حبه بل تفوق حبه على النفس والولد والأهل والمال 
والجاه والناس أجمعين لما خصه الله من كريم الخصال وعظيم الشمائل، 
ولكن لابد ان نعلم يقيناً اننا اذا أردنا ان نقدم برهاناً على محبتنا ونصرة 
نبينا في هذه الأيام العصيبة والقاسية يجب ربط الإيمان بالقلب والإفصاح 
باللسان بالتصديق بالعمل أي ترجمة هذا الحب في واقع حياتنا.. بالتوظيف 
الايجابي للذكرى التي تأتي والأمة في سبات عميق ومازالت تأن من اللطمات 
الموجعة ليست من الرسوم المسيئة وحدها ولكن بالجرح النازف وسيظل من 
محرقة غزة التي يتباهى بها الصهاينة وينحني بل يزاد انحناء ظهر الأمة 
لتركبه الطواغيت وما آل إليه حال العراق ارضاً وانساناً وأحوال الأمة في كل 
بلاد العرب والمسلمين من ظلم وتجويع وتهميش وانتهاكات وتهم بذارئع 
ومبررات تضع في كثير من الأحيان المواقف المتخاذلة من قضايا الأمة 
والإنسانية من بقاع الدنيا ومااحوجنا في هذه الفترة العصيبة التي تمر بها 
الأمة ومن وحي ذكر ميلاد رحمة ربي للعالمية الذي يصادف الاحتفاء به هذا 
اليوم الخميس 12 ربيع أول في كل بقعة يجد فيها اثرً المسلمين والشرفاء 
في العالم.. إلى تجسيد هبة الغضب العارمة في نفوس الأمة وترجمتها 
إلى مشاريع عملية تطبيق على ارض الواقع .. كما تجسدت عقيدة الإيمان 
في حياة رسولنا الكريم وقائع عملية وصورها سلوك بالثبات المتجلى في 
اصدق مواقف التحدي والصمود التي وقفها رسولنا في وجه القوى الغاشمة 
التي حاولت التصدي لدعوة الحق خوفاً على المصالح الدنيوية والتي تفتقر 
إليها اليوم خوفاً من النعت بالإرهاب ذريعة الطواغيت في زمن منطق القوة 
بدل القوة المنطق زمن تكالب الأمم على امة الإسلام كما تتكالب الأكلة 
على قصصتها ليس من قلة كما قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ولكن 

ومن الوهن )كغثاة السيل(.
والبرهان الحقيقي لحب رسولنا الكريم هو نصرة المظلومين من أمته 
والبشرية أجمعين فهول القائل وهو لاينطق عن الهوى بل وحي يوحى” لا 

يؤمن أحدكم حتى يحب لأخيه مايحب لنفسه”
فهل نحب قتل اطفالنا وحصارهم بالطبع لا اذن فلنكن خير امة اخرجت 
البقاع الساخنة بمواقف سيد  للناس حقاً لنصرة اخواننا في غزة وكل 

المرسلين.

واحد وأربعون عاماً مضت على استشهاد أولاد المناضل عبد 
القوي حسن عبد الرحمن مكاوي في يوم 1962/2/27م وقليل 
الذين يعرفون عن هذا اليوم المشؤوم الذي تنكرت له الأنظمة 
التي تعاقبت على حكم الشطر الجنوبي قبل 22 مايو 1990م 
وجعلته يوماً منسياً لكون أب الشهداء هو الأمين العام لجبهة 
تحرير جنوب اليمن المحتل)FLOSY(الذي صنف من قبل النظام 

الشمولي ثورة مضادة.
وبالعودة إلى العنوان أعلاه وأثناء الحرب العالمية الثانية أطلق 
المذيع العراقي الجنسية علي هاشم رشيد من إذاعة صوت 
المانيا في برلين تسمية العرجاء-والمرجاء-ومريضة البدن.. 
على كل من سلطنة الحواشب-ومشيخة العلوي-وإمارة الضالع-

عندما أعلنت مجتمعة وقوفها إلى جانب الحلفاء ضد دول المحور 
بقيادة المانيا وقائدها ادولف هتلر. فاذا كان اليوم هناك من 
يدعو إلى إعادة عجلة التاريخ إلى الوراء من خلال تصريح مدفوع 
الجر نشره سلفاً أو مقابلة مع قناة فضائية معروف من يمولها 
فإنهم لا ولم ولن يستطيعوا ان يغيروا قيد أنملة في عجلة 
التاريخ اليمني سواء كان ذلك عن طريق العرجاء والمرجاء 
الحرب  التغيير من مجرى  التي لم تستطع  البدن  ومريضة 
العالمية الثانية أو من يقف خلفهم من أعداء للثورة والجمهورية 
إرادة وتصميم الشعب  آمالهم تحت  التي تحطمت  والوحدة 
اليمني في اصرارة على بناء مستقبله ولا ندري نحن الذين 
اكتوينا بحكم الرفاق ونظرتهم إلينا بأننا ثورة مضادة وهم 
لا يعترفون بالآخر، كما عرفناهم في المراحل السابقة ابتداء 
من سطوهم على مرحلة الكفاح المسلح والمراحل التي لحقتها 
حتى نيل الاستقلال: وقد ادخلوا شعبنا في حكم لا يعرف التاريخ 
له مثيلًا في العصر الحديث من سحل ونهب ومصادرة أموال 
وأملاك وحقوق الآخرين، فتصالحهم وتسامحهم فيما بينهم 
فهذا شانهم في إطار اليمين الرجعي واليسار الانتهازي والزمرة 
والطغمة، كما كانوا يطلقون على بعضهم هذه التسميات بعد 
كل وجبة يقدمونها، وسيظل تسامحهم وتصالحهم محصوراً 
عليهم كما عرفناهم في المراحل السابقة، فها هو يوم 11/
فبراير 1959م الذي هو يوم تأسيس اتحاد الجنوب العربي، 
وختم فيه الشهيد مهيوب علي غالب “ عبود” بدمه الطاهر علي 
تربة مدينة الشيخ عثمان ضد المستعمر البريطاني في 11 
فبراير 1967م.. مؤكداً واحدية الثورة اليمنية 26 سبتمبر 1962 
و14 اكتوبر1963م وفي يوم 27 فبراير 1967م هو يوم سقط 
فيه أولاد المناضل عبدالقوي مكاوي، شهداء، والحدثان احلاهما 
مر بالنسبة لدعاة الجنوب العربي، وهاهي قصة الشهداء الذين 
سقطوا على يد الغدر والخيانة في يوم 27 فبراير1967م: ) 
كما يرويها الكاتب البريطاني ديفيد ليدجر في كتابه )الرمال 

المتحركة(.
لقد كان الموعد هو وقت تناول وجبة العشاء وكانت الشوارع 
مهجورة تقريباً وكان هناك بعض أولاد الشوارع يلعبون لعبة 
الحجلة عند ناصية احد الشوارع بينما كانت سيارات الأجرة 
السوداء والصفراء تمر من حين لآخر أملا في إيجاد راكب 
متأخر للحصول على أجرة اكبر، وعند الساعة السابعة مساء 
كانت معظم العائلات تستقر في منازلها لقضاء ليلتها مفضلة 

الاستمتاع بتلفزيون عدن على مخاطر الطرق المؤكدة.
وفي احد البيوت الفخمة التي في ضواحي المدينة حدث ان 
أخرجت امرأة كانت تعد طعاما العشاء لعائلتها رأسها لتنظر 
خارج النافذة رأت رجلين متسلقين فوق جدار وكان عالياً تحتجب 
به النساء ويحيط بالمنزل وكانا يبذلان مجهوداً جباراً لوضع 
شحنة كبيرة من المتفجرات وصرخت المرأة عالياً فهرب الرجلان 
في الحال وخرج أولادها الثلاثة من المنزل لمعرفة سبب تلك 
الضجة وتوجه الابن الأكبر إلى منزل صديق وجار للعائلة هو 
السيد حامد خان، مساعد مأمور شرطة عدن، وعاد بسرعة 
ومعه شرطيان، ونلاحظ من ذلك حديثاً قصيراً قام بعده احد 
الشرطيين بمساعدة بدوي كبير في السن كان من المفروض 
ان يكون قائماً بأعمال الحراسة بحمل المتفجرات بحيطة وحذر 

شديدين إلى الخارج وإلقائها على قارعة الطريق.
لقد كان بالإمكان سماع الانفجار على بعد 12 ميلا أي في دار 
الحكومة حيث كان السير رتشارد تير نبول، على وشك تناول 
طعام العشاء وبعد ان استقر غبار الانفجار وجد الابناء الثلاثة 
لبعد القوي مكاوي، احد القادة السياسيين في جبهة تحرير 
جنوب اليمن المحتل مقتولين إلى جانب حارسهم والشرطيين، 
لقد كان السيد مكاوي رجلًا ظريفاً وحلو المعشر فاشلا في نفس 
الوقت فكم من مرة يا ترى تأسف خلال السنتين الماضيتين 
لتركه عمله المريح؟ وفي هذا الوقت بالذات كان مكاوي غارقاً 
في مياه أكثر عمقا من قامته لقد برهنت اساليبة المحاسبية 
التي تعلمها في مكتب المحاسبة في عدن على إنها فاشلة فشلًا 
ذريعا لدى تطبيقها على أساليب رجال القبائل في داخل البلاد، 
فلم يخرج طيلة حياته إلى ابعد من حدود عدن وكانت تربكه 
الطبيعة المعقدة والساذجة لأولئك الناس الذين  كان يتوجب 
عليه التعامل معهم)1( فلا عجب إذن ان يفضل فيلته الباردة 
والمكيفة بالهواء في القاهرة على القيام بحملة في جبال عدن 

الوعرة.
وفي عدن أحب الناس السيد مكاوي، وكانوا يتعاطفون معه 
كما اعتبروه رجلًا غير مؤذٍ وضحية ظروف خارجة عن إرادته 
لقد صعق الجميع عند قتل أبنائه إما البعض الذي شعر بأنه 
جلب الكارثة لنفسه بموافقته غير العلنية على عمليات القتل 
المتعمدة التي كانت تنفذ باسم الجبهة التي كان ينتمي إليها 

فقد احتفظ بآرائه لنفسه بهذا الخصوص.
ويحب العدنيون إقامة المآتم المهيبة فهم إلى حد ما، يشبهون 

)فلنترجم حبنا لرسول الله(

تعقيب

الايرلنديين في نظرتهم للموت، وفي الماضي أقاموا 
أكثر مظاهر الحزن تأكيداً لأشخاص كانوا ابعد الناس 
عن نيلها وبهذه المناسبة لم يكن هناك من شك بان 
يتجلى شعور العطف الحقيقي نحو عائلة مكاوي، 
وكان المشاغبون من جبهة تحرير جنوب اليمن المحتل 
المنشقة من اجل الحصول على التأييد وقد كانت هذه 
الفرصة لا يمكن ضياعها من اجل التجمع معاً في مظهر 

رائع من التضامن العام.
يرتدون  الذين  الصغار  الشبان  كان  الليل  وخلال 

القمصان البيضاء ينتقلون من منزل إلى آخر 
الغد، بينما أمضت  لتنظيم وتنسيق جنازة 
يخيطن  وهن  الليل  وشقيقاتهم  أمهاتهم 
اللافتات،  الشعارات على  الإعلام ويرسمن 
ولكي لايسبقها احد أدانت الجبهة القومية 

لتحرير جنوب اليمن المحتل عملية القتل ووعدت بإرسال وفد 
لتشييع الجنازة بينما أعلن مؤتمر النقابات العمالية العدني الموالي 
لجبهة تحرير جنوب اليمن المحتل الإضراب العام والحداد ليوم على 
الضحايا وبالطبع وجه اللوم إلى البريطانيين، وأعلنت إذاعة القاهرة 
ان لديها دليلًا قاطعاً على ان المخابرات  البريطانية هي المسؤولة 
عن القتل وامسك مكاوي نفسه المذياع في صنعاء عاصمة اليمن 
ليهدد بالثأر من) القتلة الامبرياليين( وعلى الرغم من كل هذا 
الضجيج وهذه الدعاية كان لدى معظم الناس شعور خفي زائد 
بأن المجرمين الحقيقيين هم من بين أصحاب الوجوه القاسية 
المزيفة الذين تجمعوا تحت أعلام الجبهة القومية لتحرير جنوب 
اليمن المحتل من أجل تشييع الجنازات في مدينة كريتر العربية 

الحارة في اليوم التالي.
ولوقت مضى كانت القيادة العليا لجبهة تحرير اليمن المحتل 
يتهالكون بشدة على توحيد كافة  المصريين  ومساندوها من 
المتطرفين في منظمة واحدة، وخلال تلك العملية كانوا يصفون 
بهدوء بعض الأشخاص تمرداً من بين مؤيدي الجبهة القومية 
لتحرير جنوب اليمن المحتل ونتيجة لذلك فقد حذرت الجبهة القومية 
لتحرير جنوب اليمن المحتل مكاوي سراً إنها سوف تنتقم منه أن 
لم يضع حداً لهذه السياسة، لقد عقد رجالها النية على تنفيذ هذا 
الهجوم القاتل لتأكيد انتقامهم دون أن يفكروا مسبقاً بكامل النتائج 

التي ستسفر عنه.
ولابد أن يكون العديد من أولئك الذين تجمعوا بعد الظهر من ذلك 
اليوم الحار في كريتر قد اشتبهوا في حقيقة الأمر على الرغم من أن 
احد المؤيدين البارزين لجبهة تحرير جنوب اليمن المحتل)3( قد قتل 
قبل يومين فقط من الوقت الذي كان لا يزال يعتبر فيه تأكيد على 
وجود خلافات في صفوف الثوريين ضرباً من الهرطقة وقد بذل كلا 
الجانبين جهداً جهيداً من أجل الإبقاء على المظهر الخارجي للوحدة، 
ولكن على أي حال كان هناك المزيد من كباش الفداء المعرضين 

للهجوم والجزاء.
ولم تكن رابطة الجنوب العربي تشعر بتاتاً بالسرور لمشاركتها 
الاصنج في منظمة تحرير الجنوب المحتل )اولوس( لقد كان الاتحاد 
بينهما قصير المدى لان الرئيس جمال عبدالناصر لم يكن ينظر 
نظرة عطف على العادة التي كانت تمارسها الرابطة من حيث قبول 

المال والمشورة من فيصل، ملك المملكة العربية السعودية.
وفي عام 1966م، قرر قادة رابطة الجنوب العربي العودة إلى عدن، 
وبقي الزعماء الحقيقيون في مصر لكي يروا كيف ستسير الأمور، 
وأرسلوا بدلًا منهم الثرثار شيخان الحبشي للاهتمام بشؤونهم، 
لكن الأمور هناك سارت بشكل سيء فمن ناحية لم ترغب الرابطة 
في مشاركة مسؤولية الحكم مع الحكومة الاتحادية، بينما في 
نفس الوقت كانت تتفق مع البريطانيين والسعوديين لقد طال 
تردد الحزب في الاختيار بين الأمرين في إضاعة كليهما وكان رجال 
الرابطة مكروهين من جانب المتطرفين)لخيانتهم للثورة( كما كانوا 
يعتبرون من قبل المصريين بأنهم عملاء للسعوديين ومن ناحية 
أخرى، كانت السلطات البريطانية والاتحادية لا تثق بهم لأنه لم 

يكونوا في مقدورهم بتاتاً أن يخرجوا من هذا الحاجز.
وهكذا بعد يوم من وفاة أبناء عبدالقوي مكاوي أثار وصول فريق 
صغير من مؤيدي رابطة الجنوب العربي للاشتراك في تشييع جنازات 
)الشهداء الثوريين( غضب المتطرفين وفي الحال بدأ تبادل الكلمات 
اللاذعة ونشبت المشاجرات تم تلا ذلك تمزيق علم رابطة الجنوب 
العربي ودوسه بالأقدم وسحب رجلان من رابطة الجنوب العربي 
مسدسيهما واطلقا عدداً من العيارات النارية على معذبيهم قبل 
ان يلوذوا بالفرار إلى مسجد مجاور وانطلقت الجماهير في صيحات 
معادية إلى مطاردتهم وأطبقت على هذين العربيين السيئي الحظ 
داخل المئذنة وبعد عراك قصير سيق الاثنان بعنف إلى أسفل حيث 
كان في انتظارهم حشد كبير من الناس قاموا بضربهما بوحشية 
حتى الموت بواسطة أخشاب قطعوها من صناديق تعبئة مجاورة 
وكانت شرطة عدن المدنية تقف مكتوفة اليدين وهي تشاهد ما 
يحدث وعرضت الجثتان وهما لا تزالان تختلجان أمام المراسلين 
الدوليين بزهو وانتصار قبل ان يجرا في شوارع كريتر)3( حيث 
تدفق جمع سريع من النساء باتجاه معاكس لاحتفالات الجنازة 

بصقن عليهما تم قام أولاد الأزقة بركلهما بأقدامهم)4(.
حسناً  ترتيباً  المرتب  التنظيم  الانفعالات  هذه  أفسدت  ولقد 
للجنازة فلم يكن بإمكان طليعة المشيعين ان تتحول إلى الطريق 
المستقيم والطويل المؤدي إلى جامع العيدروس أقدم أشهر الأماكن 
الدينية في عدن الا بعد الساعة الرابعة لقد كان جامع العيدروس 
بتاريخه القديم ومئذنته العالية التي كانت تقف شامخة بلونها 
الأبيض مقابل الستار الأسود المكفهر من التلال المحيطة اختياراً 
طبيعياً لمكان الدفن لقد حملت النعوش الستة المغطاة بأعلام 
الشارع  عبر  ببطء  والسوداء  والبيضاء  الحمراء  العربية  الثورة 

ترافقها الهتافات )مكاوي(،)مكاوي( وكانت تلك 
الهتافات تقوي بإطراد لدى رد الجموع التي بلغ 
عددها10.000 شخص على التعليمات الماهرة 
لمواجهي الهتافات فضلًا عن جبهة تحرير جنوب 
اليمن المحتل والجبهة القومية لتحرير جنوب اليمن 
المحتل فإن معظم النقابات والنوادي الرياضية 
كانت ممثلة في مراسم التشييع وسارت كل فرقة 
عالياً  مؤيديها  من  الكثيرون  ورفع  علمها  تحت 
تاثيراً فكانت  إما أكثرها  صورة مكاوي وأولاده 
كتلة تضم 500 امرأة كن يرتدين العباءات 
السوداء)5( لقد كانت أصواتهن الحادة وهن 
يصحن مطالبات بالثأر تطغى على أصوات 

الجميع.
ولدى وصول الجموع إلى المسجد، ارتقت 
المشاعر إلى ذروتها فقد ارتفعت الأصوات بالأناشيد ودقت 
الأرض بالأقدام تزايدت شدتها حتى بلغت القمة وكان الناس 
جاهزين لأي عمل وانتشر فريق من الشبان كان يتحين الفرصة 
المناسبة طيلة بعد الظهر عبر الطريق على شكل حاجز لمنع 
أي تشتت في الصفوف، وانطلق الأولاد الصغار مهرولين ذهاباً 
وإياباً لتوزيع الماء على العطش من المشيعين وفجأة عندما 
أدخلت النعوش إلى المسجد الواجم- ساد السكوت في لحظة 
حق- وهي اللحظة التي يبدو فيها العالم بأسرة واقفاً وقفة 
التفكير والتأمل، واستغل المشاغبون ومثيرو القلاقل تلك 
الفرصة استغلالًا كاملًا، وفي الحال ارتفعت صيحات مجهولة 
قائلة)لتسقط الرابطة( )الموت للخونة( ورددتها على الفور آلاف 
الأصوات ثم تحولت الجموع بكاملها نحو الطريق واتجهت إلى 
مقر رابطة الجنوب العربي الذي كان يبعد حوالي نصف ميل 

عن المسجد.
لقد كان مقر رابطة الجنوب العربي في عدن عبارة عن مبنى 
طويل من طابق واحد محاط بجدار عال ويقع في إحدى ضواحي 
المدينة، وسمع مسبقاً حوالي 20 عضواً من الرابطة يبحثون 
أحداث اليوم الأخبار عن نوايا الجموع القادمة واتخذوا لهم مواقع 
على السطح وإذا تبين لهم أن كافة وسائل الهرب قد سدت في 
وجوههم ألقى شيخان الحبشي المبدع في خطبه كلمة حماسية 
فيهم واستعدوا بأنواع مختلفة من الأسلحة للدفاع عن أنفسهم 

حتى الرمق الأخير.
وقام واحد منهم لم يفقد اتزانه بالاتصال تليفونياً مع شرطة 
عدن المسلحة للمطالبة بالحماية بينما تبارى الباقون بإطلاق 
النيران بشكل عشوائي على الطريق الذي كان يحتمل ظهور 
الجموع القادمة عليه، ولقد كان لصوت إطلاق النار لمنظر 
يرتدون  كانوا  الذين  المسلحة  الشرطة  رجال  من  عربتين 
الخوذات الفولاذية والأحزمة السوداء وهم يسرعون نحو مبنى 
رابطة الجنوب العربي تأثير في إعادة الحشود الزاحفة إلى 
رشدها بحيث أن الجزء الأساسي من اتباع جبهة تحرير جنوب 
اليمن المحتل والجبهة القومية لجنوب اليمن المحتل هو الذي 
واجه الحاجز  الذي أقامته الشرطة على عجل خارج بوابة رابطة 
الجنوب العربي المصنوعة من الحديد المطاوع، وقد قامت 
الرابطة نفسها بإنهاء تلك الفترة المؤقتة من توقف اندفاع 

المهاجمين بفتح نيرانها المتواصلة عليهم وقتل ثلاثة منهم.
وبعد ذلك قام كل واحد بإطلاق النار على الآخر وخلال الدقائق 
الخمس التالية تضاعفت الفوضى والارتباك ولم يضع نهاية 
لها سوى وصول فرقة نورثمرلاند فوزيليرز الملكية في الوقت 
المناسب فقد قامت بسرعة وبنشاط بتفريق الحشود وأوقفت 
القتال وفي الحال توارى المسلحون من الجبهة القومية لتحرير 
جنوب اليمن المحتل وجبهة تحرير جنوب اليمن المحتل عن 
الأنظار، وجابهت القوات منظراً عجيباً ضم كما بدالهم عشرين 

مسلحاً اخذوا يشكرون الله والبريطانيين على إنقاذ حياتهم.
وبطريقة صارمة ورهيبة دخلت القوات المبنى، وفي الحال تم 
تجريد رجال رابطة الجنوب العربي السيئ الطالع من أسلحتهم 
وأوقفوا عند حائط مقرهم بينما اخذ الجنود يفتشون المبنى.

المسئولين  احد  منزل  تليفون  دق  دقيقة  عشرين  وبعد 
السياسيين البريطانيين لقد كان على الخط شيخان الحبشي 

الذي أراد التحدث إليه.
ثم حلت مكان اللهجة العربية لهجة جندي من فرقة “ نورثمير 
انه  البريطاني)مالذي تعنيه  للمسؤول  قائلًا  لاندفوزيليرز” 
مسموح له بحمل مسدس، لكن لدى هذا المهرج اللعين)6( 

ألغام أرضية تحت مكتبه(.
لقد تضمنت قائمة الأسلحة والمتفجرات غير المرخصة التي 
تم الاستيلاء عليها في مقر رابطة الجنوب العربي 36 قنبلة 
ثلاثية الفتيلة، ولغم تثبيت وثلاثة مسدسات وقنبلة مسيلة 
للدموع وصفيحتين من أدوات التفجير، وأربعة خزانات لمسدسات 

وكمية من الذخيرة المختلفة الأنواع.
ومن ناحية ثانية شعرت جبهة تحرير جنوب اليمن المحتل 
بالابتهاج فالنجاح الذي حققته في موكب الجنازة قد فاق كل 
توقعاتها واتهمت الجبهة القومية لتحرير جنوب اليمن المحتل 
بأنها المسؤولة عن جريمة قتل عائلة مكاوي وتباهت صلفاً 
وغروراً بان القتلة سوف يلقون قريباً ما يستحقون من عقاب.

وفيما وراء المياه وداخل معقلها في عدن الصغرى درست 
الجبهة القومية لتحرير جنوب اليمن المحتل ما ألمحت إليه 
تلك الإشارة الصادرة عن جبهة تحرير جنوب اليمن المحتل 
وخلال اجتماع زعمائها في الظلام الذي لم يكن يضيئه سوى 
الوهج المخيف المنبعث من الفضلات المشتعلة في مصفاة 
البترول الضخمة وتوصلوا إلى الاستنتاج بان الوسيلة للبقاء هي 
الاستمرار في حملة شاملة من القتل والتخويف ضد خصومهم 
في جبهة تحرير جنوب اليمن المحتل، وبهذا يستعيدون السيطرة 

على الحركة الثورية.
وفي عدن فتحت علبة بندورا)وهي المرأة التي أرسلها الإله 
زوس، حسب الأسطورة اليونانية، لمعاقبة البشرية، وأعطاها 
علبة ما أن فتحتها حتى انطلقت منها جميع الشرور( للانتقام 
ومنذ ذلك اليوم تفتت مختلف الطوائف والجاليات التي تجمعت 
في وقت ما لجعلها مكاناً مزدهراً وسعيداً إلى أجزاء متناثرة لقد 

بدأ حقاً الانحدار الأخير إلى مهاوي الفوضى وإراقة الدماء.

هوامش:
1-منهم أولئك الذين قذفوا الرئيس علي عبدا لله صالح ونائبة 
وأسرة ال الأحمر بالكلمات البذيئة أثناء حرب صيف 1994 وهم 
اليوم يتقدمون الصفوف باسم جبهة التحرير والذين وصفهم 

هيبر برسي بأنهم مثل السمك المجفف.
2-قتل سعيد حسن الصومالي، وزير الحكومة المحلية في 

وزارة مكاوي في المعلا في 26 فبراير.
3-ولقد لقي المصير نفسه أثناء حصار كريتر في يونيو قائد 

الجبهة القومية لتحرير جنوب اليمن المحتل في حي كريتر.
4-كان احد الضحايا شقيق رئيس رابطة أبناء الجنوب العربي 
السيد محمد علي الجفري، وايضاً شقيق السيد عبدالرحمن 

الجفري رئيس رابطة أبناء اليمن “ رأي” حالياً.
5-بعد عام من ذلك التاريخ بالضبط وفي 28 فبراير 1968 
حاولت مجموعة من النساء يبلغ عددهن حوالي الثلاثين السير 
إلى المسجد لوضع أكاليل من الزهور على القبور الستة وفي 
دقائق معدودات انقض عليهن رجال الجبهة القومية لتحرير 
سيارات  بواسطة  بعيداً  وساقوهن  المحتل  اليمن  جنوب 

لاندروفر، إما الأكاليل فقد أحرقت في الشارع.
6-يقصد بالمهرج اللعين، شيخان الحبشي.

اللواء/ �سالم علي ناجي بن حلبوب

اأ�سماء الحمزه محمد

معيد/ ح�سين محمد ح�سين ل�سعن

كلية الحقوق - جامعة عدن
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»            « تسلط الضوء على أزمة الروتي في عدن

من غير المعقول أن نكون نحن أصحاب الأفران على غلط وبائعو الدقيق الأصليون  على حق

تحقيقات
Email: 14october@14october.com

الأسعار قتلتنا وسلختنا فالرحمة مطوبة

شكل الروتي أصبح مثل قلم الحبر!

الروتي قد مات و )الطعن في الميت حرام(!

نبيع بالتسعيرة السابقة وليس بالقرار الأخير للمجلس المحلي

الخميس 27 مارس  2008 م - العدد ) 14065( السنة الأربعون

المواطنون:

استناداً إلى قرار الأخ/ محافظ محافظة عدن رئيس المجلس المحلي 
رقم )54( لسنة )2008م( وقرار الهيئة الإدارية للمجلس المحلي رقم 
)8( بشأن تحديد أوزان وتسعيرة خبز القوالب »الروتي«.. وما يدور 
على أرض الواقع من إضرابات للأفران واحتجاجهم الشديد على هذا 
القرار إلى جانب معاناة المواطن حول توفير لقمة العيش له ولأطفاله، 
نزلت صحيفة )14 أكتوبر( لترصد تلك الأوضاع وذلك من خلال التقائها 
ببعض أصحاب تلك الأفران وكذا الاستماع إلى آراء وهموم المواطنين 

من تلك الارتفاعات فإليكم حصيلة اللقاءات.
الأخ/ عبدالحميد محمد الزغير صاحب مخبز الأغبري في الزعفران قال: 
عندما أغلقت مخبزي ليس من أجل صالحي ولكن لمصلحة المواطن.. لأن 
المواطن لا يقدر أن يتظاهر أو يحتج، طيب إلى أين نصل بحجم القرص 

الروتي؟
إن )الجالا( في الفرن الذي أملكه تأخذ )150( جراماً للقرص.. والآن بدل أن 
أعمل )جاري( أعمل ثلاثة‘ وبدل أن آخذ للجاري )ديزل وكهرباء( آخذ ثلاثة.. 
أما بخصوص إغلاقنا للمخبز فهذا لمصلحة الناس لأن الناس متعبون، 
وطلبنا من الحكومة أن تدعمنا وتتعاون معنا ولو  من خلال تثبيت سعر 
الدقيق.. فنحن قلنا: عندما كان سعر كيس الدقيق )2500( ريال قالوا: 
الكيلو بعشرة ريالات عبارة عن )100 جرام( للقرص، قلنا »على عيني 
ورأسي« ولكن أصبح الدقيق بـ )5000( ريال فماذا قالوا؟ الكيلو )13( قلنا 
يا جماعة حتى لو كنتم لا تقدرون أن تحسبوا أو تقرأوا أحسبوا بأيديكم 
)2500( عشرة )5000( ريال لازم عشرين وليس ثلاثة عشر ريالًا. أغلقنا 
فاتصل بي المأمور وقال لي لآ يا عبدالحميد أفتح مالك ومالهم وبع مثل 
ماكنت تبيع أولًا.. طيب، جرى اجتماع قبل عشرة أيام وقلنا لهم: يا جماعة 
إذا الحكومة لا تريد أن تدعم ـ ولو على الأقل ـ بثلث فلا فائدة من الاجتماع 
فنحن لا نستطيع أن نصغر القرص الروتي أكثر من كذا.. قاموا سعروا بـ 
)165( طيب قد قلنا لكم أن عشرين قرصاً )كيلو( عبارة عن مئتين جرام‘ 
وقلت لهم لو زاد مئة بالدقيق أنا سأغلق المخبز وسأقول لكم: تعالوا 
اشتغلوا أنتم.. أنا الآن أشتغل بلا فائدة ولكن بالخسارة، فكيف نعمل؟.. 
تصوروا حتى )الكريمة( حق الكيك كانت أول أسبوع بثمانية آلاف ريال 
للكرتون، وفي آخر الأسبوع باثني عشر ألف ريال وفي الأسبوع التالي 

بأربعة وعشرين ألف ريال!، لذا نقول أمرهم لله فقط!.
أما الأخ/ سعيد محمد حسن ـ موزع بالمخبز الوطني كريتر ـ فقد قال: 
سبب الارتفاعات وإضراب الأفران هو على حساب أن سعر الكيلو بـ )165( 
لهذا أضربوا لم يرضوا بأن يعملوا، لأن كيلو الدقيق ارتفع سعره، وهذا 
السعر لا يوافق بيعهم وبكروا في يوم قرار المجلس المحلي مغلقين 
كلهم، لأن المحافظ فرض عليهم الكيلو بـ )165( ريالًا بشرط أن يكون 
الكيلو بـ )5ر16( قرص لأنه ـ حسب ما يقال ـ الدقيق لا يتجاوز )150( ريالًا 
فكيف سيكون سعر الروتي بـ )165( ريالًا؟. ولذا فتحنا الأفران من أجل أن 
نعمل بالتسعيرة الأولى من حساب عشرة ريالات إذا لم يعمل لنا المجلس 
المحلي أي حل فسوف نغلق مرة أخرى، لأن هذه التسعيرة لا تتيح لنا أي 
فائدة نهائياً من ناحية أن الكيلو بـ )165( ريالًا.. كما أننا فتحنا لأن جهة 
الواجبات ألزمتنا بأن نفتح، وهم سوف ينظرون في هذا القرار، إلى جانب 
أن بقية الأفران فتحت ففتحنا نحن أيضاً.. ولكن إذا استمرت قيمة الكيلو 

الدقيق بـ )165( ريالًا فسوف نغلق مرة أخرى.
أما الأخ/ أمين عبده علي ـ المخبز العالمي كريتر ـ فقد قال: يوم أن 
طلع قرار المجلس المحلي أضربنا على أساس أننا سوف نتفاهم مع هذا 
القرار ولكن لم يرد علينا.. ونحن سوف نعمل بالمخبز مثل ما كنا نعمل 
سابقاً وفتحنا عندما رأينا أصحاب الأفران الكبيرة فتحوا فقمنا نحن أيضاَ 

بفتح مخبزنا..
وأحب أن أقول إننا لن نغلق مخبزنا مرة أخرى لأننا سوف نعمل ونبيع 
بالتسعيرة الأولى على أساس القرص بعشرة ريالات بنفس الحجم لأننا 
لا نعمل بالكيلو وإنما نعمل بالقرص ولأن سعر المجلس المحلي لا يلائمنا 
ولن نعمل به لأننا عندنا التزامات من ديزل وعمال وإيجار المحل.. فنحن 
نبيع القرص الروتي بعشرة ربالات وإنما حسب قرار المجلس المحلي أبو 
عشرين بـ )165( يعني خمسة عشر جراماً للقرص أو مائة وعشرين جراماً 

بعشرين ريالًا أو واحد وستين بعشرة ريالات.
الأخ/ عدنان عبده علي محمد - مخبز الدوار الفرنسي - في المعلا قال: 
نحن عملنا إضراباً شبه جزئي وفتحنا عندما قالوا إنهم يناقشون الموضوع 
مع الأخ المحافظ، ولكن إلى الآن لم يردوا علينا.. فأنا أقول: إذا ارتفع الدقيق 
أكثر من ذلك والأسعار الأخرى ارتفعت أيضاً فهذا ظلم ونحن سنخسر، 
»وارتفاعات دائماً مستمرة وغير محددة، لكن إذا كانت الأسعار مستقرة 
فنحن إن شاء الله سنبيع بالجرام.. نحن نعمل ونبيع بقرار صنعاء مئة 
جرام يعني عشرين ريالًا أما قرار عدن »تسعين جراماً بخمسة عشر ريالًا« 
فلا.. أنا لا أكذب عليكم فأنا أبيع بالتسعيرة الأولى وليس بقرار المجلس 
المحلي.. كل ما أتمناه أن يستقروا على تسعيرة محددة وليس في كل يوم 
لهم تسعيرة جديدة، فنحن لنا التزامات ومصاريف وعمال يطالبوننا بزيادة 

رواتبهم لأن كل شيء ارتفع سعره والحياة المعيشية صعبة جداً.
ولذا نقول للحكومة عليها أن تراعي ظروف الحياة المعيشية للمواطنين 
وتراعي ظروفنا أيضاً ـ نحن أصحاب الأفران ـ فلسنا نحن دائماً الغلطانين 

وأصحاب الدقيق الأصليون هم على حق..

أما الأخ/ زكي أحمد عبده قائد صاحب مخبز الخير والبركة التواهي فقد 
قال: أنا بالنسبة لمخبزي لم أغلقه ولكن أصحاب مخابز المعلا وكريتر هم 
الذين أغلقوا.. أما بالنسبة لقرار المجلس المحلي بالتسعيرة وأوزان الروتي 
نحن لا نعمل به، ولكن نحن نعمل بقرارنا الأول لأننا لو بعنا بالكيلو لن 
نستفيد بهذه التسعيرة لأننا سنبيع الروتي بنفس سعر الدقيق تماماً بدون 
فائدة، ونحن بحاجة إلى فائدة من أجل أجرة العمال وإيجار المخبز والديزل 
وأشياء أخرى، إذا زادت تسعيرة الدقيق فعلينا أن نرفع التسعيرة، فنحن 

الآن نأخذ الكيس الدقيق بـ )6310( ريالات ولكن لو زاد عن ذلك بـ )500( 
أو )600( ريال على السعر الحالي سوف نرفع التسعيرة لأن أكثر من هذا 
السعر لا نستطيع تحمله فإيجار المخبز حقي  )75 ألف ريال( في الشهر 
فكيف بالله عليكم سأغطي الخرج من ماء وكهرباء وإيجار المحل، والله 

نحن لا نعمل إلا بالبركة..
أما بخصوص المجلس المحلي وقرار التسعيرة فقد نزلوا إلى مخبزي 
ووزنوا الروتي وعندما وجدوا بأن وزني مضبوط ذهبوا وهذا كان في نفس 

اليوم الذي صدر فيه القرار.. أما إذا أصر المجلس المحلي على تسعيرتهم 
فسوف تضرب جميع الأفران، لأن التسعيرة لا تفيدنا.. ولو ذهبتم إلى صنعاء 

سترون حجم الروتي أصغر من حقنا وبعشرين ريالًا للقرص الواحد.
فنحن نعمل بالأمانة في عملنا ونبيع بالقرص وليس بالكيلو فالتجار أمثال 
شركة هائل سعيد أنعم يريدون أن تبيع الأفران القرص الروتي بعشرين 
لأجل أن يرفعوا الأسعار مرة أخرى.. لأنه أول ما طلع بعشرة ريالات اليوم 
الثاني ارتفعت قيمة كيس الدقيق من )3000( ريال إلى )6310( ريالات فنحن 

نقول الدقيق كله من عند التجار!..
المواطن/ علي محمد عبدالله ـ موظف في الكهرباء ـ يقول: ماذا أقول 
لك يا ابنتي، حالتنا الآن في )التنك( فأسعار الروتي أصبحت الآن في كارثة، 
أصبح مثل القلم في اليد ليس له شكل حتى إنه لم يعد يفي بالغرض أو 
يشبع، يأكل الواحد منا خمسة أقراص ونقوم ونحن في غاية الجوع، فأنا 
لي خمسة أولاد وكلهم يدرسون أحسبي أنت: كل واحد منهم يأكل خمسة 
أقراص وأضربي ستة أولاد في خمسة أقراص لفترتين صباحاً ومساء يعني 
ما نكسبه نشتري به الروتي فقط من غير الالتزامات الأخرى من كهرباء 

وماء وراشن.
أقول إن الأسعار قتلتنا وسلختنا والله العظيم فالرحمة طيبة، وأقول: 
أرحموا من في الأرض يرحمكم من في السماء، وأقول أيضاً: إن الله لا 
يغير ما بقوم حتى يغيروا ما بأنفسهم. يجب أن نغير ما في أنفسنا حتى 
يغير الله ما علينا فإذا كان الغلاء في زمننا هكذا كيف سيكون في زمان 

أبنائنا؟ ربنا يستر.
الأخ المهندس/ سعيد خليدي من المعلا قال: الروتي صغير جداً والراتب لا 
يكفي إلا إلى تاريخ 4 من الشهر وينتهي الراتب.. فالوضع الاقتصادي سيء 
جداً والزيادة صرفت للبعض.. وزيادة الثلاثة آلاف سوف تكون للعاملين أما 
المتقاعدون فستكون ألفاً وخمسمائة ريال وكأن المتقاعدين مواطنون 
درجة ثالثة.. الناس في حالة احتقان وحالة غليان من الارتفاعات الجنونية 
للأسعار.. أما الروتي في زيادة عالمية ولكن الزيادة تصل إلى ما بين 10 أو 
15 % ولكن الزيادة في الـ 24 ساعة ساعة داخل وساعة خارج زيادة مستمرة.. 
وهذا ظلم والاحتقان سوف يزداد والحكومة إذا لم تلتفت إلى أوضاع الناس 
المعيشية سوف يزيد هذا الاحتقان وتزيد الاعتصامات، فالحكومة يجب أن 

تستمع إلى صوت العقل من أجل إيجاد الطمأنينة والاستقرار في البلد..
المواطن/ طلال حسين - موظف في ميناء عدن - قال: بصراحة أصبح شكل 
الروتي مثل القلم الحبر وهذا قليل في حقه، وهذا ظلم كبير كوني أحد 
المواطنين ومتزوجاً وكنت أولًا أشتري بمئة ريال أما الآن نتيجة لصغر حجم 
الروتي أصبحت أشتري بـ )300( ريال ولا يكفينا في وجبة العشاء.. والزيادة 
لم تواكب الأسعار المرتفعة كل يوم إلى جانب أن علينا التزامات أخرى لا 
ترحم كالكهرباء والماء والتلفون وأشياء أخرى وذلك للحياة المعيشية.. أملنا 
في الحكومة أن تنظر إلى الأسعار وتخرجنا من دائرتنا المغلقة التي نعيشها 

يومياً وأملنا كبير لعل وعسى!!
المواطن/ عادل أحمد عبدالله موظف في قطاع الصحة يقول: الروتي قد 
مات والطعن في الميت حرام مافيش داعي نذكر فنحن الآن نعمل لنا خبزاً 
في التنور، صحيح أن الدقيق غال ولكن ماذا نعمل، هذا الله وهذه حكمته!

ملاك وأصحاب الأفران:

ا�صتطلاع/ نبيلة ال�صيد: / ت�صوير/ نبيل العروبة
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❊ وا�شنطن/ متابعات  :

تعرضت هيلاري كلينتون إلى الإحراج عندما بثت 
وسائل الاعلام الاميركية شريطا مصورا عن زيارة 
1996 تظهرها  قامت بها الى البوسنة في العام 
لدى وصولها الى المطار وتستقبل استقبالا رسميا 
وتتلقى باقة من ال��ورود، وهو ما يتناقض تماما 
مع ما روته هي حول وصولها الى البوسنة »تحت 
وتغيير  والاختباء  للركض  واضطرارها  القصف« 

برنامج وصولها.
ونسب الى هيلاري قولها عن رحلة البوسنة اثناء 
حديث حول الحرب في العراق: »أتذكر ان طائرتنا 

هبطت تحت وابل من نيران القناصة«.
وأقرت كلينتون فيما بعد انها تطرقت الى تفاصيل 
زيارتها الى البوسنة بطريقة »غير دقيقة«، وقالت 
ان »التعبير خانها« عندما تحدثت عن ظروف صعبة 

زارت خلالها المنطقة في ذلك الوقت.
واستخدم فريق حملة خصمها باراك اوباما هذا 
في  عمدا  تبالغ  كلينتون  ان  مجددا  ليؤكد  الخطأ 
الحديث عن تجربتها في مجال الشؤون الخارجية. 
هذاوقد تسببت هذه التصريحات المبالغ بها للمرشحة 
الديمقراطية هيلاري كلينتون ببلبلة في حملتها 

الانتخابية.

كلينتون تبالغ عمدا في حديثها عن الشؤون الخارجية

 المعلم : مافائدة الأذن ؟ 
التلميذ: يشدني منها أبي 

قائلا: اجلس وتأدب!!

فائدة الأذن 

اإليزابيث كولتون

الصحفيون  المراسلون 
ووسائل الإعلام يتشاطرون 
صحافة  بوجود  المسؤولية 

حرّة . 

❊3/27/ 1785م:

 مولد لويس السابع عشر ملك 
فرنسا.

❊3/27/ 1845م:

إكس  أشعة  مكتشف  مولد 
ويلهلم  السينية  الأش��ع��ة  أو 

رونتجن.
❊3/27/ 1802م:

 انعقاد معاهدة »إمبان« بين 
إنجلترا وفرنسا.

❊3/27/ 1934م:

 خ���روج ال��ي��اب��ان م��ن عصبة 
الأمم.

❊3/27/ 1941م:

بزعامة  يوغسلافيا  ث���ورة   
جوزيف تيتو.

❊3/27/ 1948م:

 وضع حجر الأساس لمشروع 
سد أسوان.

❊3/27/ 1950م:

اجتماعات  ي��ق��اط��ع  الأردن 
فى  العربية  الجامعة  مجلس 
إصرار  على  احتجاجاً  القاهرة 
مصر على اشراك حكومة عموم 
فلسطين كممثل شرعى لعرب 
فلسطين فى هذه الإجتماعات .

❊3/27/ 1970م:

إختراع الهاتف المرئي 
❊3/27/ 1968م:

مصرع رائد الفضاء السوفيتى 
يورى جاجارين فى حادث طائرة 

نفاثة جديدة.

�صيارة ال�صحراء الجديدة

نيو لانرك مدينة تتمتع بميزتين سياحيتين هما السياحة 
الصناعية والسياحة المكانية منذ بل وتكاد تكون المدينة 
الوحيدة في اسكوتلندا وربما بريطانيا والعالم ، التي تتمتع 
بهذه الميزة منذ نهاية القرن الثامن عشر وبداية القرن التاسع 
عشر .والتي أهلتها بالتالي لاستقبال عدد لا يستهان به من 

الشخصيات المهمة والمميزة.
25 ميلا عن مدينة غلاسكو جنوبا،  تبعد »نيو لان��رك« 
وتقع فيما يعرف »بوادي كلايد« في مقاطعة لانكشر الرائع 
والشهير بمناظره الطبيعية الخلابة.وكانت البلدة الصغيرة 
اشبه بمجتمع صناعي خاص بغزل القطن، حيث توجد فيها 
اربعة مغازل ضخمة واكثر من الفي عامل معظمهم من 
الاطفال والنساء. وقد أسس البلدة صاحب المغازل ديفيد ديل 
)1739 � 1806(، وهي تعبير عن تطور قوة الماء آنذاك، اذ بدأ 
استخدامها لتشغيل المصانع والمغازل، كما هي تعبير عن 
انسانيته وتنوره ومثله العالية. لكن زوج ابنته )روبرت اوين 
1771 - 1858(،هو الذي اخذ المشروع الى آفاق اخرى، حيث 
ذاعت شهرته في جميع أنحاء العالم، إذ عمل على تحصيل اكبر 
نسبة ممكنة من الارباح، وجعل المغازل مكانا لتجربة افكاره 
الاجتماعية والاصلاحية. فالمغازل والمصانع في عهده كانت 
هي الوحيدة في بريطانيا والعالم الحديث والصناعي التي 
تتمتع بمواصفات انسانية بالمعنى الجدي للكلمة، خصوصا 
عندما يتعلق الامر بالاطفال وتعليمهم وتعليم العمال وعدم 
اللجوء الى أسلوب العقاب وتثقيفهم حول التخطيط والتعاون 

وغيره. بأي حال حاول اوين ايجاد مجتمع مصغر مبني على العمل 
والثقافة والمسؤولية والتعاون والربح يستفيد منه جميع افراده. الطبابة كانت 
مجانية والعمل واجب والعقاب الجسدي ممنوع والتعليم ضروري وما الى ذلك.. 
وكان اوين الغني جدا والصادق في تجربته، يحاول تقديم بعض الحلول لبعض 

المشاكل الاجتماعية والاقتصادية الملحة بعد حروب نابليون، التي بدورها 
ساهمت في انتشار السياحة في اوروبا وبالتالي تمتعت »نيولانرك« بسمعة 

ممتازة على هذا الصعيد.
ولأن اوين اصبح  -كما يوصف عند المشاهير الآن � »سلبرتي«- اصبحت البلدة 
اشهر من نار على علم، خصوصا أنها كانت قريبة جداً من مناطق سياحية 

معروفة ومشهورة آنذاك مثل منطقة »لوخ لومند« المائية 
المذهلة والحالمة ومدينتي أدنبرة وغلاسكو وشمال إنجلترا. 
وكانت تستخدم محطة للسياح قبل انطلاقهم إلى مواقع 
اخرى في جبال اسكوتلندا الشاهقة والمثيرة. كما انها تضم 
أجمل شلالات المنطقة المعروفة ب� »بشلالات كلايد«، وهذه 
الشلالات كانت نقطة جذب خاصة بالسياح من جميع أنحاء 
اوروبا قبل مشروع اوين الإصلاحي. كما ان الطرق المؤدية 
اليها تمنح الزائر فرصة لا تعوض لرؤية مواقع تاريخية مثل 
قلعة »بوثويل«  وقصر دوق هاملتون وقلعة كريغنيثان  التي 

يرتبط اسمها دائما باسم ملكة اسكوتلندا الملكة ميري. 
وهنا لا بد من الذكر ان »نيو لانرك« هي مسقط رأس بطل 
الاستقلال الاسكوتلندي الذي حارب الانجليز، وليام ووليس. 
ولذا ارتبطت دائما بفكرة اسكوتلندا المستقلة وظلت تعبيرا 
عن الشخصية الاسكوتلندية المبدعة والساعية الى الحرية 

والعدل والتعلم والتطور وبالتالي التفكير الخلاق.
978 بعد  برلمان اسكوتلندي عام  كما كانت مهداً لأول 
الميلاد. وتعتبر »لان��رك« منطقة ملكية منذ القرن الثاني 
عشر. ولان الكهوف التي يختبئ فيها قرب الشلالات خوفا من 
ان يعتقله الانجليز، تم بناء عدة فنادق تقليدية وقديمة في 
المنطقة لخدمة السياح ، البلدة والشلالات كانتا محطة سياحية 
على مدار العام من دون انقطاع لكن الخريف كان من أكثر 
الاوقات ازدحاما لما تعرضه المنطقة من خيراتها من الفاكهة 

والخضراوات. 
وللوصول الى »نيو لانرك«، يمكن أخذ القطار من لندن 
وهو متوفر بانتظام )كل نصف ساعة( من المحطات الرئيسية 
ك�»كينغز كروس« و»هيوستن« رأسا باتجاه محطة البلدة. وتستغرق الرحلة 
في القطار حوالي 4 ساعات. ويمكن الوصول إلى البلدة من مدينتي غلاسكو 
وادنبرة اما عبر القطار أو الحافلات المتوفرة بسهولة. وتستغرق الرحلة ما بين 

20 و30 دقيقة.

وعالميةمدن عربية

الذين يخافون أكثر عرضة لتجلط الدم في الأوردة
❊ األمانيا / متابعات :

أظ��ه��رت دراس����ة أل��م��ان��ي��ة أن 
المصابين بالخوف المرضي أكثر 
عرضة للإصابة بتجمد الدم في 
الأوردة وتجلط الأوعية الدموية 

مقارنة بغيرهم.
وذكرت جامعة بون الألمانية أن 
إليها هذه  التي توصلت  النتيجة 
الدراسة أوضحت سبب تضاعف 
القلب  بأمراض  الموت  خطورة 
لدى الأشخاص المصابين بالخوف 
المرضي بدرجة تصل إلى أربعة 
الاشخاص  من  غيرهم  أضعاف 

الأصحاء نفسيا.
ال��دراس��ة صحة  وتثبت ه��ذه 
التعبير العامي الذي يقوله البعض 
الشديد وهو  الخوف  في ح��الات 

»تجمد الدم في عروقي«.
وقد قام الباحثون بمقارنة عينات 
دم بعض المرضى الذين يعانون 
من الرهاب )الفوبيا( بعينات دم 
الأشخاص  من  أخ��رى  مجموعة 

الأصحاء نفسيا.
ووجد الباحثون أن مرضى الفوبيا 
يعانون من اضطرابات في انحلال 
عن  المسؤولة  المادة  الفبرين، 
سيولة الدم، مما يزيد من فرص 
إصابتهم بالجلطات. وقالت مديرة 
فريق الدراسة، فرانسيسكا جايزر: 
إن هذا لا يعني بالطبع أن على 
جميع المرضى الذين يعانون من 
اضطراب الرهاب أن يخافوا الآن 
من الإصابة بأزمة قلبية . وأشارت 
يوجد خطر  لا  أن��ه  إل��ى  الباحثة 
حقيقي لإصابة مرضى اضطرابات 

الرهاب بالجلطات إلا إذا اجتمعت 
في المريض عوامل أخرى، مثل 

التدخين أو الوزن الزائد. 
وقالت الباحثة إن دراسة تكميلية 

تشير إلى أن المرضى المصابين 
أن  الممكن  م��ن  ال���دم  بتجلط 
تتحسن صحتهم في حال التزامهم 

بالعلاج.

العباسي  المنصور  أبو جعفر 
)الدوانيقي( ولد في عام 712م 
العباسيين  ملوك  ثاني  وه��و 
وأقواهم وهو باني مدينة بغداد 
في عام 710 م على مساحة من 
الأرض تقدر بخمسة كيلومترات 
مربعه على نهر دجلة في موقع 
مدينة آرامية تسمى )بغدادو( وقد 
صارت عاصمة الدولة العباسية 
العراق وبغداد من  ثم عاصمة 
الحواضر الأهم في العالم منذ 

تأسيسها.
وهو أسن من السفاح بعشر 
سنين ولكن أخاه الإمام إبراهيم 
بن محمد بن علي حينما قبض 
عليه جنود مروان بن محمد سلم 
الإمامة للعباس دون المنصور. 
وتولى الخلافة بعد وف��اة اخيه 
حتى  754م  ع��ام  من  العباس 

وفاته في عام 775م.
للمنصور  الأك��ب��ر  الهم  ك��ان 
حكم  تقوية  ه��و  حكمه  أث��ن��اء 
أسرة »بني العباس« و التخلص 
سيطرتهم  يهدد  خطر  أي  من 
حتى لو كان حليفا سابقا مثل 
أبي مسلم الخراساني الذي قاد 

الثورة العباسية ضد الأمويين في 
خراسان.

ويعتبر أبو جعفر هو المؤسس 
الحقيقي للدولة العباسية ،يقول 
ابن طباطبا عنه:»هو الذي سن 
السنن وأرسى السياسة واخترع 
الاشياء«، وسار أبناؤه الخلفاء من 
بعده على مسيرته ، وهو فوق 
سنداً  العباس  لبني  جعل  ذلك 
شرعياً في وراثة الدولة اعطت 
عمهم  أبناء  على  السبق  لهم 
الطالبيين تمثلت في المكاتبات 
بينه وبين محمد ابن عبد الله بن 
الحسن الملقب ب�)النفس الزكية( 
ويتلخص ذاك السند في الفتوى 
الوراثه من  أحق في  العم  بان 
البنت و ابن العم ويقصد بذلك 
فاطمة الزهراء، و علي بن أبي 
طالب ، كما إن المنصور هو من 
وجعلها  الدينية  السياسة  سن 
أساسا لحكم العباسيين وذهب 
ف��ي ذل���ك إل���ى اب��ع��د ح��د حتى 
ق��ال: »إنما انا سلطان الله في 

ارضه«.
توفي المنصور عام 775م في 
ابنه  و خلفه  الحج  إلى  طريقه 

المهدي.
ك���ان ال��م��ن��ص��ور ف��ح��ل بني 
العباس هيبة ،وشجاعة ،وحزماً، 
وجبروتاً،وجماعاً للمال ، وتاركاً 
للهو واللعب ، وكامل العقل،جيد 
المشاركة في العلم والأدب فقيه 
النفس ،الى جانب صفة المكر 

والغيظ .
التى  الفترة  ان  ف��ي  ش��ك  لا 
الخلافة  في  المنصور  قضاها 
العباسية تعتبر من أهم عصور 
الخلافة ، فقد حكم ما يقرب من 
22عاما حكما استبدادياً ودينياً 
وركز الخليفة فيها جميع سلطات 

الدولة في يده .
سمة  العباسى  الغدر  واصبح 
تمثل الطابع الذى التزمته الدولة 
العباسية طوال تاريخها الطويل 
وقد استهل أبو جعفر عهده بقتل 
عمه الذى كان يطمع في الخلافة. 
ثم قام لقتال اخيه عبد الله، فسار 
بأبي مسلم وهو كاره ،واشتبكت 
قواته مع قوات عبد الله في قتال 
طويل الأمد دام خمسة شهور 
وانتهى بهزيمة عبدالله بن على 

سنة137هج.

صفرة  ع��ل��ى  يسقطون 
الورقة

يكتبون تواريخ صفحي عن 
خطل..وجنون

..وهم  الن�هارات  يربكون 
بدد ثمّ يسّاءلون

من أغضب الوقت
من ضيّع السنوات
والليل م��ن أرّق��ه

م��رت ال��ط��رق��ات وج��ل��ى..
والوجوه من ح�زن وذبول

ماأختصرت  والمسافات 
قصصاً

ولا غيرت شجناً
ولا بددّت غيمة السؤال..

ولا لمسة الذهول أضــداد

اأبو جعفر المن�شور

فحل بنى العبا�س

الأديب  العراقي 

فاروق �سلّوم

❊ إفريقيا هي ثاني اكبر 
القارات في العالم وتصل 
مساحتها الى 30.200.000 
حوالي  وتمثل  مربع  كم 
اليابسة  مساحة  خمس 
ويصل عدد سكانها حوالي 
إلى 740.000.000 مليون 

نسمة .

الإفريقية  ال��ق��ارة  إن   ❊
تحتوي على :

احتياطي  م��ن   %97  -
العالم من معدن الكروم .

احتياطي  م��ن   %67  _
العالم من الذهب .

احتياطي  م��ن   %50  _
العالم من المنجنيز .

احتياطي  م��ن   %14  _
العالم من النحاس.

احتياطي  م��ن   %20  _
العالم من النفط.

احتياطي  م��ن   %70_
العالم من الكاكاو.

احتياطي  م��ن   %25_
العالم من اليورانيوم.

احتياطي  م��ن   %23_
العالم من البن.

❊ ان أكبر دولة مساحةً في 
إفريقيا هي دولة السودان 
إلى  مساحتها  تصل  التي 
2.505.813 كم مربع .... 
وأصغر دولة مساحة دولة 
سيشل التي تصل مساحتها 

الى 453 كم مربعاً .

❊ ان أكبر دولة سكانا في 
قارة افريقيا هي نيجيريا 
سكانها  ع��دد  يبلغ  حيث 

123.3 مليون نسمة .

أفقياً:

بكتابه  اشتهر  اشبيلي  أندلسي  فلكي   -1
)الهيئة( او ) إصلاح المجسطي ( صحح فيه 
بعض اراء بطليمس وأثبت أن المريخ والزهرة 
أقرب إلى الأرض منهما إلى الشمس ،اعتمد عليه 

علماء الغرب في القرون الوسطى.
2- أبعد كوكب عن الشمس – عمر.

3- قط )معكوسة( – اهتمام.
4- مدينة تركية فتحها المأمون العباسي 788م 

وفيها دفن – سمين.
5- سلالة شيعية حكمت في جنوب الهند في 

الفترة مابين 1489م- 1686م.
6- هجرة – يجيب – حليب.

7- صوت النمل – من الحبوب.
8- نتهم – حامي.
9- محبة – قارة.

10- نقيض الغنى – عملة – عقل.
11- عاصمة أوكرانيا – أقارب.

12- عملة – أعلى سلاسل العالم وأضخمها.

عمودياً:

1- مضيق بين أسبانيا والمغرب يفصل بين 
قارتي أوروبا وأفريقيا – حاكم.

2- للتعريف – قسط.

3- مدينة مصرية – كذب.
4- قصيدة شهيرة للشاعر محمود درويش.

5- مدينة في فرنسا قاعدة محافظة بيريني 
أطلنطيل – حاجز – كف – الظبي الأبيض.

6- بلد عربي – من الزهور العطرية.
7- ما بعد التاسع – ضياء.

8- تهذيب – مسلسل أطفال.
9- ذكية – مفرد رسل.

10- صوت الحمام – والد.
11- أخت الأم.

12- أحرف متشابهة – تمر.

حل العدد الماضي

تحول قط مشرد لا يجد من يؤويه إلى سبب لنزاع قضائي في ألاسكا بين 
سيدتين تريد كل منهما الحق برعايته. وذكرت صحيفة )انشوراغ دايلي 
نيوز( ان كاثرين فوسيلمان رفعت القضية أخيرا ضد موظفة سابقة لديها، 
وستدلي بشهادتها أمام المحكمة لتبين لها إن لها الحق في رعاية القط 

كارل.
وكان القط قد وصل إلى شركة محاسبة في مدينة بالمر في العام 2000، 

وتقول فوسيلمان إنها يجب أن تأخذ القط بصفتها مالكة الشركة. 
لكن ستاسي فيسرالموظفة السابقة في الشركة والمقامة ضدها الدعوى 

تطالب برعاية القط الذي أخذته إلى منزلها بعد حريق في العام 2006. 
وتطالب فوسيلمان بالحصول على 100 ألف دولار كأضرار في القضية 
التي ستنظرها المحكمة في 10 سبتمبر المقبل. لكنها قالت للصحيفة إن 
النقود ليست هي القضية، مضيفة أنها عرضت إسقاط الدعوى إذا ما قاموا 

بإعادة القط .

سيدتان تتنازعان من أجل  قط مشرد

نيو لانرك

مدينة الصناعة وسحر الطبيعة

 فندق في قلب المدينة و شلالات كلايد من أجمل الشلالات في بريطانيا
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النقابي ورفع معنوية  الروح للعمل  : المؤتمر أعاد  نجيب سالم 

في ختام أعمال المؤتمر التاسع لنقابات عمال اليمن:

نسمة لف  أ  100 لكل  ئة  لر ا ج  ر خا و سلبي  سل  لة  حا  45 ي  لسنو ا بة  صا لإ ا ل  معد

الخميس  27 مارس 2008  م - العدد ) 14065( السنة الاربعون

بالوطنية  يتحلى  أن  يجب  تحملها  تشريفاً فمن  وليست  تكليف  منصور كرد:المسؤولية 

عليا الحامدي : نطالب القيادة الجديدة بالالتفات إلى القواعد لتلمس المشاكل عن قرب
أمينة طربوش: مؤتمرنا عرسٌ ديمقراطيٌ وعلينا مساندة القيادة الجديدة

اختتمت يوم الخميس الماضي بالعاصمة 
لاتحاد  التاسع  المؤتمر  فعاليات  صنعاء 
المجلس  بانتخاب  اليمن  عمال  نقابات 
 ، للإتحاد  التنفيذي  والمكتب  المركزي  
وعقب إعلان النتائج سارعت الصحيفة إلى 
عدد من المندوبين واستقصت آراءهم حول 

ما تمخض عنه المؤتمر .

 متابعة/ فريد مح�سن علي- ت�سوير/توفيق العب�سي 

تفعيل العمل النقابي
الأخ منصور كرد – أمين عام فرع الإتحاد م/لحج أوضح بأن الأيام  الثلاثة  
لجلسات المؤتمر شهدت نقاشات حادة ، وخلافات في الرأي وأثرى المندوبين 
بملاحظاتهم  المهمة الخطط  المستقبلية للإتحاد ، وأود الإشارة  إلى أن  
المسؤولية تكليف وليست تشريفاً فمن يتحملها  يجب أن يتحلى أولا بالوطنية 
وخدمة المؤسسين ، ولا مجال للعودة إلى أوضاع ما قبل المؤتمر ، فانعقاد 
المؤتمر التاسع للاتحاد مثل انطلاقة  للحركة النقابية صوب تفعيل العمل 
النقابي في كل المواقع الحكومية وغير الحكومية وفي مختلف المناطق 
اليمنية .. وأجدها فرصة من خلال صحيفة لـ)14أكتوبر(  بأن أرفع أجمل 
التهاني لقيادتنا الجديدة متمنياً لهم النجاح في أداء مهامهم ، وكفرع لاتحاد 
لحج نتقدم ببالغ الشكر والاحترام للأستاذ / عبد الوهاب الدرة محافظ 
محافظة لحج الذي قدم كل ما بوسعه لانتشال وضع النقابة  في لحج  وقدم 
دعمه  السخي للنقابة  وأفرادها ومازال حريصاً على تنشيط العمل النقابي 

في المحافظة .

ملامح المستقبل النقابي 
وعلى الصعيد ذاته أشار الأخ / نجيب سالم خالد  - مندوب إلى أن المؤتمر 
العام التاسع للاتحاد قائلًا “أ، المؤتمر أعاد الروح للكيان النقابي ورفع معنوية 
منتسبيه بتفاعله مع مختلف القضايا التي تم مناقشتها ، واتضحت الصورة 
جلياً من خلال رسم ملامح مستقبل النقابات وتأكيد حضورها ، فالأعضاء 
المشاركين مثلوا جميع محافظات الجمهورية ، والمؤتمر أسس بعداً هاماً ، 

وتطلعاتنا كبيرة لتحقيق مطالب النقابيين .

تصحيح  الاختلالات 
أما الأخت / أمينة حزام طربوش – مندوبة مصنع الغزل والنسيج / عدن 

فقد قالت “كان هذا الحدث يمثل عرساً 
ديمقراطياً، وتحقق النجاح الملحوظ، 
القيادة  لمسانده  جميعاً  ونستعد 
الجديدة ومعنيين كنقابيين أن نتعاون 
معالجة هموم  قيادتنا في  ونساند 
ومشاكل قطاع العاملين والموظفين 

في مؤسسات الدولة.
ولأننا اخترنا من يمثلنا وبارادتنا 
نتمنى أن يكونوا عند مستوى الثقة 
الذي أوليناها لقيادتنا . والأهم تجاوز 
السلبيات وتصحيح الاختلالات التي 
رافقت مسيرة العمل النقابي خلال 

الفترة الماضية .

المرحلة القادمة 
فيما لفت الأخ / محمد بن محمد الشاطري –مندوب إلى ضرورة الانسجام 
في نشاط النقابة ، والتنسيق الكامل بين أعضاء المكتب التنفيذي وأعضاء 
المجلس المركزي المنتخب ، مشيراً إلى أهمية التكاتف والمرونة عند معالجة 
أية إشكاليات  طارئة ، المهم أن يضع القيادي الجديد نصب عينيه وفي 

أجندته أوليات المرحلة القادمة .

المراجعة والحلول
وأضاف الأخ / فؤاد الصبري – أمين عام فرع نقابة تعز “أن ما يميز العمل 
النقابي الاستقلالية وعدم الإشكالية والحزم عند اتخاذ القرارات ، وهذاما 
افتقدناه في السنوات الماضية ، لان أكثر ما يثير مخاوف العمل النقابي 
التدخل في أداء مهامه . لهذا نرجو من قيادتنا المنتخبة أن تصغي تماماً إلى 

معاناتنا ، والملفات كثيرة بحاجة إلى مراجعة وحلول ، ومع هذا يحدونا الأمل 
بأن الغد يحمل في طياته التحديث والتغيير .

الالتفاف إلى القواعد 
وقالت الأخت / عليا عمر الحامدي – رئيسة دائرة المرأة –فرع الاتحاد 
بحضرموت “ نحن النقابيين خلال ثلاثة أيام شعرنا بفرحة غامرة بانعقاد 
مؤتمرنا التاسع الذي كان إنجازاً كبيراً بالنسبة لنا لأنه يحقق طموحاتنا  
كعمال وعاملات في شتى المجالات ، وفيما يخص المرأة لاحظتم نسبة 
النساء النقابيات مقارنة بالرجال نجد أنه من )367( مشاركاً توجد)40( امرأة 
مندوبات للمؤتمر ويعتبرن لا شيء أمام هذا الكم ، ولكن الحقيقة كثير من 
المندوبين شاركوا سنداً لنا وشجعونا على خوض الانتخابات ونجحت أنا في 

المجلس المركزي ، ونطلب من القيادة الجديدة أن تلتفت إلى القواعد النزول 
إلى جميع الفروع لتلمس المشاكل عن قرب.

ويقول الأخ / جمال صالح السنباني – عضو المكتب التنفيذي للإتحاد –رئيس 
فرع النقابة  ذمار “أن المؤتمر يعتبر التاسع منذ تأسيس الحركة النقابية 
الذي تأسست في مارس 1956م ، ولأنه الأول بعد تحقيق الوحدة اليمنية ، 
وخلال فترة عام تم انتخاب )12( نقابة و)15( فرعاً على مستوى الجمهورية 
وصولًا إلى انعقاد المؤتمر العام التاسع بحضور )367( مندوباً يمثلون معظم 
المحافظات ، وتمت مناقشة الوثائق ومراجعتها ووضع الملاحظات عليها وخرج 
المؤتمر بانتخاب المجلس المركزي والرقابة والتفتيش والمكتب التنفيذي 
وبصفتي أحد نواب رئيس الاتحاد سأعمل مع الزملاء على مواصلة المسيرة 
للنهوض بالعمل النقابي كما ينبغي ، وأتمنى من الدولة أن تعيد النظر في 

دعمها للإتحاد لمزاولة نشاطها في الفترة القادمة.

الشفافية والصدق 
ويرى الأخ / يحيى محمد محمد الطبيب رئيس النقابة العامة للبناء والإنشاء 
“أن المؤتمر  مثل خطوة تصحيحية للعمل النقابي في الوطن اليمني لتلافي 
تجاوزات الماضي ونؤسس لعمل نقابي يعتمد على الشفافية في الوقوف 
مع قضايا العمال بعيداً عن المحاباة والمجاملة ، ويجب علينا  العمل يداً بيد 
لوضع أسس ومبادئ تخدم الحركة النقابية بصورة مشرفة وبعيداً أيضا 
عن الإملاءات  السياسية والحزبية ، ونعكس هموم وقضايا العمال إلى واقع 
أحزابنا ، لا أن نجر مشاكل الأحزاب إلى واقع النقابات وبالتالي نزيد الوضع 

تأزماً .
والمؤتمر حقيقة أفرز كوادر قادرة على العطاء والاستمرارية، بما يخدم 
الحركة النقابية مستقبلًا، ونشد على أيدي الحكومة أن تقف إلى جانب هذه 
المنظمة النقابية بكل صدق من خلال مضاعفة الدعم وإيجاد مقر للاتحاد 

كبقية النقابات.

عليا الحماديجمال السنبانيأمينة طربوش

بداية تحدث منسق البرنامج ناصر السعيدي قائلًا: مكافحة 
العمل والقضاء عليه مسؤولية مشتركة تحملها وزارة الصحة 
الحكومية  العامة والسكان وكوادرها والقطاعات الأخرى 
وقطاع منظمات المجتمع المدني والقطاع الصحي الخاص 
وتنفيذ أنشطة البرنامج الوطني لمكافحة السل في المستوى 
الوسطي ضمن مسؤوليات ومهام السلطة المحلية ممثلة 
الإشراف  حيث  من  المحلية  والمجالس  المحافظة  بقيادة 
بالمحافظة  الصحية  السلطة  دور  يعزز  ما  والرقابة وهو 
المعنية قبل غيرها على نحاح برنامج مكافحة السل والبرامج 

الصحية الأخرى كمسؤولية صحية شاملة.
وحول المطلوب من متخذي القرار في مجال مكافحة السل 

أكد السعيدي:
على  -العمل   1
تــنــفــيــذ بــرنــامــج 
مــكــافــحــة الــســل 
كنشاط صحي من 
الصحة  أنــشــطــة 

العامة بالمحافظة
2 -ظمآن الالتزام 
الانشطة  بتنفيذ 
بالمديريات المدربة 

والوحدات الصحية
3 -ظــمــآن عدم 

المدربة بالعمل في مكافحة  الكوادر  الكادر وإلــزام  نقل 
السل

مستوى  على  الانشطة  لتنفيذ  والمتابعة  -الإشــراف   4
المحافظة والمديريات

الانشطة  نتائج  عن  ربعيه  تقارير  على  -الحصول   5
والمكافحة من منسقي المحافظات

6 -تعزيز ودعم البرنامج في المحافظة بتوفير نفقات 
تشغيل لتغطية الاحتياج وسد النقص

العمل  -ضـــمـــان   7
التكاملي بين البرنامج 
والمشاريع  والبرامج 

الصحية الأخرى.
م���وض���ح���اً أه����داف 
ال��ب��رن��ام��ج ال��وط��ن��ي 
لمكافحة السل بمايلي:

الهدف العام:
نسبة  -1خـــفـــض 
ــمــراضــة والــوفــيــات  ال

الناتجة عن مرض السل بين أوساط المجتمع.

الأهداف الرئيسية:
-1تحقيق نسبة شفاء بواقع85 % من حالات السل الرئوي 

الايجابي الجديدة
-2تحقيق معدل اكتشاف70 % لحالات السل الرئوي الايجابي 

الجديد من الحدوث السنوي المتوقع.

*وعن حجم المشكلة يقول:
-1معدل الحدوث السنوي 37 حالة سل رئوي ايجابي جديد 
لكل 100 إلف نسبة من عدد السكان سنوياً أي أن هناك 

7400حالة سل رئوي ايجابي جديدة في كل سنة.
-2معدل الحدوث السنوي 45 حالة سل سلبي وخارج الرئة 
لكل 100 إلف نسبة من عدد السكان سنوياً أي أن هناك حوالي 

9000 حالة سل سلبي وخارج الرئة
-3أي أن إجمالي الحدوث لجميع أنواع السل 82 حالة في كل 
100 إلف نسمة من عدد السكان أي أن هناك حوالي 16400 

حالة سل في السنة.
-4معدل انتشار السل الرئوي الايجابي البصاق 10 إلى 15 
عدوى للمريض الواحد المتروك بدون معالجة خلال السنة 

الواحد.
-5تتركز الإصابة نسبة %85 في الفئة العمرية من 15 سنة 
إلى 54 سنة وهي الفئة العمرية المنتجة مما يودي إلى حدوث 

مشكلة اقتصادية واجتماعية وإعاقة عملية التسمية.

زيارات إشرافية
وعن نشاط البرنامج الوطني لمكافحة السل في مارب قال 

السعيدي:
العام  والفعاليات خلال  الانشطة  العديد من  نفذنا  لقد 
قمنا  الميدانية  الــزيــارات  مجال  ففي  2007م  المنصرم 
تنفيذ  مستوى  على  المباشر  للإشراف  الميداني  بالنزول 
مهام المنسقين في المديريات وقد شملت الزيارات الإشرافية 
مديريات المدينة- حريب-الجوبة-الوادي-مدغل –صرواح-

جبل مراد-رحبة.

المسح الوطني
وفي مجال المسح الوطني الشامل تم تنفيذ المسح الشامل 
بمادة التيوبر كليت لعدد 7 مدارس هي الإمام الشوكاني-

الحمزة بن عبد المطلب-الإمام علي بن ابي طالب- الشهيد 

الجزار-الحسن بن علي-العرش-الميثاق وشمل المسح 1000 
طالب وطالبة من الفئات العمرية 7-12 سنة من مرحلة 
التعليم الأساسي رافق ذلك توزيع الملصقات الإرشادية 
حول مرض السل المكافحة والوقاية ونتائج المسح مازالت 
تحت الدراسة لدى منظمة الصحة العالمية المكتب الإقليمي 

بالقاهرة.

الحالات المكتشفة
وحول عدد الحالات المكتشفة أوضح ناصر السعيدي منسق 
البرنامج الوطني لمكافحة السل في مارب بان عدد الحالات 
وحسب الاكتشاف موزعة على النحو التالي مديرية المدينة 
78 حالة و6 حالات في حريب و4 في الجوبة وفي مدغل 
4 حالات منها ايجابي 42 حالة وبنسبة 46 % والسلبي 28 
حالة بنسبة30 % وخارج الرئة 22 حالة بنسبة 24 % وعن 
عدد الحالات في المديريات قال السعيدي يوجد في مديرية 
المدينة 36 حالة و17 حالة في الوادي وفي مجزرة و3 في 
صرواح و4 في الجوبة و3 في جبل مراد وفي رحبة حالتان و6 
في حريب و6 في مدعل وحالة في كل من ماهلية والعبدية 

و8 حالات من محافظات أخرى.

فحص الحالات
وفيما يخص الفحص المخبري لحالات السل أكد السعيدي 
بأنه تم فحص 449 حالة في مجمع الشهيد محمد هائل 
الطبي بالمدينة 24 حالة في مستشفى 26 سبتمبر بالجوبة 

و12 حالة في مستشفى حريب.

التدريب والتأهيل
برامج  عــدة  في  شاركنا  والتأهيل  التدريب  مجال  في 

تدريبية في صنعاء 
وعدن ونفذنا تدريباً 
تــنــشــيــطــيــاً لــعــدد 
من  مــشــاركــاً   20
والمخبرين  الأطباء 
وعمال  والمنسقين 
الصحية  ــة  ــرعــاي ال
واجـــتـــمـــاع مــوســع 
ــمــتــخــدي الــقــرار  ل
مشاركاً   26 لــعــدد 
ــــدراء عموم  ــن م م

المديريات ومدراء الصحة ومنسقي السل وفني المختبرات 
في مديريات الوادي- الجوبة-حريب.

الإمداد الدوائي
وحــول الإمــداد الدوائي وتغذية المرض أوضــح منسق 
البرنامج استلام طلبيات المحافظة من الأدويــة الخاصة 
بمرض السل وكذا استلام تغذية المرض للنصفين الأول 

والثاني من العام 2007م وتوزيعها على المديريات..
وأكد بأن العام الحالي 2008م سيشهد العديد من الانشطة 
والفعاليات التدريبية والتاهيلية والندوات التثقيفية والتوعوية 

الميدانية حول مكافحة مرض السل.
عدد الحالات التي تم فحصها في المختبرات الآتي:

449 المدنية )مجمع الشهيد محمد هائل(
24الجوبة)مستشفى 26 سبتمبر(

12حريب )مستشفى حريب(

الإيجابيات البرنامج:-
-الانتظام في الزيارات الإشرافية على المستوى المركزي 

والوسطي والطرفي
-الانتظام بصرف الأدوية والمستلزمات الطبية

-تدريب الكوادر الطبية
-تثقيف والأعلام الصحي حول هذا المرض عبر الوسائل 
الملصقات  وتوزيع  الصحف  تلفزيون-الإذاعة  الإعلامية 
والعاملين  الأطباء  قبل  من  للمرضى  الصحي  وتثقيف 

الصحيين.

وحول المشاكل والمعوقات:
-الوصمة الاجتماعية لمرض السل

الاهتمام  ـــدم  -ع
قبل  من  بالمرضى 
بالمنشات  العاملين 

الصحية
ـــكـــوادر  -نــقــل ال
الطبية المدربة إلى 

أماكن أخرى.
-عــــــــدم وجـــــود 
تشغيلية  ميزانية 
عــــلــــى مـــســـتـــوى 

المديريات.

منسق مكافحة السل في مأرب لـ)                      (:

جهود مكثفة يبذلها البرنامج الوطني لمكافحة السل وفروعه في المحافظات 
في مجال المكافحة ونشر التوعية المجتمعية وإقامة ال��دورات التدريبية 
والتاهيلية للكوادر الصحية ومتخذي القرار لتوسيع قاعدة المشاركة في 

المكافحة لهذا المرض.
فرع البرنامج الوطني لمكافحة السل في مأرب يشهد نشاطاً مكثفاً على 
مستوى المحافظة والمديريات وفي هذا السياق التقت صحيفة 14 أكتوبر الأخ 

ناصر عبدربه السعيدي منسق البرنامج بالمحافظة وهاكم التفاصيل

متابعة/ محمد �سالم الجدا�سي

85 % من الإصابة تتزكز في الفئة 
العمرية من 15 إلى 54 سنة

إجمالي الإصابات السنوية لجميع أنواع السل 83 حالة في كل 
100 ألف نسمه من السكان أي أن هناك 16400 حالة ي السنة
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ثقافة

         محمد ح�سين بيحاني 

نص

❊ عدن ـ �سب�أ:
ينظم منتدى الباهيصمي الثقافي والفني مساء اليوم الخميس أمسية 
فنية وغنائية بمقر المنتدى بالمنصورة, إحياءً للذكرى الرابعة عشرة لرحيل 

الفنان اليمني الكبير احمد بن احمد قاسم. 
وأوضح رئيس المنتدى محمد سالم الباهصمي لوكالة الأنباء اليمنية 
)سبا(: أنه سيحيي الأمسية الفنية عدد من الفنانين اليمنيين من أبرزهم: 
محمد علي محسن, وهشام شاهر, ونبيل علي عمر، الذين سيقدمون باقة 
متنوعة من أغاني الفنان الراحل أحمد قاسم الذي أعطى الكثير من الأغاني 

الرائعة وأثرى بها الساحة الغنائية اليمنية. 
يعتبر احمد بن أحمد قاسم الذي رحل إلى جوار ربه عام 1993 اثر حادث 
مروري اليم... واحد من المطربين المتميزين في اليمن والوطن العربي 

لما عرف عن هذا المبدع المرحوم من إبداع وأصاله فنية. 
سافر الفنان احمد بن احمد قاسم إلى القاهرة ودرس الموسيقى, ودخل 
المجال السينمائي وأنتج فيلمه المعروف     ) حبي في القاهرة( الذي 
شاركه البطولة فيه نخبة مميزة من عمالقة السينما المصرية أبرزهم 
زيزي البدراوي ومحمود المليجي وعبد المنعم إبراهيم وتوفيق الدقن 
وغيرهم وغنى قاسم في هذا الفيلم نخبة من الأغاني الرائعة التي كتب 
كلماتها الشاعر العملاق اليمني الكبير المرحوم لطفي جعفر أمان ابرز 
هذه الأغاني أغنيته الشهيرة أيضا يا عيباه التي صاغ لحنها بنفسه ومن 
اشهر أغاني احمد قاسم ) يا عيباه ـ صدفة التقينا ـ من العدين ـ حقول 
البن ـ اشتقت لك ( وأيضا أغنيته الوطنية الشهيرة )من كل قلبي احبك 

يا بلادي يا يمن( .

إحياء ذكرى الفنان أحمد بن أحمد قاسم 

 كلم�ت 
مع الريح

أقواس 
 نعمان الحكيم

آثار مأرب

العرض الذي تفننت فيه القناة المميزة المعشوقة جداً لدينا كان قد 
أصاب كبد الحقيقة وقدم رؤيا لواقع بل عرضاً ورؤيا معاً فالعرض تمثل 
بشيء من السلب الذي يرافق حياتنا وما أصابنا من إفلاس وجشع حتى 
صرنا ننبش القبول ونبحث عن اللقيان للبيع واكتناز الثروة ورؤيا لمن 
يريد أن يحافظ على ماتبقى او للحفاظ على ماء الوجه كما يقال فقد 
عرضت عروشاً لممالك تزن عشرات الأطنان مملوكة لناس أو ما يسميهم 
التقرير، لصوص الآثار الذين عبثوا بكل شيء وصاروا يتفاوضون مع 
تجار الآثار وعبر الهاتف النقال، ويطالبون بمئات الدولارات، بل آلافها 

ثمناً أو أثماناً لقطع نادرة وثمينة،لا مثيل لها في الحضارات:
* في مأرب، مآرب جشعة ونفوس ميتة، وقد لاحظنا سخط خبير الآثار 
الذي قال.. لم يتركوا لنا شيئاً لننقب عنه فقد جعلوا المنطقة هباء 
بعد أن لسلبوا كل شيء .. حتى بعض الجنود ورجالات الدولة بحسب 
ما أورده التقرير )صوتاً وصورة( هم مساهمة في هذه النهب، بدل أن 
يكونوا حماة للآثار .. ولكنها الفوضى الضاربة جذورها في هذه المناطق 
التي لا يعرف فيها الإنسان كما أوضح خبير الآثار غير السلاح والرصي 

ليس إلا..
* القبائل هناك يبررون هذا الذي يحصل، برزق هبط عليهم في حين 
لم تمتد إليهم يد الدولة فلا تعليم ولا صحة ولاهم يحزنون .. وكل 
همهم عيشهم اليومي ومضغ القات وحمل السلاح والبحث عن التحف 
النادرة التي قال أحدهم : لم تقم الدولة بتنفيذ وعودها، عندما نقوم 
بتسليمها هذه القطع النادرة بعد بحث وكد وتعب، كذلك نبيعها على 
الأجانب ونقبض كثيراً في حين يقول المسؤول اليمني عن الآثار .. لو 
سلمناهم النقود كقيمة فإنهم سيبذرونها ولن يستفيدوا منها، والأهم 
أن نقوم بعمل مشاريع لهم كالمدارس والمستشفيات والكهرباء والطرق 
.. وغيرها.. لكن الأهالي ينفقون ذلك وكل همهم عيشهم اليومي في 
البيئة التي هم فيها .. بعد أن كلت جهودهم في البحث عن حلول تحفظ 

الآثار وتحفظ حقهم في رأيهم!
* هذه الصورة القائمة، المخيفة لاتدل إلا على قلة اهتمام وفلتان 
وضياع نخجل منها ، لكن يكون ذلك بعد ان ضاعت )الحيلة والفتيلة( 
كما يقول المثل .. وهي والله أمور مخجله أن يرى العالم وعبر )الجزيرة 
الوثائقية( وعبر ملايين المشاهدين من أناس عاديين وكذا متخصصين 
.. مخجلة في حقنا وحق تراثنا ومخزية لمواقعنا التي لم تعد تطابق 

الأموال .. هكذا الحال! 
* ألم نقل في موضوع سابق أن وزيراً إيطاليا عندما شاهد هذا العبث 
واللصوصية ليل نهار في سلب ونهب التاريخ  وبيعه نهاراً جهاراً، في 
الوقت الذي يفترض على الدولة - عبر القنوات المسؤولة عن ذلك - ان 
تضع حلولًا ناجعة وان تحسم هكذا مشاكل لأن البقاء هكذا يشوه ويخرب 
ويدمر تراثنا وحضارتنا.. فهل من موقف حاسم سريع.. ام أننا سنظل لا 
نحرك ساكناً الا عبر الكلام.. والمثل يقول: )ما احسن، او أسهل الحرب 

على المتفرجين(!
*الوقت يمر والحضارة تدمر... فهل من منقذ ياحكومتنا الرشيدة؟!

عرضت قناة)الجزيرة الوثائقية( مشكورة حلقة 
آث��ار مملكة سبأ  آث��ار م��أرب ضمن سلسلة  عن 
التاريخية عرضت تلك الحلقة بطريقة تبعث على 
الاحترام والغيرة في نفس الوقت احترام المهنية 
والتقنية العالية في نقل أشياء كنا نجهلها وهي بين 

ظهرانينا وغيره على ما أصاب تلك الآثار من نهب وسلب وبيع ومتاجرة وإجحاف في 
حق تاريخ وحضارة عمرها ألاف السنين.

عدن... تلك المدينة الرائعة المزدهرة حضارياً وذات التاريخ القديم الذي حملته في 
آثارها ومعالمها ذات الطابع العسكري.

فكون مدينة عدن رائدة بهذا التاريخ ارتأينا عرض أول دراسة للجانب الاثري لمدينة 
عدن وتحصيناتها العسكرية في الفترة الإسلامية.

هذه الدراسة قامت بها الباحثة/ هيفاء عبدالقادر مكاوي، في رسالتها للماجستير التي 
حصلت فيها على الامتياز من قبل اللجنة، بالإضافة إلى توصية من لجنة المناقشة التابعة 

لجامعة عدن بطبع الرسالة على هيئة كتاب على نفقة الجامعة ليستفيد منه الجميع.
وحتى نوفي المعلومات نضيف بان هذه الرسالة نوقشت في 2 /5/ 2007م  والمشرف 
لها كان الأستاذ/ علي سعيد سيف، عبدا لله عبدالسلام الحداد- وهو أستاذ مشارك في 
جامعة صنعاء إضافة إلى الأستاذ المساعد هشام عبدالرحمن السقاف.. ولأهمية هذه 
الرسالة على ما احتوته من دراسة مثالية وميدانية فقد حضر المناقشة الأخ/ عبدا لكريم 
شايف- الأمين العام للمجلس المحلي والعميد عبدا لله عبده قيران-مدير أمن محافظة 
عدن الذي سهل للباحثة النزول إلى مختلف الأماكن من خلال إعطائه التصريحات اللازمة 

بالتعاون مع قيادة المنطقة الجنوبية وبعض من الحرس الجمهوري.
عر�ض : نعمت عي�سى تناولت الباحثة في رسالتها دراسة 

للتحصينات العسكرية لإحدى مدن 
مدينة  وهي  ألا  اليمنية  المؤانئ 

عدن.
الموضوع  وسبب اختيارها لهذا 
عدن  مدينة  آثــار  ان  ــى  إل يعود 

في رسالة ماجستير للباحثة هيفاء مكاوي

*التحصينات العسكرية لمدينة عدن في الفترة الإسلامية

العسكرية لم تلق ماتستحقه من 
الدراسة الأثرية المتخصصة بالرغم 
وازدهــارهــا  المدينة  شهرة  مــن 
حضارياً وحجم الــدور الذي لعبته 

الدول  وكثرة  القومي  الدخل  في 
التي تعاقبت على حكمها  لذا جاء 
اختيار الموضوع من اجل توضيح 
وساسياً،  تجارياً،  المدينة  أهمية 

وتوثيق، وتصنيف المعالم الأثرية 
ذات الطابع العسكري، إضافة إلى 
كون الموضوع يعد من المواضيع 
التي لم يسبق دراستها اثرياً من 
قبل  وما كتب عنها كان فقط في 

الجانب التاريخي للمدينة.
وقد واجهت الباحثة صعوبات في 
المصادر  قلة  منها  الدراسة  هذه 
هذا  عن  تتحدث  التي  والمراجع 
ــود أي من  ــدم وج الموضوع، وع

النصوص الكتابية الإنشائية.
إضافة إلى ان أغلبية التحصينات 
مبنية على مناطق مرتفعة بحيث 
إلى  الصعود  فــي  مشقة  ــدت  وج
بعضها  وانهيار  المنشآت  مواقع 
كومة  سوى  منها  يبق  لم  والتي 
تراب إلى جانب تعرض مجموعة 
منها لإعادة البناء في فترة الاحتلال 
البريطاني للمدينة ومن الصعوبات 
الاستحكامات  اندثار بعض  ايضاً 
كما  البحري  المدينة  سور  ومنها 
أن أغلبية المنشآت تعتبر مناطق 
عسكرية واحتاجت إلى مجهود كبير 
اللازمة  التصاريح  للحصول على 
لدخولها، إلى جانب عدم التمكن 
من تكرار الزيارات الميدانية لهذه 

المنشآت لأكثر من مرة.
ومن صعوبات البحث ايضاً عدم 
وجود الخرائط الجغرافية القديمة 
لمدينة عدن التي توضح طبيعتها، 

وجبالها، وأسوارها، عدا الخارطة 
»تاريخ  كتاب  فــي  وجــدت  التي 
المستبصر« لابن المجاور، وتاريخ 

ثغر عدن لبا مخرمة.
وقد اعتمدت الدراسة على أكثر 
من منهج فكان المنهج التاريخي 
لدارسة تاريخ المدينة في الفترة 
الإسلامية والدور التجاري للمدينة 
وتأثير ذلك على المدينة ومنشآتها 
الدفاعية. أما المنهج الثاني فهو 
المنهج الوصفي الذي اتخذ الطابع 
الأثري لدراسة ووصف تحصينات 
جانب  ــى  إل العسكرية  المدينة 
استخدام المنهج التحليلي لعناصر 
والمعمارية،  الدفاعية،  المنشآت 
ومقارنتها مع غيرها من العناصر 
داخل اليمن وخارجها. وقد اقتضت 
طبيعة البحث أن تكون الرسالة من 
بمقدمة  مسبوقة  فصول  أربعة 
أهم  تضمنت  بخاتمة  ملحوقة 

النتائج التي توصل لها الباحث.
لدراسة  خصص  الأول  الفصل 
وما  عــدن  جزيرة  شبه  جغرافية 
جــاء حــول تسميتها وذكرها في 
والعربية  الكلاسيكية  المصادر 
وتبيين أهمية موقعها الجغرافي 
ودوره في ما وصلت إليه من مكانة 
مميزة كميناء تجاري. إما الفصل 
الثاني فقد خصص لدراسة الطرق 
التجارية التي ربطت المدينة بما 
ويبين  بحراً،  أو  برا  ســواء  حولها 
الحركة التجارية في الميناء، والدور 
القومي  الدخل  في  لعبته  الــذي 
للدويلات التي حكمتها. أما الفصل 
الثالث فقد افرد لدراسة التحصينات 
العسكرية للمدينة وذلك بالقيام 
بالدراسة التاريخية للحوادث التي 
خلال  مــن  منها  بالقرب  حدثت 
المصادر إلى جانب القيام بالدراسة 
الوصفية الأثرية لها وتبيين دورها 
في الدفاع عن المدينة، أما الفصل 
للعناصر  تحليل  ففيه  ــع  ــراب ال
الدفاعية والمعمارية التي وجدت 
في تحصينات المدينة ومقارنتها 
والعالم  اليمن  فــي  بمثيلاتها 

الإسلامي.
*وقد توصلت في نهاية دراستي 

إلى بعض النتائج وأهمها:
-إن ميناء عدن كان واحــداً من 
الموانئ الهامة منذ القدم، فقد جاء 
ذكرها في التوراة مقرونا بتجار سبأ، 
الذين تاجر العبرانيون معهم، وذلك 
في القرن السادس قبل الميلاد. كما 
ذكر في النقوش اليمنية القديمة 
بصيغة)ح ي ق ن/ذ ع د ن م( والذي 
يعود إلى الملك ياسر يهنعم ملك 

سبأ وذوريدان)274-250 ق.م(.
-كان للتحصينات الطبيعية دور 
فهي  المدينة  تحصين  في  كبير 
محاطة بالجبال العالية من جميع 
الجهات، عدا الجهة الشرقية التي 

احتلها الميناء.
ــوار مدينة عــدن ،  -تعددت أس
فقد وجد بها أربعة أسوار منفصلة 
بعضها عن بعض ومكملة للتحصين 
الطبيعي للمدينة، وجدت الأسوار 
في أماكن الضعف الموجودة في 

تحصيناتها ممثلة بـ:
-السور البحري الذي يمتد بين 

جبلي المنصوري وحقات.
-السور الجنوبي الذي يمتد من 

جبل حقات إلى جنوب جبل العُّر.
-السور الشمالي الذي يمتد من 

جبل المنصوري إلى جبل التعكر.
-السور البري الذي يمتد من جبل 

حديد إلى رأس العرق.
ــدن البحري،  ــور ع -دراســـة س
وعناصره الدفاعية، وتحديد طوله 
التقريبي بـ 509.162م من خلال 
والانجليزية  البرتغالية،  الرسوم 
للمدينة، ومن خلال المصادر التي 
تحدثت عنه وعن امتداده والأحداث 

التي دارت حوله.
-توثيق لجزء من جــدار حجري 
يوجد على جانب جبل المنصوري، 
الــذي ربما كان بداية سور عدن 

البحري من جانبه الشمالي.
-تحديد الطول التقريبي لسور 

عدن الجنوبي بـ193080م.
ــراج في  الأب احد  بقايا  -توثيق 
جنوب جزيرة صيرة، احد صهاريج 
المياه الذي وجد في جزيرة صيرة 
وذلك بالاستعانة بإحدى الخرائط 

البريطانية القديمة.
التحت  الطابق  وتصوير  -رسم 

أرضي لقلعة صيرة.
-وضع تاريخ تقريبي لفترة بناء 
قلعة صيرة، من خلال ما ذكر عن 
غــزوة ملك جزيرة كيش )قيس( 
ــام باحتلال  على عــدن، الــذي ق
قوامها  بقوة  فيها  ونزل  الجزيرة 
عام  شهرين  لمدة  جندي   700
)530هــــــ/1135م( من خــلال ما 
أشارت إليه إحدى رسائل الجنيزة 
إلى  بدراستها  جوتن  قــام  التي 
أنه:« بعد القضاء على الغزاة تم 
نهب كل شيء في صيرة » فيشير 
إلى إمكانية وجود مبنى قد تكون 
القوات المهاجمة استخدمته للبقاء 

طوال فترة احتلالهم للجزيرة.
وعليه فقد يعود بناء القلعة إلى 
الهجوم،  التي سبقت هذا  الفترة 
بها  يوجد  كان  التي  الفترة  وهي 
سور عدن البحري-أي فترة الدولة 

الزيادية- مابين 402-204هـ.
-تنوعت المداخل في تحصينات 
المنكسر  المدخل  فظهر  عــدن، 
في إحدى بوابات السور البحري، 
والبوابة الموجودة شرق باب عدن 
البري، والمدخل ذي الجسر المتحرك 
في البوابة الشمالية لقلعة صيرة، 
عدن  باب  في  المنزلق  والمدخل 

البري.
المقبية  الأسقف  -استخدمت 
في تغطية الغرف، والممرات في 
التحصينات بدلا عن الأخشاب التي 

لا تتوافر بكثرة في مدينة عدن.
-استخدام الأسقف النصف مقبية 
من الداخل، والجمالونية من الخارج، 

في غرف المؤنة في الحصون.

-تميزت مزاغل عدن بوجود النوع 
ذي الشكل المستطيل الأفقي من 
داخل المنشأة والتي تتغير لتصبح 
مزاغل ذات شكل مستطيل رأسي 

من خارجها.
-استخدام مادة البوميس، التي 
عدن،  جبال  في  بكثرة  تــوافــرت 
كمونه لاصقة إلى جانب استخدامها 

في الجصيص.
-انتشار الخنادق في جبال عدن، 
كتحصين  بالأيدي  حفرت  والتي 
إضافية للأسوار والدروب والحصون 

المنتشرة على الجبال.
-وجود المصاطب الحجرية نصف 
الــدائــريــة فــي ســاحــات الحصون 

والمستخدمة كمنصات للمدافع.
-وجود أبراج حراسة منفصلة عن 
المباني تطل على المدينة وربما 
كانت تستخدم في الفترات التي 
أي  من  الحكام  فيها  يخشى  كان 
انقلاب أو تمرد من داخل المدينة 

نفسها.
-نسبة حصن القفل إلى الدولة 
بعد  بناؤه  تم  ــذي  وال الطاهرية 
حادثة ابي دجانة في أواخر ربيع 

الآخر من سنة 861هـ.
-توثيق بقايا احد أبراج الحراسة 
المنفصلة في جبل المنصوري من 

الجهة المطلة على المدينة.
التأسيسي  النص  -العثور على 

لمسجد مدرسة أبناء السلاطين.
الدفاعية  للتحصينات  -توثيق 
ــة عــــــدن، ورســـمـــهـــا،  ــن ــدي ــم ل

وتصويرها.

نوال الزغبي في أميركا وتصور » ليه مشتقالك« 
❊ بيروت /متابعات : 

عادت الفنانة نوال الزغبي الى بيروت بعد جولة في الكويت للترويج لألبومها الجديد ، 
وفور عودتها اجتمعت بفريق عملها للتحضير لتصوير الأغنية الثانية من الألبوم واختارت 
»ليه مشتقالك«، التي من المقرر تصويرها في منتصف شهرابريل المقبل قبل سفرها 
الى الولايات المتحدة في أوائل شهر أيار في جولة فنية مكونة من  4 حفلات نذكر 

تفاصيلها كالتالي:
الجمعة 2 أيار/ مايو حفل في الشيناندو كونتري كلوب - ديترويت

السبت 3 أيار حفل في فندق الماريوت )ديزني لاند( - لوس انجلوس
الجمعة 9 أيار حفل في نادي علاء الدين - نيو جيرزي

السبت 10 أيار حفل في منتجع وكازينو فوكس وود – كونيتيكت
  والجدير بالذكر أن إختيار نوال لأغنية »ليه مشتقالك« جاء بعد أن أجرت 
تصويتاً عبر موقعها الرسمي وكانت نتيجة التصويت لصالح هذه الأغنية 
التي إحتلت كذلك المركز الأول على إذاعة نجوم أف أم في مصر، وعدد من 

الإذاعات في الأردن وسوريا. 
على صعيد آخر فإن نجاحات البومها الأخير تتواصل حيث إحتل المركز الأول 
لقائمة أفضل الألبومات مبيعاً في فيرجن بيروت للأسبوع الثامن، وللأسبوع 
السابع في فيرجن مصر. كما تفوقت أغنية »قلبي إسألو« في تصويت أجري 
على البانوراما أف أم السعودية على أغنية »الهوى الغايب« للفنان محمد 
عبده، بعد ان كانت »قلبي إسألوا« تحتل المرتبة السابعة وأغنية محمد عبده 
تحتل المرتبة الثالثة في الأسبوع الماضي، حسم التنافس هذا الأسبوع 
لصالح »قلبي إسألو« عبر تصويت مباشر على المحطة تلقت خلاله كما 

كبيراً من الأصوات لتحتل المركز الأول.

هيفاء مكاوي

جميع الأنوار خافتة من حوله .. 
تحسس جسده.. نفخ في الهواء ونظر إلى 
السماء . وبحديث الحوار مع الروح والنفس الذي يلامس ويعانق 
العقل والقلب والمحملة بالشجن الصادرة من معجم .. من مشاش 
النفس والروح .. من ألف المحبة .. من قواميس لا يعرفها إلا هو وحده 

ولا أحد سواه .
- هل يمكن للإنسان ألا يرى نفسه إلا في مرآة أو صفحة بحر أو ظل 

قمر على الأرض ؟ سائلًا نفسه بدهشة !! 
دقيقتان مزيدة بثلاثين ثانية . في أثناء المدة المشار إليها .

كان يتطلع إلى ساعة الحائط المعلقة أمامه ، كما كان في أثناء المدة 
المشار إليها بين وقت وآخر ، يحول نظره بتقلبات نظرية ، فيتحول 
ناظراه ويتشاغل بأشياء أخرى ينظر إليها ، كأنما يضع حداً لمباراة 
العيون .. كان من اللافت أن الشيب قد تسلل إلى رأسه ، والوجه قد 
ذهب عنه بهاؤه الذي كان فيما مضى من الأيام . نهض في عجالة 
محدثاً نفسه .. محدثاً روحه وهو يعلن أن الوقت قد أنصرم منه جزء 

كبير ، ثم تحرك مسرعاً وهو يردد كلمات لم تسمع منها واحدة .

❊  �أبوظبي /مت�بع�ت:
 احتفل الكاتب الصحفي محمد منير بتوقيع كتابه »السجين« فى الدورة 
الحالية لمعرض أبوظبى الدولي للكتاب ، وحضر حفل التوقيع حشد كبير من 

الكتاب والصحافيين وزوار المعرض، ونفدت جميع النُسخ المطبوعة من الكتاب 
فى الساعات الأولى من حفل التوقيع.

وكان كتاب »السجين من بين الكتب المثيرة للجدل فى المعرض، وهو يضم 
مجموعة من الحوارات الصحافية الجريئة مع سجناء سياسيين سابقين، ويكشف 
أسراراً مثيرة حول تاريخ المعتقلين السياسيين المعاصرين فى الوطن العربي 
وأسباب اعتقالهم أو سجنهم والتنظيمات السرية أو العلنية التى كانوا ينتمون 

إليها، ومدى تناقضهم مع السلطة منذ بداية ثورة يوليو- 1952.
ويعد الكتاب وثيقة تاريخية هامة، وتجربة فريدة من نوعها فى الصحافة 
العربية ، كما حصل الكتاب على »جائزة التفوق الصحافي الأولى« من نقابة 
الصحافيين المصرية، وجائزة أوسكار الصحافة العربية« لأفضل حوار صحافى 
من سمو الشيخ محمد بن راشد آل مكتوم نائب رئيس الدولة رئيس مجلس 
الوزراء حاكم دبى عام 2005 .ومن المقرر أن يضم الكتاب خمسة أجزاء، وسوف 
يصدر الجزء الثاني خلال شهر أبريل المقبل، وسيضم مجموعة أخرى من الكتاب 
والمفكرين والسياسيين الذين مروا بتجربة الإعتقال السياسي، ومنهم محمود 
السعدني، شاهندة مقلد، أمين هويدي، سامح عاشور، سيد حجاب، سلوى بكر، 

اللواء فؤاد علام، زينب الغزالي، مفيد فوزى وغيرهم.
ونجاح الكتاب حسبما ذكرت »العرب اللندنية« يكمن فى استعراضه لتجارب 

مرّ عليها عشرات السنين، وبعضها وصل إلى أكثر من نصف قرن منذ خروجهم 
من المعتقل حتى الآن، وهم يختزنون داخل ذواتهم تفاصيل تلك التجربة التى 
حفرها الزمن داخلهم، وبصفة خاصة أصحاب التجارب الحقيقية ممن جعلتهم 

التجربة أكثر تمسكاً باتجاهاتهم وأفكارهم وأكثر 
عناداً مع النظام الحاكم، وخرجوا من المعتقلات 
وهم ينتظرون العودة مرة أخرى وكأن المعتقل 
أصبح بيتهم، وإنه المكان الوحيد الذى يشعرون فيه 
بصمودهم أمام كل ألوان التعذيب التى يتعرضون 
إليها، وعاشوا سنوات يناورون من يعتقلهم سواء 
فى التحقيقات التى حملت إتهامات ملفقة ما بين 
»قلب« أو »عدل« نظام الحكم أو الخيانة العظمى 
أو الصغرى أو إحداث »البلبلة« بين الناس ونشر 
الشائعات حول النظام الحاكم وما شابه ذلك من 
اتهامات، وذلك تحت وطأة التعذيب بكل الطرق التى 
ابتدعوها، والتى تفوق ما يحدث فى أفلام »الخيال 

السجني«.
وفى الكتاب يكشف صلاح عيسى الجوانب المختلفة للظروف والأحداث التى 
عايشها منذ معارك الأسلحة الفاسدة، ومرورا بمعارك الاستقلال والأحلاف 
والتسليح وتأميم قناة السويس ونكسة يونيو1967- وصولا لصدمته من 
زيارة الرئيس السادات لكامب ديفيد. واعتقاله لأول مرة فى عصر الرئيس 

جمال عبد الناصر وملابسات هذه الفترة وانضمامه 
إلى تنظيم شيوعى سري، وانسحابه منه وألوان 
التعذيب التى ذاقها فى سجن القلعة، بعد أن تم 
تجربة  وكذلك   ، ميلاده  عيد  ي��وم  عليه  القبض 
اعتقاله الثانية بعد مرور سنة واحدة على الإفراج 
عنه بعد الاعتقال الأول، وكان ذلك عام 1968 بتهمة 
التحريض على المظاهرات ، ويعترف صلاح عيسى 
بكل فخر بصحة ما تردد بأنه كان أول عربى تُوجه 
إليه تهمة القيام بعمل عدائى ضد إسرائيل عام 
1981 وتأثير هذه التهمة فى تعرضه للاعتقال فى 
حملة سبتمبر1981- التى دخل فيها السجن ضمن 

1536 شخصية.
ويكشف المفكر محمد سيد أحمد قصة القبض 
عليه ليقضى أكثر من ثماني سنوات خلف القضبان ثمنا لأفكاره الشيوعية، 
وباح كذلك بكيفية تجنيده لشقيقه الأصغر بالحركة الشيوعية وتسببه فى 
سجنه، وصدمة والدهما فى ولديه، كما يتطرق محمد سيد أحمد إلى أسباب 
وضعه فى القائمة السوداء فى إدارة الجوازات وعمره 18 سنة، وقصة شقة 

مصر الجديدة التى حُكم عليه بالعيش فيها على مدار عامين دون أن يخرج 
منها ومجاورته فيها لمفتى فلسطين.

ويروى الأديب جمال الغيطانى كما ذكرت »العرب اللندنية « ذكرياته الأليمة 
مع الضرب والإهانة وشتى أنواع التعذيب حتى يعترف على زملائه، إلا أنه فضل 
أن يسلم نفسه للموت على أن يعترف على زملائه، وبدايته مع السجن عام 
1966 عندما اقتحموا بيته فى الفجر وظلوا يفتشون من الفجر حتى شروق 
الشمس قبل أن يقتادوه بتهمة الإنتماء لتنظيم »وحدة الشيوعيين« وكان فيه 

معظم المثقفين فى تلك الحقبة.
وفى جزء آخر من كتاب »السجين« يكشف قصة اعتقال أشهر شعراء العهد 
الناصرى فى معتقلات عبدا لناصر، هو الشاعر عبدالرحمن الأبنودي، وكيف تم 
القبض عليه بعد نكسة 1967 ، وسجنه الإنفرادى فى زنزانة القلعة ومزرعة 
طره وعلاقته بالماركسية وموقف والده من سجنه، وحكايته مع الزنزانة رقم 
21. ويسرد محمد فائق وزير الإرشاد القومي فى العهد الناصري - وفقاً لنفس 
المصدر 10 سنوات كاملة من عمره خلف قضبان زنزانة فى حبس إنفرادى - 
شعوره كوزير سابق يدخل السجن أو المعتقل، وكيفية تقبله العيش فى مكان 
يسكنه الحشرات والفئران فى سجن إنفرادي، وسر حرصه رغم كل ذلك على 

الاحتفاظ بشئ واحد يصحب معه أيام الوزارة والحياة الرغدة وهو السيجار.
كما يروى للمؤلف حكايته مع الرئيس مبارك ورسالته التى أرسلها إليه يحكى 
له فيها عن ظروفه الصعبة، والتى كانت سببا فى صدور قرار عفو عنه بعد أن 

قضى من عمره 50 سنة خلف القضبان.
كما يستعرض المؤلف محمد منير معلوما ت طريفة ونادرة حول تاريخ 
أشهر السجون والمعتقلات على مدار التاريخ الإسلامي، وكذلك أشهر السجون 

والمعتقلات وتاريخ إنشائها.

حوارات صحفية وأسرار جديدة يكشفها كتاب »السجين«  

اليوم في منتدى الباهيصمي:
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 ❊ الحديدة ـ �سب�أ: 

تنطلق اليوم  الخميس في  الصالة الرياضية 
دوري  بالحديدة  والرياضة  الشباب  بمكتب 
الكاراتيه لأندية الدرجة الثانية بمشاركة ثماني  

فرق للناشئين والشباب. 
وتتنافس فرق الشرطة، وشعب إب، وشباب 
وشباب  حضرموت،  وشعب  والصحة،  الجيل، 
البيضاء، والفجر الجديد، وأهلي الحديدة على 

مدى يومين على لقب الدوري. 
وأوضح عضو فرع اتحاد الكاراتيه بالحديدة 

)سبأ(  اليمنية  الأنباء  لوكالة  العواضي  محمد 
أن الدوري الذي ينظمه الاتحاد العام للكاراتيه 
تأتي  بالمحافظة  الاتحاد  ف��رع  مع  بالتنسيق 
الجديد  العام للموسم  في إطار خطة الاتحاد 

2008م. 
وقال:” انه تم اعتماد الحكام المشاركين في 
البطولة  العام، وأن  الاتحاد  ال��دوري من قبل 
ستكون فرصة لاكتشاف أبطال ومواهب جديدة 
في تعزيز المكانة التي وصلت إليها اللعبة في 

بلادنا”. 

انطلاق دوري الدرجة الثانية للكاراتيه اليوم  بالحديدة 

لقطة كاراتيه 

تنطلق اليوم )الخميس( بطولة 
والشباب  للناشئين  الجمهورية 
بالصالة  وذل��ك  الأث��ق��ال  لرفع 

المغلقة بعدن.
تدشيناً  يعد  النشاط  وه��ذا 
لنقاط الاتحاد اليمني العام لرفع 

الأثقال للعام الميلادي 2008م.
وح��ق��ي��ق��ة الأم�����ر.. أن ه��ذه 
تحتل  ب��دون ش��ك..  البطولة.. 
لدينا ولدى الاتحاد العام للعبة.. 
اهتماماً  المعنيين  كافة  ول��دى 
كبيراً وذلك من منطلق أن إقامة 
والشباب  للناشئين  البطولة 
بشكل خاص هي المطلوب منذ 

فترة طويلة.. ولكن..
.. ول��ك��ن.. ف��ي ال��وق��ت ال��ذي 
نرحب فيه بإقامة هذه البطولة 
المنبر  على هذا  هنا ومن  فأننا 
نطالب الاتحاد العام لرفع الأثقال 
أن تكون البطولة بالفعل بطولة 
للناشئين والشباب.. بمعنى أن 
يشارك  فيها بالفعل الذين هم  

في سن الناشئين والشباب.
ونقول ذلك.. لأننا لانريد أن 
أن نرى  يتكرر ماحدث من قبل 
لاعبين قد تجاوزوا سن الناشئين 
والشباب ونراهم يشاركون في 

هذه الفئتين.
أن ماينبغي في هذه البطولة أن 
يكون الاتحاد العام لرفع الأثقال 
سن  مسألة  في  وحاسماً  حازماً 
اللاعبين )الرباعيين( المشاركين 
حيث ينبغي التعامل مع شهادة 
غيرها..  وليس  فحسب  الميلاد 
والاتحاد العام ادرى لماذا تقول 

ذلك..!!
كما انه من منطلق العقل أو 
حتى )الجنون( ليس من المعقول 
أن يكون )رباعاً( قد شارك لمدة 
خمس سنوات أو خمسه مواسم 
ون��أت��ي نقول ان��ه م���ازال لاعباً 

ناشئاًً!!
تتكرر  أن  المعقول  من  ليس 
الوجوه  ونفس  ال��ص��ور  نفس 
ناشئين  م��ازال��وا  أنهم  ونقول 
يجب  اللعبة  فمصلحة  وشباباً.. 
المقام الأول  أن تكون هي في 

والأخير.. ولامهادنة في ذلك.
الاتحاد  على  ينبغي  ان��ه  كما 
العام لرفع الأثقال أن يضع نصب 
البطولة  هذه  تكون  أن  عينيه 
والنواة لاتاحة  المتاحة  الفرصة 
الفرصة للوجوه الجديدة والذين 
وهاماً  راف��داً جديداً  سيشكلون 

للعبة.
العام  الاتحاد  تغاضى  اذا  أما 
لرفع الأثقال عن من سيشارك في 
هذه البطولة.. فأن هذه البطولة 
اذا  ولافائدة  لها  لاقيمة  تصبح 
العتيقة  ال��وج��وه  بنفس  ظلت 
والذين نعرف جميعاً أن اغلبهم قد 

تجاوزوا سن الناشئين والشباب.
أننا نثق  أن الاتحاد العام للعبة 
للوجوه  البطولة  هذه  سيجعل 
عليهم  ينطبق  الذين  الجديدة 
السن المطلوب بحيث يشكلون 

رافداً هاماً للعبة.
نحن نثق كثيراً في ذلك.. أما 
اذا غير ذل��ك.. فعندها سيكون 

حديثاً آخر!!!

يارا فع الأثقال

في الشبكة

نا�صر محمد عبدالله

جامعة ذمار تستعد لاستضافة  نهائية ابطأل الجامعات المقرر انطلاقها في 29 من الشهر الجاري
بعد تكريم  رائع لأبطال التجمع الثلاثي لشطرنج كمران بجامعة صنعاء صباح أمس

 ❊ �سنع�ء /علي الدبعي / محمد البحري 
ت�سوير/ اأيمن محمد علي : 

السادسة  الشطرنجية  فعاليات بطولة كمران  اختتمت صباح أمس 
السنوية التمهيدية لفردي الطلاب والطالبات التي ينظمها الاتحاد العام 
لرياضة الجامعات وتمولها سنوياً شركة كمران حيث استمرت البطولة 
أربعة أيام  شاركت فيها )جامعة صنعاء_المعهد العالي للتربية البدنية_
المعهد الوطني ( وقد بدأ حفل الاختتام بآي من الذكر الحكيم ثم القيت 
كلمة المشاركات التي عبرت فيها عن سعادة طلاب وطالبات الجامعات 
والمعاهد الوطنية بامتنانهم وتقديرهم لشركة كمران بإقامة مثل هذه 
البطولات .. ثم ألقى الدكتور صالح  باصرة وزير التعليم العالي والبحث 
العلمي كلمة أشاد من خلالها بمشوار البطولة منذ انطلاقتها لأول مرة 
وأثنى على مالمسه من تفاعل كبير من الطلاب والطالبات الذين يجدون 
متنفساً للتعبير عن موهبتهم الفكرية من خلال ممارسة لعبة عظيمة 
مثل لعبة الشطرنج التي تمتاز بصراع العقول أشاد معاليه بالجهد الكبير 
والرائع الذي تبذله الأخت نظمية عبد السلام والذي من خلاله يتألق أبناؤنا 
الطلاب ويستفيدون مايضيف لأفكارهم وينفعهم في مستقبلهم العملي 

والعلمي  ..
وقد حضر حفل الختام الذي شهدته مكتبة كلية التربية بجامعة صنعاء 
الأستاذ عبد السلام الجوفي وزير التربية والتعليم والدكتور صالح باصرة 
وزير التعليم العالي والبحث العلمي  والأستاذ خالد طميم رئيس جامعة 
صنعاء والأخت نظمية عبد السلام مشرفة البطولة والذين قاموا بتكريم 

الطلاب على النحو التالي:

جامعة صنعاء طلاب
المركز الأول    أسامة القبيطي كأس +ميدالية ذهبية

المركز الثاني    وجدي توفيق  فضية +ساعة يد +رقعة شطرنجية
المركز الثالث   أسامة القباطي برونزية+ساعة يد +رقعة شطرنج

جامعة صنعاء طالبات
المركز الأول   أميمة عوض كأس +ميدالية ذهبية

المركز الثاني  جميلة القبيطي فضية+ساعة يد +رقعة شطرنج
المركز الثالث  أفراح النجماني برونزية +ساعة يد +رقعة شطرنج

 طلاب المعهد العالي للتربية البدنية
المركز الأول  حسين العدادي كأس + ميدالية ذهبية

المركز الثاني  عبد الله عتيق فضية+ساعة يد + رقعة شطرنج
المركز الثالث  حسين رسام برونزية +ساعة يد + رقعة شطرنج

طالبات المعهد العالي
المركز الأول  أميرة الشويع كأس +ميدالية ذهبية

المركز الثاني هالة الهادي ميدالية فضية +ساعة يد + رقعة شطرنج
المركز الثالث  رانيا فوزي برونزية +ساعة يد + رقعة شطرنج

 

طلاب المعهد الوطني للعلوم
المركز الأول  أحمد أمين  كأس + ميدالية ذهبية

المركز الثاني  رمزي ناصر فضية +ساعة يد + رقعة شطرنج
المركز الثالث  أكرم الخيل برونزية +ساعة يد+ رقعة شطرنج

طالبات المعهد الوطني
المركز الأول  هناء اليزيدي  كأس + ميدالية ذهبية

المركز الثاني   إيمان عبد الله فضية + ساعة يد +رقعة شطرنج
المركز الثالث  رشاء عبد الخالق برونزية +ساعة يد+رقعة شطرنج

لقطات: 
مابين اتحاد رياضة المرأة وتنظيم بطولات كمران في مختلف محافظات 
الجمهورية تثبت الأخت نظمية عبد السلام أنها دائمًاً عن حسن ظن 
الأخ توفيق صالح عبد الله صالح الذي أصابت فراسته منذ فترة من الزمن 
بإسناد مهام وأنشطة الشركة الرياضية إلى العزيزة نظمية التي تؤكد مرة 
أخرى أن أسم نظمية لم يأت من فراغ وأنها اسم على مسمى بدليل نجاح 
بطولاتها  وتجاوزها أي صعوبات من أي نوع لتصل بسفينة كمران إلى بر 

الأمان والنجاح معاً وهو ماقد يخفق فيه كثير من الرجال ...
الأخ فارس الاغبري المسؤول المالي بالبطولة هو الأخر لم يبقى أسير 
أعماله المالية المسندة إلية ولكنه تحول إلى كتلة من النشاط في متابعة 
مجريات البطولة ومواكبتنا بأخر النتائج وهو اختيار موفق من قبل الشركة 

ومن قبل الأخت نظمية..

اسامةهناءحسين اميرةاحمد اميمة

❊ �سنع�ء  / عبدالكريم الرازي 
ت�سوير / محمد حوي�س: 

عبر الشيخ / حاشد بن عبدالله   
بن حسين الأحمر نائب وزير الشباب 
والرياضة عن اعتزازه بثقة القيادة 
السياسية ممثله بفخامة الأخ / علي 
عبدالله صالح – رئيس الجمهورية 

وتعيينه نائباً لوزير الشباب.  
وف��ي أول ح��دي��ث ل��ه أع���رب عن 
الجمهورية  لرئيس  البالغ  تقديره 
وأنه سيعمل جنباً إلى جنب مع وزير 
الشباب الأستاذ/ حمود محمد عباد 
وإخوانه قيادات الوزارة لخدمة قضايا 
الشباب والرياضيين والسيد قدماً لما 
من شأنه مواصلة الألق والتطوير 

للرياضة اليمنية. 

يقومون بها وبرامجهم وتطلعاتهم 
نحو الأفضل. 

الوزير  بنائب  رحبوا  قد  وكانوا 
التي يفتتح بها  التفقدية  وزيارته 
برنامج عمله كدليل على حرصه على 
الإطلاع على المنشآت والاستماع إلى 

القيادات لتذليل الصعاب أمامهم. 
وأكد الشيخ /حاشد الأحمر – نائب 
اهتمامه  والرياضة  الشباب  وزي��ر 
بالمنشآت الرياضية بقدر اهتمامه 

بالكادر الشبابي والرياضي . 
الشباب  وأن��ه سيعمل مع وزي��ر 
وقيادة الوزارة لما من شأنه أن يجعل 
تلك المنشآت النموذيجية ورائدة في 
خدماتها لأبناء هذا القطاع الحيوي 

والهام. 

الاهتمام بالمنشآت ومبنى الوزارة 
وكان الشيخ/ حاشد بن عبدالله بن 
حسين الأحمر – نائب وزير الشباب 
والرياضة قد قام يوم أمس بزيارات 
تفقدية إلى المركز الأولمبي والمعهد 
العالي للتربية البدنية ومركز الطب 
الرياضي وصالة 22 مايو للمؤتمرات 
الدولية والتقى بالأخوة/ عبده صلاح 
الأولمبي  المركز  مدير   – الحرازي 
والدكتور / عبدالجبار سعد – عميد 
البدنية  للتربية  العالي  المعهد 
والدكتور محمد عبدالحليم – مدير 
م��رك��ز ال��ط��ب ال��ري��اض��ي وط��ارق 
مايو   22 صالة  مدير   – الحيمي 
وطاف بالمنشآت واستمع منهم إلى 
شرح عن آلية العمل والأدوار التي 

الاتحاد  رئيس  نائب   – الشريف 
والذي رحب به وزيارته إلى مبنى 
الاتحاد متطرقاً إلى قوة العلاقة 
بين الات��ح��اد وال���وزارة ومشيداً 
بتعاون معالي الأستاذ/ حمود عباد 
– وزير الشباب والرياضة وتفاعله 
وقيادات  برامجهم  مع  المستمر 

الوزارة.
وتحدث عن عدد من المواضيع 
الهامة وفي صدارتها مشاركات 
والشباب  الناشئين  منتخبات 

نهج الوزارة في ظل قيادة الوزير/ 
حمود عباد للاهتمام بالاتحادات 
بروح  سويا  والعمل  الرياضية 

المسؤولية المشتركة. 
وأن الاختلاف في الرأي لايفسد 
في  وج��وده��م  وأن  قضية  للود 
قيادات ال���وزارة من أج��ل خدمة 
رافقه  اليمنية  الرياضة  تطوير 
الأخ��وة/ عبدالله ه��ادي بهيان – 
وكيل الوزارة ومحمد أحمد منصر 
– وكيل ال��وزارة المساعد لقطاع 

والأول وقضايا الأندية والاحتراف 
والاستثمار والتسويق وخليجي 20 
والمرحلة الثانية من مشروع جول 
وقضايا أخرى هامة كما استمع إلى 
أحاديث الدكتور/ حميد شيباني – 
الأمين العام وحسام السنباني – 
رئيس لجنة المنتخبات والكابتن 
/ ابوبكر الماس – رئيس اللجنة 

الفنية وعدد من أعضاء الاتحاد. 
وأكد الشيخ/ حاشد الأحمر – نائب 
وزير الشباب أن زيارته تأكيد على 

ال��م��ش��اري��ع وال��ت��م��وي��ل ورم��زي 
الأغبري – مدير عام مكتب الوزير 
عام  م��دي��ر   – السياغي  وأح��م��د 
الاتحادات والأندية وخالد الزوقري 
– مدير عام العلاقات وع��دد من 

المعنيين بالوزارة.

العمل  ال��وزي��ر  نائب  تفقد  كما 
مبنى  مشروع  تنفيذ  في  ال��ج��اري 
ال��وزارة ال��ذي يتم انشاؤه بمدينة 
الانتهاء  والمزمع  الرياضية  الثورة 

منه في مارس القادم 2009م. 
المرافق  عن  شرح  إلى  واستمع 
التي سيشملها المبنى وشدد الشيخ/ 
التزام الشركة  حاشد الأحمر على 
الشروط  المواصفات ووف��ق  بدقة 

الفنية للمشروع. 

اتحاد الكرة .. لقاء حيوي 
كما التقى الشيخ/ حاشد الأحمر 
والرياضة  الشباب  وزي��ر  نائب   –
بقيادة الاتحاد العام لكرة القدم 
حسين  الشيخ/  مقدمتهم  وفي 

الشيخ / حاشد الأحمر نائب وزير الشباب والرياضة في أول حديث له : 

اليوم .. انطلاق منافسات  بطولة الجمهورية في رفع الاثقال للناشئين والشباب والفتيات 

نعتز بثقة قيادتنا السياسية وسنعمل مع قيادة الوزارة لخدمة الشباب والرياضيين

الجرمل : نتوقع ان يكون المستوى الفني مرتفعا 

❊ عدن / عبدالله ق�ئد علي :
 تنطلق اليوم الخميس منافسات  بطولة الجمهورية لرفع 
الاتحاد  ينظمها  التي  والسيدات  والشباب  للناشئين  الأثقال 
اليمني لرفع الأثقال في الصالة الرياضية الدولية المغلقة 
بعدن بمشاركة واسعة من ناشئي الاندية الرياضية و تستمر 

ثلاثةايام. 
واكد الدكتور عبدالله الجرمل رئيس  الاتحاد اليمني العام  
لرفع الأثقال أن الرباعين المشاركين في البطولة سيتنافسون 
على ثمانية اوزان هي ) 56 -62- 69 77- 85- -94- -105 
وفوق 105 ( كيلو جرام كما ستقام بطولة السيدات لرفع الاثقال  
حيث يسمح للاعبات المشاركة في فئة الشابات من سن 13 
- 17 سنة، وفي فئة الناشئات من سن 15 - 20 سنه .. تجرى 
منافسات اليوم الاول  في الفئات الوزنية ) 48 ، 53 ، 58 “ كجم 
( فيما تقام في اليوم الثاني المنافسات في الفئات الوزنية 36، 

69 ، 75 ، 57 ( كجم . 
وقال .. ان الرباعين مستعدين لهذه البطولة منذ وقت مبكر 
وان المنافسة ستكون شديدة والمستوى الفني مرتفع مع 
ثقتنا بأن الرباعين سوف يعملون من ةاجل تحطيم ارقامهم 

وتحقيق ارقام يمنية جديدة . 
ومن جهة اخرى اكدت الاخت حكمت برتوش مشرفة رباعات 
الاثقال ان استعداد الفتيات للبطولة كان ةبشكل جيد وسوف 
يسعين الى تحطيم ارقامهن خاصة الارقام التي سجلت في 
الدورة العربية في القاهرة وقد تمرن على ذلك كثيراً وسوف 
تشاهدون المفاجأت من الرباعات المصممات على تحقيق 
ارقام يمنية جديدة ويتمتعن الان بالتصميم والارادة القوية 
وأنهن سيكونين مفخرة لاثقال اليمن مصممات على ان 

المراأة اليمنية قادرة على عمل الكثير من الانجازات . 

حكمت برتوش : فتيات الاثقال سوف سيبهرن الجماهير وسيحققن ارقاماً يمنية جديدة 
رباع رباعات 

الجرمل

حاشد الاحمر 

❊ �سنع�ء /  �سب�أ / ري�م محمد مخ�سف :
تدخل منافسات بطولة دوري كرة القدم لأندية 
الدرجة الثانية “ المظاليم “ المؤهل إلى دوري الأضواء 
والنخبة،اليوم الخميس مع انطلاق منافسات الجولة 
الثامنة قبل الأخيرة من دور الذهاب مرحلة متقدمة 
من الصراع والتنافس الساخن بين أندية المقدمة 

بغية خطف بطائق الصعود الأربع لدوري الأضواء. 
لكل  ث��لاث  مباريات  ست  الخميس  اليوم  وتقام 
مجموعة حيث يلتقي في المجموعة الأولى الشرطة 7 
نقاط السابع جاره السبعين من صنعاء 7 نقاط الثامن، 
فيما يستضيف سهام المراوعة من الحديدة القادم من 

ساحل حضرموت سيئون 8 نقاط السادس. 
فيما يسعى تعاون بعدان 6 نقاط قبل أخير القائمة 
والمستعيد بعض عافيته بعد تحقيقه أول فوز له هذا 
الموسم الأسبوع الماضي على حساب السبعين بهدف 
وحيد، خلال لقاءه ضيفه سمعون من حضرموت 9 
نقاط في المركز الخامس، إلى كسب نقاط المباراة 
الثمينة بغية تعزيز رصيده النقاطي وتحسين موقعه 

والهروب من شبح الهبوط لدوري الدرجة الثالثة. 
وتختتم مباريات المجموعة الأولى يوم غد الجمعة 
بمباراتين أبرزها وأقواها اللقاء الذي يجمع المتصدر 
شباب البيضاء 17 نقطة مع ضيفه ومنافسه اتحاد 
إب 17 نقطة وصيف المتصدر بفارق الأهداف، في 
مواجهة قوية سيسعى كل منهما إلى الفوز وخطف 
نقاط المباراة الثمينة بغية الانفراد بصدارة المجموعة 

التي تنحصر بينهما. 
فيما يستضيف شمسان عدن 9 نقاط في الترتيب 
المركز  في  نقاط   10 الضالع  نصر  ضيفه  الرابع 

الثالث. 
أما منافسات المجموعة الثانية فتقام ثلاث مباريات 
غداً الخميس، حيث يلتقي المتصدر التلال عدن 19 
نقطة ضيفه تضامن شبوة 12 نقطة الرابع، ويلعب 
رحبان حرض 8 نقاط الخامس مع ضيفه سلام الغرفة 

من حضرموت نقطتان أخير القائمة. 
ويستضيف هلال أبين 6 نقاط في المركز السابع 
ريان ساه من حضرموت 5 نقاط في الترتيب السابع. 
وتختتم مباريات هذه المجموعة يوم غد الجمعة 
بمباراتين يلتقي في الأولى صاحب المركز الثالث 
الأمن المركزي 16 نقطة ضيفه شباب القدس من إب 
7 نقاط في المرتبة السادسة، في مباراة سيسعى فيها 
الأمن إلى مواصلة عروضه اللافتة في أول مشاركة 
له في دوري الدرجة الثانية بعد الاعتراف به رسمياً 
كنادي من قبل وزارة الشباب والرياضة، والمنافسة 
على خطف إحدى بطاقتي التأهل إلى دوري النخبة. 

فيما يحل وضيف متصدر المجموعة شعب صنعاء 
16 نقطة ضيفاً ثقيلًا على تضامن القاعدة 3 نقاط 

قبل أخير القائمة. 
ويشترك في هذه البطولة ) التأهيلية ( 20 فريقا 
جرى قسمت إلى مجموعتين بواقع عشر فرق لكل 
مجموعة وفقا لقرعة خاصة , حيث تتنافس فرق كل 
مجموعة بنظام الكل مع الكل من دورين ذهابا وإيابا 
لتحديد أربعة فرق تصعد عن هذه الدرجة إلى دوري 
الأضواء والنخبة بمعدل فريقين عن كل مجموعة, 
إضافة إلى إجراء منافسات المربع الذهبي بين الفرق 
الصاعدة الأربعة لتحديد بطل أندية الدرجة الثانية. 

 اليوم دوري الدرجة الثانية يدخل مرحلة متقدمة من التنافس الساخن بانطلاق الجولة الـ8
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رونالدينيو قد يترك برشلونة نهاية الموسم 
بر�شلونه   /   14 �أكتوبر / متابعات / وكالات

أكدت صحيفة “ماركا” الإسبانية الرياضية 
أن إدارة نادي برشلونة الإسباني لكرة القدم 
الأخير  الحالي هو  الموسم  أن يكون  قررت 

للنجم البرازيلي رونالدينيو مع الفريق.
وأوضحت الصحيفة أن برشلونة يبحث حالياً 
عن نادٍ يتوصل معه للاتفاق حول الاستغناء 
عن رونالدينيو، لكن بمقابل مادي مرتفع علماً 

بأن ناديي آي سي ميلان الإيطالي وتشلسي 
الإنكليزي صرفا النظر عن فكرة ضم اللاعب 

بعد تراجع مستواه مؤخراً.
من  بسلسلة  عاماً(   28( رونالدينيو  وم��ر 
مع  الظهور  من  منعته  العضلية  المتاعب 
كما  الموسم  هذا  مستمر  بشكل  برشلونة 
السهر  بسبب  كبيرة  لان��ت��ق��ادات  ت��ع��رض 

رونالدينيوالمستمر.

ا�ستراليا توا�سل ال�سدارة و منتخب اأوزبك�ستان يلقن �سيفه ال�سعودي در�سا قا�سيا و خ�سارة لبنان  في تصفيات 
كأس العالم

❊ 14 �أكتوبر / متابعات / وكالات:

تعادلت الصين مع ضيفتها أستراليا سلباً يوم امس 
الأربعاء في كونمينغ، في الجولة الثانية من منافسات 
المجموعة الأولى ضمن تصفيات آسيا المؤهلة إلى 
وضمن   ،2010 أفريقيا  جنوب  مونديال  نهائيات 

المجموعة ذاتها، تلعب قطر مع العراق لاحقاً.
ورفعت أستراليا رصيدها في الصدارة إلى 4 نقاط 
أمام الصين )نقطتان( والعراق )نقطة واحدة( وقطر 

)من دون نقاط(.
وفي المباراة، وأمام 32500 متفرج، عانى المنتخب 
الأسترالي للتأقلم مع أجواء ملعب “توودونغ” في 
كونمينغ التي تعلو 1900 م عن سطح البحر، وقد 
افتقد للاعبين بارزين هم مهاجم ايفرتون الانكليزي 
تيم كاهيل وزميله في خط المقدمة لاعب سلتيك 
الاسكتلندي سكوت ماكدونالد، إضافة إلى الجناح 
وميلي  كينيدي  وج��وش  امرتون  بريت  الموهوب 

ستيريوفسكي بسبب الإصابة.
ولم يشهد الشوط الأول الكثير من الهجمات حيث 
غابت الخطورة عن المرميين حتى بداية الشوط الثاني 
عندما ابعد الحارس الأسترالي مارك شفارتزر كرة 
رأسية لعبها زو تينغ، قبل أن يهدر بعدها دقيقة واحدة 

المهاجم هان بنغ فرصة ثمينة لافتتاح التسجيل.
وبقيت الأمور على حالها حتى الدقيقة 88 عندما 
تعرض شفارتزر لكيو بو داخل المنطقة فاحتسب 
اينرجي  لها لاعب وسط  انبرى  الحكم ركلة جزاء 
كوتبوس الألماني شاو جياي وسددها أرضية باتجاه 
الأسترالي  الحارس  أبعدها  حيث  اليسرى  الزاوية 

ببراعة.

المجموعة الثانية
في   0-1 تايلاند  مضيفتها  على  عمان  وف��ازت 
منافسات المجموعة الثانية، وسجل اسماعيل العجمي 

هدف المباراة الوحيد في الدقيقة الاولى.

المجموعة الثالثة
وحقق المنتخب الأردن��ي ف��وزاً هماً على منتخب 
تركمانستان في عشق أباد في الجولة الثانية من 

منافسات المجموعة الثالثة.
التسجيل  البزور  وسيم  وافتتح 
في الدقيقة 33 وأضاف ثائر البواب 
اللقاء  نهاية  قبل  الثاني  الهدف 
المجموعة  بستة دقائق، وضمن 
ذاتها، تعادلت الكوريتان الشمالية 

والجنوبية سلباً في شنغهاي.
وكانت كوريا الجنوبية قد فازت 
فيما   ،0-4 تركمانستان  على 
فازت كوريا الشمالية على الأردن 
1-0 في الجولة الأولى، فرفع كل 
منهما رصيده إلى 4 نقاط، بينما 
إلى ثلاث  رفعت الأردن رصيدها 
الثالث،  المركز  لتأتي في  نقاط، 
تذيلت  التي  تركمانستان  أم��ام 
فرق المجموعة بدون رصيد من 

النقاط.

المجموعة الرابعة
وفازت أوزبكستان على ضيفتها 
السعودية 3-0 في طشقند، في 
الرابعة،  المجموعة  منافسات 
 )45+1( ك��اب��ادزه  تيمور  وسجل 

وماكسيم شاتسكيخ )67( وسيرفر جيباروف )70( 
الأهداف.

ورفعت أوزبكستان رصيدها إلى 6 نقاط بعدما 
كانت قد فازت على لبنان 1-0 في الجولة الأولى، 
فيما تجمد رصيد السعودية عند 3 نقاط من فوزها 

على سنغافورة 2-0.
وخسر منتخب لبنان أمام مضيفه منتخب سنغافورة 

0-2 على الملعب الوطني في سنغافورة.
وبكر منتخب سنغافورة في افتتاح التسجيل وتحديدا 
في الدقيقة الثامنة عندما استغل الكسندر دوريتش 
كرة مرتدة إليه من الدفاع اللبناني ليسددها إلى يمين 

الحارس لاري مهنا.
وأضاف فازرول شاهول الهدف الثاني في الدقيقة 
23 بتسديدة قوية في الزاوية البعيدة عن متناول 

الحارس مهنا.
3 نقاط، وهو  ورفع الفوز رصيد سنغافورة إلى 
الرصيد عينه الذي تملكه السعودية الثالثة بفارق 

الأهداف، فيما بقي لبنان أخيرا من دون أي نقاط.

المجموعة الخامسة
وفي الجولة الثانية من منافسات المجموعة الخامسة 
الإم��ارات��ي بنقطة ثمينة من دمشق  المنتخب  عاد 

بتعادله مع نظيره السوري 1-1 يوم الأربعاء.

وسجل زياد شعبو هدف التقدم للمنتخب السوري في 
الدقيقة الثالثة، وتعادل إسماعيل مطر في الدقيقة 54 
للأبيض الإماراتي الذي رفع رصيده إلى 4 نقاط في 
الصدارة مؤقتاً بانتظار نتيجة مباراة الكويت مع إيران 

ضمن المجموعة ذاتها.
وكان المنتخب الإماراتي فاز في الجولة الأولى على 
الكويت 2 - صفر، فيما تعادلت سوريا مع إيران صفر- 

صفر على أرض الأخيرة.
واستهل المنتخب السوري المباراة التي حضرها نحو 
50 ألف متفرج، مهاجما ونجح في هز شباك ضيفه 
منذ الدقيقة الثالثة عندما لعب فراس إسماعيل غير 
المراقب كرة عرضية من الجهة اليسرى إلى داخل 
المنطقة وصلت إلى شعبو الذي سبق مدافعين إليها 

وأودعها الشباك في الدقيقة الثالثة.
وكاد المنتخب السوري يعزز تقدمه بهدف ثان بعد كرة 
رأسية من علي دياب انحرفت قليلا عن مرمى الضيوف 
الذين حاولوا أن يستعيدوا توازنهم وكانوا قريبين من 
إدراك التعادل في الدقيقة 12 بتسديدة بعيدة لبشير 
سعيد مرت بجانب القائم الأيمن، واتبعها سبيت خاطر 

بفرصة أخرى من ركلة حرة علت المرمى.
وعاد المنتخب السوري ليهدد مرمى ضيفه معتمدا 
بشكل أساسي على الجبهة اليسرى وتحركات شعبو 
وفراس الخطيب وعاطف جنيات الذي سدد كرة قوية 

تصدى لها الحارس ماجد ناصر على دفعتين.
واختلف شكل المباراة في الشوط الثاني مع نجاح 
المنتخب الإماراتي في الحد من خطورة جنيات والخطيب 
في الوقت الذي ظهر فيه الحذر على المنتخب السوري 
الذي افتتح الشوط الثاني بكرة رأسية لجهاد الحسين 
مرت قريبة من المرمى، قبل أن ينجح منتخب الإمارات 
في ادراك التعادل اثر ركلة ركنية طار لها إسماعيل 
مطر واسكنها برأسه الزاوية اليمنى في الدقيقة 54.

وأربك هذا المنتخب السوري الذي كاد يتلقى هدفاً 
ثانياً بعد أربع دقائق إثر كرة قوية سددها درويش 
أحمد فتصدى لها الحارس مصعب بلحوس دون أن 
يسيطر عليها لتعود لمحد الشيحي الذي سددها فوق 

المرمى.
وألقى المنتخب السوري بثقله في الدقائق العشر 
الأخيرة ووقف قائم مرمى الإمارات أمام كرة بكري 
طراب قبل أن يخطىء الحارس ماجد ناصر في قطع 
كرة عرضية فوصلت لشعبو الذي هيأها بدوره لمحمود 

أمنة لكن الأخير سددها ضعيفة بمتناول الحارس.
ورد الشيحي بفرصة خطرة داخل المنطقة نجح 
الدفاع السوري في إبعادها قبل أن تعلن صافرة الحكم 

�إعلان
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محمد مر�شد الأهدل

مدينة لحج تقع حوطتها على دلتا وادي تبن الذي اشتهر بعذوبة مياهه 
الجارية وكذا وجود حدائق)الحسيني( البستان الكبير الذي طالما اقتطف زواره 
انواعاً من الفاكهة والفل والياسمين والورد وهذا ماكان الميزة الأساسية لهذه 
)الحوطة(.. بالإضافة إلى أنوع من الخضروات .. وكذلك هي ايضاً المدينة 

التي اشتهرت بالفنون الجميلة وخاصة الشعر والموسيقى.
واليوم وفي إطار التوجه نحو التنمية الشاملة في عموم البلاد، يجري 
الإعداد لدخول لحج في مضمار التنافس في الإنتاج الصناعي إلى جانب 

ماهي عليه من إنتاج زراعي.
وإذا كانت هذه المدينة التي تقع شمالي عدن )27 كيلومتراً( وتعتبر مدينة 
مرورية للقادمين والذاهبين لعدة محافظات اليوم تشهد لحج توجهاً نحو 
التصنيع من خلال المنطقة الصناعية التي تقع في الطريق الممتد من مدينة 
صبر على طريق الصبيحة .. وكانت منطقة الرجُاع الكيلو الأول من المنطقة 

الصناعية التي زارها عدد من المستثمرين اليمنيين ومن دول الجوار خلال 
الأسبوع الماضي..

وبحسب ماهو حاصل لآن في هذه المحافظة فقد تم الدخول في بداية 
العمل لمصنع الحديد والصلب في المنطقة إلى جانب مصانع السراميك 
والطوب الحراري والبلاستيك ومن المنتطر أن يتم قريباً افتتاح مصنع 
للاسمنت ينتج مايزيد على مليون وخمسمائة طن ليكون احد روافد الاقتصاد 

الوطني.
وبما ان هذه المدينة تقع على دلتا وادي تبن ، ماجعلها في السابق تشتهر 
بالإنتاج الزراعي وخاصة في مجال الخضار والفواكه.. بالإضافة إلى توفر 
الخامات الأخرى المدنية التي تزخر بها عموم المحافظة فان الأمل معقود بان 
يتوسع العمل في مجال الإنتاج للصناعات الغذائية وكذلك العطور، إضافة 

إلى ماهو جارٍ لآن للانتقال بهذه المدينة إلى الإنتاج الصناعي..
وخلاصة القول.. إن لحج التي عرفت بالأمس بالحديقة الخلفية لعدن.. يؤكد 
المستقبل أنها ستكون الظهير لوجود الصناعات الكبيرة فيها التي ستكمل 

الصناعات الصغيرة والمتوسطة في عدن.
وإذا كان )في الحسيني جناين وفي الرمادة زراعة( فان في الرُجاع معامل 

وصناعة.. وصباحكم فل وياسمين ياجماعة!

لحج .. الزراعة والصناعة!!

   الممثلة رينيه زيلويجر تتحدث لأجهزة الإعلام على البساط الأحمر قبل العرض الأول لفيلم )رؤوس جلدية( في 
ميسويل كنتوكي.

ترتيبات لإشهار “المؤسسة اليمنية للثقافة” 

بدء الدراسات الأولية لترميم حصن الرجم التاريخي 

فوج سياحي ماليزي يزور محافظة عدن

❊ ابوظبي / �سب�أ:
يجري عدد من المثقفين والباحثين 
ترتيبات  حاليا  المهجر  في  اليمنيين 
لاشهار “ المنظمة اليمنية للثقافة “  
تعني  يمنية مستقلة  كأول منظمة 

بتأصيل ثقافة الوحدة والتنوع .
وقال الدكتور عمر عبد العزيز رئيس 
المنظمه لوكالة الانباء اليمنية / سبأ 
في  اشهارها  المقرر  المنظمة  أن   /
ابريل المقبل سجلت وفقا للقوانين 
أن  إل��ى  مشيرا  اليمن  في  المرعية 
تأسيسها يأتي بإرادة طوعية لنخبة 
من المعنيين بالشأن الثقافي اليمني  
بهدف تعميم الثقافة الوطنية وترسيخ 
قيم الوحدة والتنوع بوصفهما وجهين 

لعملة واحدة.
في  تهدف  المنظمة  أن  وأوض���ح 
الهيئات  مع  التنسيق  إل��ى  نشاطها 
والمعاهد  والات��ح��ادات  والمؤسسات 
الأبحاث  ومراكز  والجامعات  العلمية 
والدراسات والمراكز المتخصصة لنشر 
مرئياتها وبرامجها إلى تسجيل حضور 
فاعل في البرامج الإذاعية والفضائية 
والصحافة،  يمنياً وعربياً وعالمياً بما 

يؤدي إلى تقديم صورة حقيقية عن 
اليمن الكبير وتنوع أنساقه الثقافية 
التاريخي فضلا عن تنظيم  وعمقه 
المتجدد  السنوي  لبرنامجها  مرئيات 

ونشاطاتها الدورية .
وأشار الدكتور عبد العزيز الى ان 
آليات  عملها  في  ستعتمد  المنظمة 
القواعد  أف��ض��ل  تتبع  ف��ي  تتمثل 
المهنية في الترويج والتعميم الفكري 
والإعلامي والفني لبرامجها من خلال 
الحضور المتواتر في أجهزة الإعلام 
وتنظيم الفعاليات الميدانية والتعامل 
الحيوي مع الوسائط المتعددة، باعتبار 
أن هذه الروافد مجتمعة تمثل المسار 

العام لرسالة المنظمة.
وتعميم  اع��داد  في  ستنشط  كما 
مع  ب��ال��ت��ش��ارك  الثقافية  ال��ب��رام��ج 
الغير، ومن خلال المبادرات المنسقة 
تعظيم  إل��ى  ي��ؤدي  وبما  للمنظمة، 
الباب لحوارات متجددة  الأث��ر، وفتح 
العاصمة  في  المعنيين  بمشاركة 
اليمنيون  وكذا  والمحافظات  صنعاء 
العربي  النطاقين  في  المهجر  في 

والإقليمي.

❊ المحويت /�سب�أ:
 بدأ فريق عمل هندسي من الهيئة العامة للمحافظة على المدن التاريخية أمس 
إعداد دراسات أولية لترميم وصيانة المكونات المعمارية لحصن الرجم التاريخي 
بمركز مديرية الرجم – محافظة المحويت تمهيداً لتنفيذ أعمال ترميم متكاملة 
لمكونات ومحميات هذا الحصن التاريخي طبقاً  للمواصفات الأثرية والطابع المعماري 
التاريخي   الذي أنشيئ به هذا الحصن التاريخي والذي يتكون من مجموعة من 
المباني السكنية والمنشآت الخدمية المختلفة والمحصنة بسياج عال من الأسوار 
والنوب والمز اخل التحصينية والتي تحيط بالحصن من كل الاتجاهات ولها بوابة 

رئيسية واحدة ويرجع تاريخه الى القرن التاسع الهجري .
وأوضح مدير عام مكتب الهيئة العامة للمحافظة على المدن التاريخية بالمحافظة 
/نبيل عبدالله مقدام لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( أن الفريق الهندسي المشكل 
برئاسة المهندس /صالح عباس مدير عام التخطيط بديوان عام الهيئة قد بدأ 
أمس وضع الدراسات الأولية اللازمة لتنفيذ مشروع ترميم وصيانة هذا الحصن 
التاريخي والذي كان يشكل واحداً من التحصينات العسكرية الهامة في المناطق 
الجبلية الغربية بمحافظة المحويت في فترات مابعد القرن التاسع  الهجري ويمثل 
نواة لمدينة الرجم القديمة ويشتمل على معالم ومنشآت تاريخية وأثرية هامة حيث 
تهدف عملية الترميم لهذا الحصن الى ايجاد صيانة متكاملة لجميع مكوناته ذات 
الطابع المعماري الاثري القديم الذي انشئ به بحيث يتم اعداده للعرض السياحي 

كواحد من المواقع التاريخية الهامة بالمحافظة .

بدء فعاليات المخيم الطبي 
المجاني لجراحة التجميل في إب

أمسية ثقافية في بيت الشباب

اختتام مهرجان الإنشاد في تريم 

العدالة الجنائية في جامعة تعز 

❊  اإب / محمد الورافي :
يبدأ الفريق الطبي الهولندي عمله 
اليوم بإجراء العمليات الجراحية ضمن 
المخيم الطبي المجاني بمستشفى 

الأمومة والطفولة بمحافظة إب .
وذك���ر ال��دك��ت��ور علي أب��و لحوم 
مدير مستشفى الأمومة والطفولة 
المشرف العام على المخيم لصحيفة 
)14 أكتوبر( أن الفريق المكون من 
ويمني(  )هولنديين  جراحين  ثلاثة 
متخصصين في مجال جراحة التجميل 
يرافقهم مساعدتان )طبيبة وفنية ( 
هولنديتان وستة من كوادر التمرين 
عمليات  بإجراء  سيقومون  اليمني 
جراحية مجانية في عمليات التجميل 
وإصلاح التشوهات الخلقية والحروق 
مشيراً إلى أن المخيم اليمني الهولندي 
المجاني يأتي برعاية من وزير الصحة 
ال��وزارة  ومكتب  المحافظة  وقيادة 

بالمحافظة . 

❊ عدن/ دف�ع �س�لح:
ولجنة  الثقافية  اللجنة  تقيم 
الأنشطة العامة في البيت الثقافي 
للشباب والطلاب بالتعاون مع اتحاد 
الأدب��اء والكتاب اليمنيين فرع عدن 
وأدبية  ثقافية  أمسية  اليوم  مساء 
وفنية تشارك فيها فرقة نسائم عدن 
وعدد  الباهيصمي  لمنتدى  التابعة 
من المواهب الشابة في مجال الشعر 

والقصة والغناء.
وستقام الفعالية في تمام الساعة 
البيت  حديقة  في  مساءً  الخامسة 
الثقافي للشباب والطلاب الكائن في 
حي السلفادور ) المدينة البيضاء( – 
خور مكسر والدعوة عامة لكل الشباب 

والطلاب.

❊ تريم / ه�س�م علي الك�ف :
تختتم مساء اليوم الخميس بمدينة 
ليالي  حضرموت  بمحافظة  تريم 
مهرجان النصرة والمحبة الإنشادي 
في  نظمه  ال��ذي  الإسلامي  العربي 
دار  الشريف  النبوي  المولد  ذك��رى 
المصطفى للدراسات الإسلامية على 
مدى أسبوع بمشاركة فرق ومنتديات 
والسعودية  الإم���ارات  من  مشهورة 
والمغرب والعراق وماليزيا والبحرين 
يمنيين  ومنشدين  فرق  جانب  إلى 
من محافظات صنعاء ومأرب وزبيد 

وحضرموت .

❊ تعز / نع�ئم خ�لد:
أقيمت أمس في كلية الحقوق جامعة تعز محاضرة 
النافذة  القوانين  ضوء  في  الجنائية  »العدالة  بعنوان 
والتعديلات المقترحة« بمناسبة اليوم الدراسي برعاية 

الأخ/ صادق أمين أبو رأس محافظ محافظة تعز 
الحقوق عن   كلية  لطلاب  المحاضرة شرحاً   وقدمت 
العدالة الجنائية في ضوء القوانين النافذة والتعديلات 

المقترحة .

 وتوصلوا الى العديد من التوصيات التي ستقدح الى 
اللجنة التشريعية بمجلس النواب ليكون هناك دور لجامعة 
تعز في تقديم مشروعات قانونية تخدم القانون وتناول 
التدابير الوقائية وفقاً لرؤية ونظرية مستقلة عن العقوبات 
للاختلاف بينهما في كثير من الاحكام ومن ذلك الاحكام 
المتعلقة بسقوط العقوبات كالعفو والتقادم ، والاحكام 
المتعلقة بتعدد العقوبات والتي لاتسرى على التدابير 

كقاعدة لاختلاف مضمونها وغاياتها عن العقوبة . 

❊ عدن / وداد �سبيلي :
ت�سوير/ محمد عو�ض:

الندوة  فعاليات  بعدن  اليوم  تختتم 
العلمية الأول���ى ح��ول أم���راض ال��دم 
والمستجدات  السرطانية  والأورام 
تنظمها  والتي  معالجتها  في  الحديثة 
كلية الطب والعلوم الصحية بجامعة 

عدن بمشاركة 20 طبيبا وطبيبة.
وناقشت الندوة التي بدأت أمس عدداً 
من أوراق العمل العلمية المقدمة من 
توزعت  والتي  فيها  المشاركين  قبل 
المحور  يتناول  م��ح��اور،  ثلاثة  على 
الأول أمراض سرطانات الثدي والعلاج 
الكيماوي الإشعاعي المتقدم والأنواع 
ومظاهره  الثدي  لسرطان  السريرية 
النسيجية وطرق التشخيص  والعلاج 

للمرض والصعوبات التي تواجه ذلك.
ويتناول المحور الثاني سرطانات الدم 
الهضمي  والجهاز  الليمفاوية  والغدد 
وال��رأس والرقبة والفم فيما يتطرق 
المحور الثالث إلى الجهود والإجراءات 
الأورام  م��رك��ز  لتأسيس  ال��م��ب��ذول��ة 

السرطانية بمحافظة عدن.
وفي افتتاح الندوة أمس ألقيت عدد 
من الكلمات من قبل الأخوة أحمد محمد 
والدكتور  ع��دن  محافظ  الكحلاني، 
عبدالوهاب راوح، رئيس جامعة عدن 

والدكتور علي أحمد علي، عميد كلية 
الطب والدكتور جمال عبدالحميد، مدير 
وحدة الأمل للأورام السرطانية أشادت 
البحث  ودور  أهمية  إل��ى  مجملها  في 
العلمي الأكاديمي في خدمة القضايا 
وعبرت  والتنمية،  المجتمع  تهم  التي 
عن الأمل في أن تتوصل الندوة إلى 
نتائج تسهم في تعزيز الجهود المبذولة 
لمكافحة الأورام السرطانية وتخفيف 

معاناة المرضى.

الأورام السرطانية وطرق معالجتها في ندوة بعدن

❊ عدن /�سب�أ:
 زار محافظة عدن أمس فوج سياحي ماليزي يضم / 27/ سائحا وسائحة، وتعرف 
الفوج السياحي الماليزي خلال زيارتة  على المواقع الاثرية والتاريخية والمتنفسات 
السياحية  منها صهاريج الطويلة  وقلعة صيرة ومتحف الآثار والرصيف السياحي  
و المعروضات التقليدية للموروث الحضاري التي استخدمها الانسان اليمني من 

أوانٍ وملابس ومخطوطات وتحف اثرية قديمة .
  واعرب السياح عن الارتياح لزيارة اليمن والتعرف على حضارة واصالة الانسان 

اليمني .

المحويت

اأطلب مع العدد مجاناً ملحق ) الهدف الريا�شي (

تشكيل أول مجلس لسيدات الأعمال اليمنيات فرع محافظة عدن
❊ عدن / 14 اأكتوبر :

أسفر الاجتماع الذي عقدته صباح يوم 
السبت الماضي بمبنى الغرفة التجارية 
والصناعية مجموعة من سيدات الأعمال 
مشاريعهن  ي��درن  ال��لات��ي  الناجحات 
التجارية الخاصة بهن بتراخيص رسمية 
.. أسفر عن تشكيل  أول مجلس  لسيدات 

الأعمال اليمنيات فرع محافظة عدن.
وشغلت سيدة الأعمال كلثوم محمد 
رئيس  المجلس  رئيس  منصب  ناصر 
لجنة التحكيم ونجلاء شمسان مسؤول 
لجنة  رئيس  نائب  العامة  العلاقات 
العطاس  وف��اء  والمهندسة  التحكيم 
مسؤول المراسلات والتوكيلات والدكتورة 

إيمان محمد ناصر مسؤول التنسيق عضو 
لجنة التحكيم وسعاد حامد جرجرة مسؤول 
الإعلام وإيمان شيخان مسؤول الفعاليات 
الاجتماعية وليزا شرماني مسؤول البنوك 
والضرائب  وفائزة أحمد علي مسؤول 
الصناعات الصغيرة وسعيدة شوالة ونادية 
محمد خليل عضواتي لجنة التحكيم ومنى 

عبدالله ميسري عضو استشاري.
وقد تم الإتفاق على عقد لقاء المجلس 
بمقره المؤقت في مكتب الدكتورة إيمان 
محمود ناصر في كريتر سنتر خلف مبنى 
بريد كريتر بالدور الثالث ووجه المجلس 
الدعوة للراغبات في الاشتراك الاتصال 

بالغرفة التجارية.

اإعلان اإعلان


